
«Мы — не сумасшедшие!» — так один из близ-
ких соратников Владимира Путина прокоммен-
тировал мне западные сообщения о возможном 
прямом участии российских военнослужащих в 
боевых действиях в Сирии. И это тот случай, когда 
с помощью одной краткой, но емкой фразы сказано 
абсолютно все. 

Россия — страна с глобальными интересами. 
Мы имеем полное право поддерживать режим 
сирийского президента Башара Асада. Мы имеем 
полное право помогать ему деньгами, оружием 
и военным снаряжением. Мы даже имеем право 
посылать в армию Асада военных советников. У 
России нет только одного права — права стано-
виться прямым участником гражданской войны в 
Сирии, права воевать за и вместо Асада. 

Когда в предыдущем абзаце я употребил сло-
во «право», я меньше всего имел в виду понятие 
«международное законодательство». К сожалению, 
в 2015 году термины «Сирия» и «международное 
право» уже не имеют друг к другу никакого отно-
шения. В Сирии уже не первый год бушует жесто-
кая гражданская война, в которую влезла масса 
внешних игроков: Америка, Саудовская Аравия, 
Турция, Иран…

Говоря «Россия не имеет права», я имел в 
виду вот что: Россия не имеет права предавать 
свои собственные интересы. Россия не имеет 
права становиться заложником чужой гражданской 
войны. Россия не имеет права влезать в авантюру, 
из которой потом невозможно будет вылезти. Нам 
не нужен второй Афганистан — особенно на фоне и 
без того вытягивающего все соки из нашей страны 
украинского кризиса.

Без малого 15 лет тому назад в качестве гостя 
российского посольства я нанес визит в Сирию. От 
этого вояжа у меня остались на редкость приятные 
впечатления. Несмотря на то что на дворе стоял 
январь, я купался в Средиземном море с пляжей 
Латакии. Я бродил по древним улочкам Дамаска 
и Алеппо. Я посещал христиан-
ские святыни, которыми Сирия 
просто изобилует.

Читайте 2-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯПРАЗДНИК ПРОШЕЛ, А ОСАДКИ ОСТАЛИСЬ
868-й день рождения 

Москвы многим (особенно 
тем, кто не попал на концерт 
Aerosmith) запомнился... 
проливным дождем. Даже 
участники международного 
музыкального фестиваля 
«Спасская башня», которые 
все-таки осмелились пройти 
по главной, Тверской, улице 
с оркестром, сделали это 
в... дождевиках. Выглядело 
это очень даже романтично: 
наши в разноцветных пла-
щиках, оркестр китаянок — 
в прозрачных... Но в целом у 
столичных жителей и гостей 
мегаполиса все-таки преоб-
ладало чувство недоволь-
ства: как могли допустить 
выпадения 20 процентов 
месячной нормы осадков в 
такой (!) день, ведь обеща-
ли же разогнать тучи! Кто 
посмел пропустить дождь в 
праздничную столицу, вы-
яснял «МК».

Читайте 3-ю стр.

Специалисты 
объяснили 

«МК», почему 
в День города 

Москву залило 
дождем

ГОЛ ДОБРОЙ НАДЕЖДЫ
Долгожданный матч сборных 

России и Швеции в рамках отбороч-
ного цикла чемпионата Европы-2016 
по футболу был интересен вдвойне.  
В случае негативного результата в Ту-
шине команда фактически лишилась 
шансов на второе место в группе, но 
главной темой субботы стал истори-
ческий матч в исполнении первого 
за целое десятилетие российского 
главного тренера. Волнение от дебю-
та Леонида Слуцкого на тренерском 
мостике преследовало всю встречу, 
но, резюмируя бурное обсуждение 
игры национальной команды в соци-
альных сетях, делаем смелый вывод: 
за такую команду хочется переживать.  
А как иначе, если главный соперник 
за второе место в отборочной группе 
чемпионата Европы-2016 обыгран, 
пусть и с минимальными 1:0?

Читайте 8-ю стр.

Дебют Леонида Слуцкого на тренерском мостике футбольной 
сборной против Швеции завершился успешно

В РОССИИ ТОЖЕ ЕСТЬ НЕСКОЛЬКО 
ТЫСЯЧ СИРИЙСКИХ БЕЖЕНЦЕВ

Война в Сирии, вроде бы такая далекая, пе-
рекинулась на Европу, обернулась кошмаром, 
трупами беженцев, взрослых и детей. Европей-
ские страны не справляются с беспрецедент-
ным количеством тех, кто нуждается в помощи 
и пристанище.

А существует ли проблема с сирийскими бе-
женцами у нас?

Об этом «МК» поинтересовался у посла Сирии 
в России господина Риада Хаддада.

Читайте 2-ю стр.

Риад Хаддад, посол Сирии 
в России: «Прежде чем 
перебраться в Турцию, 
беженцы находились  

в районах, захваченных 
ИГИЛ»

АРХИПЕЛАГ GOOD LuCk
Нашим олигархам больше не удастся прятаться  

в Великобритании под предлогом плохих 
условий в российских тюрьмах

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВЕЧНО СОВЕТСКИЙ СПОРТ
Читайте 3-ю стр.

Алексей ОСИН,
 журналист,  

обозреватель «Эха Москвы»
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Российские бизнесмены, сбежавшие 
в Великобританию, испытывают сейчас 
страх и ужас. Над ними нависла угроза 
массовой экстрадиции из туманного 
Альбиона. Страна, которая раньше их не 
выдавала, теперь готова пересмотреть 
свою позицию.

Случилось вот что. Британский суд опре-
делил: Россия представила доказательства 
того, что условия содержания в СИЗО из-
менились и сейчас отвечают требованиям 
Конвенции по правам человека. А это значит, 

что теперь все английские судьи при рассмо-
трении запросов об экстрадиции в Россию не 
могут, как прежде, автоматически отказывать, 
ссылаясь на бесчеловечные условия в мест-
ных изоляторах. 

Миллионеры, спрятавшиеся в Англии, 
как некогда Борис Березовский, взывают к 
британским властям: «ФСИН вас обманул! 
В российских СИЗО по-прежнему страшно 
находится! Не отдавайте нас!» 

Читайте 2-ю стр.
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Концерт на 
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ВОРИШКИ ВВЕЛИ МОДУ  
НА ЗЕРКАЛА ИЗ ЛИФТОВ

Массовые случаи краж зер-
кал из лифтов московских и 
подмосковных многоэтажек 
зафиксированы сразу в не-
скольких районах столицы. 
Причем жалобы в Мослифт в 
данном случае бесполезны: 
конструкция подъемных меха-
низмов изначально не преду-
сматривает наличие в кабинах 
каких-либо украшений.

Как стало известно «МК», 
жалобы на кражи аксессуа-
ров, более подходящих для 
парикмахерских, чем для 
лифтов, отмечены на Юби-
лейной улице в Химках, на 
Шарикоподшипниковской 
улице, Мосфильмовской 
улице, Университетском про-
спекте и ряде других адресов 
в Москве. Например, в Хим-
ках из одного дома за месяц 
стащили четыре зеркала. 
Интересно, что вычислить 

воров достаточно просто. В 
частности, консьержки домов 
на Шарикоподшипниковской 
улице замечали украденное 
имущество на стихийном 
рынке в районе станции ме-
тро «Дубровка».

Преступления совершаются 
преимущественно по ночам, 
причем, если демонтировать 
«трофей» не удается, ванда-
лы попросту разбивают его. 
Восстановить же аксессуар 
довольно накладно: само зер-
кало стоит 1000 рублей, уста-
новка плюс сопутствующий 
материал — еще 500. К тому 
же лифтовики весьма про-
хладно относятся к жалобам 
граждан. «Зеркала устанав-
ливаются производителями 
в рекламных целях, а значит, 
они должны заботиться о со-
хранности», — пояснили «МК» 
коммунальщики.

БЕСПРОВОДНОЙ ИНТЕРНЕТ 
МОЖЕТ СТАТЬ ИСТОЧНИКОМ 

ШТРАФОВ ДЛЯ КАФЕ
 Обязать владельцев заве-

дений общепита ограничивать 
доступ по Wi-Fi к сайтам с пор-
нографией и экстремистски-
ми материалами предлагают в 
Мосгордуме. Нарушение это-
го требования в перспективе 
может обернуться многоты-
сячными штрафами.

 Как рассказала «МК» пред-
седатель комиссии по безо-
пасности Мосгордумы Инна 
Святенко, во многих странах 
владельцы заведений обще-
пита — кафе, баров и рестора-
нов — ограничивают для своих 
клиентов доступ по сети Wi-Fi 
к сайтам, представляющим 
общественную опасность (это, 
в частности, экстремистские 
и порнографические порталы, 
а также ресурсы по продаже 
наркотиков). Однако в Москве 
подобных ограничений нет. 
Требование по их введению 
в перспективе должно стать 
обязательным для всех за-
ведений общепита в Москве, 
оборудованных точками до-
ступа Wi-Fi. При этом санкции 

за подобные нарушения, по 
мнению депутата, должны 
быть аналогичны уже суще-
ствующим в федеральном 
КоАП штрафам за распро-
странение экстремистских 
материалов. В частности, 
часть 2 статьи 13.15 КоАП РФ 
предусматривает ответствен-
ность за распространение ин-
формации об экстремистских 
объединениях и организациях 
без указания на то, что они за-
прещены на территории Рос-
сии, вплоть до штрафов в 50 
тысяч рублей. Не исключено, 
что в будущем подобные санк-
ции будут грозить и столичным 
заведениям общепита, не ре-
гулирующим доступ к сайтам 
через свой Wi-Fi. Между тем 
на сегодняшний день уже раз-
работан дизайн специальных 
стикеров, которые планиру-
ется размещать на входах в 
кафе, бары и рестораны и по 
которым их посетители смогут 
узнать, насколько безопасен 
Интернет в том или ином за-
ведении.

КОЛИЧЕСТВО ДОМАШНИХ 
ЖИВОТНЫХ ХОТЯТ ОГРАНИЧИТЬ 

КВАДРАТНЫМИ МЕТРАМИ
Определить минимальный 

размер жилплощади, необ-
ходимый для содержания 
животных различных видов в 
городских условиях, предла-
гают в Мосгордуме. Эта мера 
призвана помочь властям в 
борьбе с питомниками в квар-
тирах.

Как рассказал «МК» источ-
ник в Мосгордуме, в настоя-
щий момент там обсуждает-
ся возможность разработки 
нормативов минимальной 
жилплощади, необходимой 
для содержания одного жи-
вотного каждого вида, по 
аналогии с «человеческими» 
нормативами. При этом за их 
несоблюдение владельцев 
«братьев наших меньших» 
предлагается наказывать 
административными штра-
фами. Возможное появле-
ние подобного новшества 
связано с тем, что сегодня в 

Москве нередко встречаются 
случаи, когда на небольшой, 
ограниченной жилплощади 
содержится огромное количе-
ство различных животных — в 
основном собак и кошек. 

Впрочем, зоозащитники на-
стороженно относятся к по-
добной инициативе: «Большое 
количество животных в одной 
квартире проживает зачастую 
не случайно, — говорит пред-
ставитель Международного 
благотворительного фонда 
помощи животным Светлана 
Сафонова, — это те кошки и 
собаки, которых подбирают, 
спасают с улиц волонтеры, ча-
сто — пожилые люди. Вместо 
того чтобы загонять их в жест-
кие рамки, куда правильнее и 
гуманнее было бы оказывать 
им помощь в содержании 
таких спасенных питомцев — 
возможно, силами сотрудни-
ков социальных служб».

ТРЕТЬЕ КОЛЬЦО ВПОРУ НАЗЫВАТЬ 
КОЛЬЦОМ СМЕРТИ ИЗ-ЗА ДЕТСКОЙ 

АВАРИЙНОСТИ
Самыми опасными для 

детей в плане ДТП местами 
столицы оказались ТТК, Ру-
блевское шоссе и Кутузовский 
проспект. Соответствующую 
статистику обнародовали в 
столичном ГИБДД.

Как рассказал «МК» руко-
водитель ведомства Виктор 
Коваленко, в целом количе-
ство аварий с участием детей 
в Москве за 7 месяцев 2015 
года сократилось всего на 
4,7% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года — с 491 до 468 аварий. В 
них пострадали 507 несовер-
шеннолетних участников до-
рожного движения: 497 из них 
получили травмы различной 
степени тяжести, а 10 — погиб-
ли (за 7 месяцев 2014 года в 
московских ДТП погибли семь 
детей). Коваленко отметил, 
что в большинстве случаев 
дети в столице оказывались 
участниками аварий, находясь 

в сопровождении взрослых, 
причем как в качестве пешехо-
дов (285 происшествий), так и 
в качестве пассажиров транс-
портных средств (212 ДТП). 
Как показывает статистика, 
примерно в 35% случаев (75 
ДТП) дети, в момент аварий 
находившиеся в машинах, не 
были пристегнуты ремнями 
безопасности или защищены 
детскими удерживающими 
устройствами. Что касает-
ся ситуации на московской 
улично-дорожной сети, то в 
нынешнем году столичное 
ГИБДД зафиксировало рост 
аварийности с участием детей 
сразу на 150% на трех ее участ-
ках: ТТК, Рублевском шоссе, 
и Кутузовском проспекте. Что 
касается городских округов, 
то чаще попадать в дорожные 
аварии дети стали в ТиНАО 
(рост по сравнению с 2014 го-
дом на 58,9%), в ЮЗАО (22,8%) 
и ВАО (15,6%).

ПЕВЦА РОМУ ЖУКОВА 
ОШТРАФОВАЛИ ЗА РЮМКУ 

КОНЬЯКА НА СТОЛЕ
Не пускать на борт 

самолета известного 
певца Рому Жукова 
решили сотруд-
ники одной из 
отечественных 
авиакомпаний, 
заподозрив его 
в алкогольном 
опьянении. Впро-
чем, по словам 
родных артиста, он 
был практически трезв 
и стал жертвой предвзято-
го отношения.

Как рассказала «МК» су-
пруга Ромы Жукова Елена, 
инцидент произошел в Ке-
мерове, куда артист — автор 
многих популярных хитов 90-х 
(в том числе песни «Я люблю 
вас, девочки, я люблю вас, 
мальчики», ставшей визит-
ной карточкой певца) и экс-
клавишник группы «Мираж» 
— прилетел выступать на кор-
поратив одной из крупных не-
фтяных компаний. Праздник 
состоялся в ночь с пятницы на 
субботу, а уже в 5 часов утра 
Рому Жукова ждал самолет в 
следующий город, где у певца 
должно было состояться оче-
редное выступление. «Мой 
супруг вместе с нескольки-
ми участниками корпоратива 
приехал в аэропорт как надо 
— заранее, — говорит Елена 
Жукова. — Уже в здании они 
выпили по рюмке коньяку в 
честь нашего сына, Стивена 
Энтони, — ему 3 сентября ис-
полнился месяц. Потом Рома 
задремал от усталости, а 
когда проснулся и попытал-
ся сесть на самолет — его 
туда не пустили, сказав, что 
он пьян».

Судя по всему, на решение 
сотрудников авиакомпании 
артист отреагировал весьма 
бурно: по словам источника в 
правоохранительных органах, 
певец «вел себя вызывающе и 
громко кричал». В результате 
около 7 часов утра сотрудники 
авиационной безопасности 
передали Рому Жукова со-
трудникам линейного отдела 

полиции аэропорта. 
«Мой муж оказался в 

сложной ситуации, 
— рассказывает 
Елена Жукова, — 
с одной стороны, 
отдел полиции 
стали буквально 
осаждать всевоз-

можные папарац-
ци, а с другой — его 

выступления, запла-
нированные на суббо-

ту, оказались под угрозой 
срыва. Поймите, у нас же 
многодетная семья — семе-
ро детей, — поэтому моему 
супругу постоянно приходит-
ся очень много работать. В 
тот момент в Кемерове был 
реальный риск того, что вы-
ступления сорвутся, и нам 
придется платить крупную 
неустойку».

Однако, к счастью для Ромы 
Жукова, кемеровская история 
в конечном итоге закончилась 
хорошо: полицейские спрята-
ли артиста на несколько часов 
от назойливых журналистов 
и примкнувших к ним любо-
пытных поклонников, а орга-
низатор субботнего концерта 
организовал для него частный 
самолет. В результате около 
часа дня 5 сентября певец 
покинул Кемерово — правда, 
предварительно получив ад-
министративный штраф в 500 
рублей от стражей порядка 
за нахождение в состоянии 
алкогольного опьянения.

«Мой супруг стал жертвой 
предвзятого отношения со-
трудников авиакомпании, 
— говорит Елена, — на борт 
пустили куда более пьяных 
пассажиров, а Рому, пропу-
стившего всего одну рюмку, 
задержали. В любом слу-
чае, мы будем готовить су-
дебный иск к авиакомпании 
и добиваться возмещения 
нанесенного морального и 
репутационного ущерба. 
Правда, о суммах пока гово-
рить преждевременно — надо 
проконсультироваться с юри-
стами».

ПАЧКЕ МАСЛА ЗАПРЕТЯТ «ХУДЕТЬ» ВТАЙНЕ  
ОТ ПОКУПАТЕЛЯ

Новые требования к упаков-
ке продуктов питания могут 
появиться в скором време-
ни. Производителям хотят 
запретить расфасовывать 
сливочное масло в пачки по 
180 граммов и разливать мо-
локо в бутылки по 900 мил-
лилитров. 

Как стало известно «МК», 
такое предложение появи-
лось на портале российской 
общественной инициативы. 
Как утверждают авторы идеи, 
производители часто занижа-
ют массу товара в упаковке, 
оставляя при этом прежний 
дизайн. В результате по-
купатель не глядя хватает с 
полки привычную бутылку 
кефира и только дома обна-
руживает, что купил не литр, 
а на 100–150 г меньше. По 

мнению авторов, это не про-
сто ловкий маркетинговый 
ход, а самый настоящий об-
ман потребителей. Ведь цена 
за «похудевшую» пачку чаще 
всего не уменьшается. Чтобы 
положить конец ухищрениям 
бизнесменов, предлагается 
утвердить обязательную 
для всех пищевиков сетку 
веса и объема. Так, сыпучие 
товары, такие как сахарный 
песок, соль и крупы, а также 
сливочное масло и маргарин 
можно будет фасовать в паке-
ты и коробки массой 100, 200, 
500 граммов и 1 килограмм. 
Жидкости — молоко, кефир, 
ряженку и растительное мас-
ло — придется упаковывать 
в пакеты и бутылки по 100, 
200, 500 мл, а также 1 и 1,5 
литра. 

Мнение эксперта
Комментирует координа-

тор общественного движения 
«Правда о еде» Максим Ракша: 
«Эта маркетинговая уловка 
пришла к нам от транснацио-
нальных корпораций. Сейчас 
купить в магазине литр молока 
практически невозможно. Все 
производители действуют по 
одной и той же схеме. Снача-
ла для продвижения нового 
бренда делают нормальные 
упаковки: молоко — по литру, 
масло — по 200 граммов. По-
том, когда бренд примель-
кался, потихоньку начинают 
вес уменьшать. Единая сет-
ка веса и объема нужна для 
всех товаров, продающихся 
в заводской упаковке. Это не 
только молоко и масло, но и 
хлеб, и соки».

МАНЬЯКУ НЕ ПОМОГЛИ ОТВЕРТЕТЬСЯ НИ КОСТЮМ, 
НИ БРИТЫЕ ЩЕКИ

Сексуального маньяка, 
охотившегося на женщин в 
двух округах столицы в те-
чение 4 лет, задержали со-
трудники ППС ВАО Москвы 4 
сентября. 26-летний злодей, 
на счету которого как мини-
мум 7 эпизодов, насиловал 
жертв в подъездах.

Как стало известно «МК», 
маньяка — азербайджанца 
по имени Натиг Джабраилов 
— повязали на улице Уссу-
рийской около 20.00, когда 
он возвращался в съемную 
квартиру неподалеку. Дома 
ждала супруга с маленьким 
ребенком.

Наряд ППС решил прове-
рить документы у приезже-
го из южных стран. Паспорт 
показался им подозритель-
ным. Мужчина, к слову, вы-
глядел вполне респекта-
бельно, был гладко выбрит 
и облачен в костюм, но на 

всякий случай его препрово-
дили в околоток. После про-
верки отпечатков пальцев 
полицейские были ошелом-
лены: в их сети чудом попал 
серийный насильник! Сыщи-
ки безуспешно разыскивали 
его 4 года.

Первое прест упление 
Джабраилов совершил в 
2011 году. Он надругался над 
молодой женщиной, которая 
припозднилась, возвраща-
ясь домой. Все нападения, 
кстати, он совершал под по-
кровом ночи, когда темнота 
могла скрыть его от глаз не-
желательных очевидцев.

Азербайджанец обращал 
внимание на дам в возрасте 
от 20 до 40 лет, а «охоту» вел 
на территории Восточного и 
Юго-Восточного округов — 
здесь он предпочитал арен-
довать жилье. Как правило, 
жертв поджидал на улице в 

плохо освещенных местах, 
приставлял к их телу нож, 
заходил в подъезд. На лест-
ничных пролетах негодяй 
быстро удовлетворял свою 
похоть и убегал. Последний 
раз весной 2015 года по это-
му сценарию он изнасиловал 
20-летнюю москвичку.

К слову, в жизни Джабраи-
лов — добропорядочный се-
мьянин, трудится офисным 
клерком. «Прилежный, обхо-
дительный», — характеризу-
ют коллеги.

Всего у полицейских 7 за-
явлений от жертв маньяка. 
Любопытно, что личность на-
сильника установили давно, 
со времен первых злодея-
ний. От подъездных камер 
Джабраилов лица не прятал. 
Как говорят полицейские, 
все это время он находился в 
бегах, поэтому его не могли 
задержать.

Автор забитого 
гола Артем Дзюба. 
Критика явно пошла 
ему на пользу.



По данным немецких СМИ,  
ФРГ потратит на беженцев  
10 млрд евро за год. А британцы  
все больше хотят выйти из ЕС
Кризис с мигрантами, прибывающими 
в Европу из охваченной гражданской 
войной Сирии, все больше тревожит жи-
телей ЕС. По данным немецкого издания 
Frankfurter Allgemeine Sonntagszeitung, 
в текущем году Германия может потра-
тить на беженцев порядка 10 млрд евро, 
что более чем в четыре раза превышает 
прошлогодние показатели. Британцы 
на фоне увеличивающегося потока ми-
грантов, в свою очередь, выражают все 
большую готовность покинуть ЕС.

По данным британской компании Survation, 
впервые с момента объявления о референдуме о 
выходе Великобритании из ЕС (он назначен на 2017 
год) более половины респондентов высказались 
за такой шаг. Очевидно, виной тому стал нарас-
тающий кризис, связанный с мигрантами. Более 
того, согласно результатам опроса, если ситуация 
будет ухудшаться, то 22% из тех британцев, что 
хотят остаться в Евросоюзе, могут изменить свое 
мнение и высказаться за выход из него.

Не слишком высокого мнения британцы и о 
политике ЕС в отношении мигрантов. Деятель-
ность канцлера ФРГ Ангелы Меркель касаемо 
беженцев положительно оценили лишь 24% опро-
шенных, а 49% симпатизируют собственному 
премьеру Кэмерону, отвергшему план «про-
порционального распределения» мигрантов по 
странам Евросоюза. 64% респондентов сочли 
подобный шаг главы британского правительства 
верным.

В Германии же, взявшей на себя бремя при-
ема до 800 тысяч мигрантов в текущем году, СМИ 
решили посчитать, во сколько это обойдется 
стране. Оказалось, что при указанном числе 
беженцев их содержание будет стоить ФРГ в 
общей сложности 10 млрд евро к концу 2015-го. 
Ангела Меркель, однако, еще раньше заявила, 
что взятые Германией обязательства относи-
тельно мигрантов (а речь идет о приеме лишь 
беженцев из Сирии) не приведут к увеличению 
налогов и т.п.

По данным немецкого телевидения, только 
за выходные в ФРГ прибыло более 8000 бежен-
цев — большинство из них ехали из Венгрии 
через Чехию. В Праге, напомним, власти в начале 
сентября решили пускать мигрантов, прибывших 
с венгерской территории, на поезда до Герма-
нии, поскольку Будапешт не желает принимать 
их обратно. Позиция Венгрии, отмечают чехи, 
противоречит Дублинскому соглашению, по кото-
рому ответственность за беженца несет первая 
страна, в которую он приехал. Как отметила в 
беседе с «МК» заведующая отделом исследова-
ний европейской интеграции Института Европы 
РАН Ольга ПОТЕМКИНА, проблема пересмотра 
соглашения сейчас стоит в повестке ЕС на 2016 
год: «Считается, что под удар попадают южные 
государства, в частности, Венгрия. Против пере-
смотра соглашения в данном случае возражают 
многие страны, включая, например, и Швецию, 
которая находится в числе лидеров по числу об-
ращений о предоставлении убежища».

Ренат АБДУЛЛИН.

Такие опасения высказал посол 
России в стране
Несмотря на готовность Австрии и 
Германии принять беженцев с Ближне-
го Востока и из Северной Африки, нет 
никакой уверенности в том, что все же-
лающие получить убежище в Евросоюзе 
станут обладателями заветных разре-
шений на пребывание и пособий. А зна-
чит, остается риск того, что Сербия из 
транзитной страны превратится в центр 
долгосрочного размещения мигрантов, 
прибывающих со стороны Македонии.

События последних дней продемонстри-
ровали, что венгерские власти не готовы ока-
зать нежданным гостям радушный прием. Тем 
временем ожидается вторая волна беженцев, 
что заставляет сербов мобилизовать все имею-
щиеся ресурсы.

Еще несколько месяцев назад площадь у 
железнодорожного вокзала в Белграде мало 
отличалась от любой другой городской зоны 
отдыха. Но с приходом теплых весенних дней 
центр сербской столицы начал постепенно 

превращаться в импровизированную стоянку 
беженцев. Теперь привокзальная площадь серб-
ской столицы представляет собой палаточный 
городок, где на вытоптанном и усеянном пласти-
ковой посудой газоне ежедневно останавлива-
ются на ночлег перед очередным переходом на 
Запад около пятисот человек. «Я горжусь тем, 
как граждане нашей страны и государственные 
органы относятся к этим людям, прошедшим 
ад, — подчеркнул сопредседатель правления 
Российско-сербского гуманитарного центра 
Предраг Марич. — Мы знаем, что такое война и 
что такое беженцы».

Пока Сербия справляется с транзитным по-
током, но ситуация с большой долей вероятности 
может в скором времени стать критической. Чис-
ло мигрантов неуклонно растет. Так, в 2013 году 
на территории страны было зарегистрировано 
5 тысяч беженцев, в 2014-м — уже 17 тысяч, а за 
первые восемь месяцев текущего года эта цифра 
превысила 103 тысячи. В основном это выходцы 
из Сирии, есть также граждане Афганистана, Ли-
вии, Сомали, Ирака. Эти данные были озвучены 
на международной конференции, организован-
ной по инициативе действующего более трех лет 
на Балканах Российско-сербского гуманитарного 

центра. Главным предметом обсуждения стала 
гражданская оборона как основа национальной 
безопасности государства. Следует отметить: 
тема эта для Сербии больная, ведь после раз-
вала Югославии система гражданской обороны 
была практически уничтожена. 

И вот — новое испытание: вынужденные 
мигранты. Если цифра беженцев, ежедневно 
попадающих на сербскую территорию, превы-
сит отметку в 2 тысячи, у республики может не 
хватить ресурсов, чтобы нормально пропускать 
через себя такой поток. Ведь помимо разме-
щения этим людям требуются медицинская 
помощь, питание, специальное оборудование. 
Если же по каким-то причинам Западная Европа 
прекратит или ограничит прием беженцев, то в 
Сербию помимо второй волны с юга хлынет и 
еще одна — с севера. Свою позицию по злобод-
невному вопросу в ходе конференции озвучил 
посол РФ в Сербии Александр Чепурин: «Для 
Сербии, на мой взгляд, проблема не только в 
том, что это вызывает серьезное неудобство 
для населения и требует определенных средств 
от государства, а в опасных потенциальных по-
следствиях, в намерениях некоторых деятелей 
«помочь» с созданием центров для постоянного 
размещения беженцев, сделать из Сербии 
отстойник. Американцы и британцы спрята-
лись за Ла-Маншем и океаном. Прибалты не 
хотят беженцев. Венгры строят стену. Сербия 
де-факто помогает Евросоюзу всеми возмож-
ными и невозможными способами смягчить 
проблему».

Светлана ИВАНОВА, Белград.
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АРХИПЕЛАГ GOOD LUCK
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Англия для опальных российских 
олигархов и бизнесменов давно 
как мать родная. «Вторая родина» 
их притягивала по одной простой 

причине: она их не выдавала. Иногда, правда, 
были исключения из общего правила. Но в 2012 
году Вестминстерский суд поставил даже на 
них жирную точку. Разбирая одно из дел, он 
указал: до тех пор, пока Россия не представит 
конкретные доказательства и гарантии чело-
веческих условий содержания в СИЗО, суды 
Великобритании не будут выдавать ей сбежав-
ших. В итоге все запросы об экстрадиции, по-
ступавшие из РФ, «бойкотировали». С тех пор 
в Лондоне укрылись десятки, если не сотни 
россиян. Есть среди них и личности весьма 
известные.

В конце мая 2015 года Вестминстерский 
магистратский суд рассмотрел дело об экс-
традиции Игоря Кононко, обвинявшегося рос-
сийскими правоохранительными органами в 
растрате (фигурант громкого дела хищений из 
БТА-банка под руководством Мухтара Аблязо-
ва). Адвокаты Кононко привели старый довод, 
что его экстрадиция должна быть остановлена 
из-за плохих условий содержания в тюрьмах в 
Российской Федерации. Но случилось то, чего 
никто не ожидал. Впервые Россия предоставила 
британскому суду гарантии в отношении усло-
вий, в которых Кононко будет содержаться после 
своего возвращения в Российскую Федерацию. 
И суд их принял!

— На заседание приехали представители 
Генпрокуратуры РФ и показали красивый фильм 
про новый СИЗО, — рассказывает один из дру-
зей Кононко. — Старший судья Риддл, который 
вел дело, был впечатлен настолько, что даже 
заметил: в Англии таких нет… А потом еще был 
допрошен британский эксперт по вопросам 
условий содержания в тюрьмах профессор 
Морган. Тот в прошлом году проинспектиро-
вал два учреждения ФСИН РФ, где находятся 
арестованные на досудебных стадиях. Морган 
сообщил суду, что жить там вполне можно и что 
Кононко после его экстрадиции в РФ не будет 

содержаться в бесчеловечных и унизительных 
условиях.

Кононко в итоге все-таки повезло. В его 
экстрадиции отказали, но совсем на другом 
основании: британская Фемида пришла к выводу, 
что он не получит справедливого судебного раз-
бирательства в случае возвращения. Однако был 
создан прецедент для всех дел об экстрадиции 
в Россию. Все прятавшиеся в Англии российские 
бизнесмены переполошились не на шутку.

— Больше нельзя надеяться, что в экс-
традиции будет отказано только на основании 
плохих условий содержания в учреждениях 
ФСИН РФ, — говорит адвокат одной из фирм, 
работающей в Британии, Руслан Коблев. — 
Наоборот, британский суд считает, что условия 
изменились к лучшему. Но по факту ведь это 
не так. Мы хотим собрать соответствующие 
доказательства, которые будут опровергать по-
казания эксперта профессора Моргана. В самое 
ближайшее время они нам потребуются для 
защиты руководителя турфирмы «Лабиринт» 
Шаманова, президента НПО «Космос» Черня-
кова и еще нескольких крупных бизнесменов, 
находящихся в Великобритании. Шаманов и 
Черняков — в международном розыске, и за-
прос на их экстрадицию может поступить в 
любой момент. Кстати, запрос на экстрадицию 
второго руководителя «Лабиринта» Азарскова, 
задержанного в Сербии, уже поступил. 

Соберут или нет доказательства — вопрос 
почти философский. В Москве работает СИЗО, 
где у заключенных бизнесменов есть возмож-
ность даже еду из ресторана каждый день за-
казывать. И даже в самых плохих изоляторах 
имеются отдельные корпуса с вполне сносными 
условиями. Если российские власти будут га-
рантировать Великобритании, что бизнесменов 
поместят именно туда, то шансов остановить 
экстрадицию будет мало. Ведь доказать, что 
человека нельзя возвращать на родину по по-
литическим мотивам, — дело весьма слож-
ное. Впрочем, эксперты говорят, что Британия 
всегда найдет способ оставить у себя самых 
богатых россиян, которые готовы вложиться 
в английскую экономику. Не повезет только 
разорившимся предпринимателям или тем, у 
которых на родине уже все отобрали. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДОЛЖНА ЛИ ВЕЛИКОБРИТАНИЯ ОСТАТЬСЯ В ЕВРОСОЮЗЕ?
Июнь 2015 года  Сентябрь 2015 года

Да  Нет

55%45% 49%51%

По данным исследования британской компании «Survation».

Ни власть, ни оппозиция  
не встречались с зарубежными 
гостями в Костроме
В конце минувшей недели в СМИ на-
чалось шоу по мотивам предвыборной 
кампании в Костроме. Издания сооб-
щали: «Оппозиционер Алексей Наваль-
ный встретился с дипломатами США и 
отчитался о ходе кампании». Через день 
появилось заявление американского по-
сольства: два дипломата действительно 
приезжали в Кострому и планирова-
ли встретиться не только с партиями, 
участвующими в выборах, но и с офи-
циальными лицами. Визит зарубежных 
гостей, похоже, остался без должного 
внимания.

Выборы в Заксобрания пройдут в Единый 

день голосования — 13 сентября в 11 регионах. 
Только в одном из них — Костромской области — в 
избирательной гонке участвует Демократическая 
коалиция на базе ПАРНАСа. Поэтому именно 
Кострома привлекает внимание журналистов 
и, как оказалось, дипломатов. 

Сначала в СМИ появилось сообщение о том, 
что Навальный встретился с американскими ди-
пломатами. В доказательство прилагалось видео 
из костромского ресторана «Дудки», на котором 
якобы запечатлен памятный момент.

На записи за одним столом пьют чай и что-то 
обсуждают Алексей Навальный, начальник штаба 
ПАРНАСа Леонид Волков, кандидат от ПАРНАСа 
Илья Яшин и сын кандидата в губернаторы от 
КПРФ Валерия Ижицкого — Петр. 

В штабе ПАРНАСа эту публикацию назвали 
«провокацией перед выборами», объяснив, что 
за соседним столом в «Дудках» действительно 
сидели иностранцы, но кто именно — в пар-
тии не знают. «Это были какие-то иностранные 

журналисты, — говорит источник «МК» в ПАРНА-
Се. — Возможно, с немецкого канала ARD». 

А через день с заявлением выступило амери-
канское посольство. «Мы можем подтвердить, что 
два американских дипломата ездили в Кострому 
на этой неделе, — сказал пресс-секретарь по-
сольства США в России Уильям Стивенс. — Они 
запрашивали встречи с официальными лицами 

из правительства, а также с представителями 
различных партий, участвующих в предстоящих 
местных выборах».

Как рассказали «МК» в ПАРНАСе, о визите 
дипломатов в партии стало известно только из 
публикаций в СМИ, никаких предложений о встре-
че им не поступало. А вот для местных властей 
заявление посольства не было неожиданностью. 
Заместитель губернатора региона Александр 
Фишер заявил, что власти региона получали ин-
формацию о визите, но были вынуждены отказать 
во встрече. «Ни с кем из работников админи-
страции области представители американского 
посольства не встречались, как они не встреча-
лись с сотрудниками органов исполнительной 
власти», — сказал он. Знали о гостях и в партии 
«Яблоко», но во встрече дипломатам политики 
тоже отказали: «У нас идет избирательная кам-
пания, поэтому мы извинились и сказали, что у 
нас сейчас просто нет времени», — сказал лидер 
«Яблока» Сергей Митрохин.

Выходит, что либо американцы вернулись 
из Костромы ни с чем, либо нам стоит ожидать 
новых таинственных «разоблачений» таинствен-
ных «шпионов». 

Валерия МАРКОВА. 

В РОССИИ ТОЖЕ 
ЕСТЬ НЕСКОЛЬКО 
ТЫСЯЧ...
c 1-й стр.

— Господин посол, какова 
ситуация с беженцами из 
вашей страны в нашей стра-
не? Есть ли они вообще?

— В России сирийские беженцы есть. Но 
не такое большое количество. Это кабардин-
цы, которые сейчас вернулись в Кабардино-
Балкарию. До войны они жили в Сирии своей 
жизнью. 400 семей уже переехали сюда, в 
Нальчик. Еще к нам обращались за помощью 
сирийские армяне и абхазы.

— То есть массового притока бежен-
цев не ожидается?

— Да, количество беженцев минимально. 
Приблизительно около тысячи человек, по-
мимо тех, кого я уже назвал.

— На какую помощь эти люди могут 
рассчитывать в России?

— Помощь мы им оказываем: продляем 
действующие паспорта, потому что у многих 
из-за войны они были просрочены, выдаем 
новые документы. Но в основном по многим 
вопросам им помогает Правительство Рос-
сии. МЧС регулярно летает с гуманитарной 
помощью в Дамаск, а оттуда, бывает, заби-
рают смешанные семьи, где жена — русская, 
а муж — сириец. Но это добровольно, для 
тех, кто хочет, конечно. В основном же те, кто 
прибывает в Москву из Сирии, не считаются 
беженцами, так как у многих здесь есть род-
ственники. Последним самолетом привезли 
100 человек, и всех встречали в аэропорту 
их близкие.

— Почему же в таком случае многие 
сирийцы стремятся не в Россию, дружбой 
с которой так гордятся, а на Запад?

— Там им обещают большие деньги, льго-
ты. Но это, как мы видим сейчас, обычная про-
паганда. Эта информация распространяется 
именно в Турции, там действуют организо-
ванные мафиозные группы, которые берут 
у беженцев деньги и обещают им помочь, 
переправить через море — понятно, что на 
самом деле от них просто хотят избавиться, 
вытолкнуть из страны.

— И при этом неплохо заработать? На-
зывались цифры в 3–4 тысячи долларов, 
которые отдают эти несчастные за свое 
якобы спасение…

— Недавно состоялась встреча здесь — 
«круглый стол», и многие говорили о проблеме 
беженцев из Сирии, но все забыли, никто не 
дал ответ на единственный вопрос: откуда 
бежали эти люди? Мы знаем, что, прежде чем 
перебраться в Турцию, они находились в райо-
нах Сирии, захваченных ИГИЛ. Они спасались 
от крови, резни, пуль. Но в лагерях беженцев 
в Турции им создали еще более невыносимые 
условия. Поэтому эти люди и мечтали попасть 
в Европу. И на этом желании их подловила 
мафия. При этом не надо забывать, что про-
блема беженцев тесно связана с ошибочной 
политикой Запада в отношении Сирии. Не 
было бы войны, не было бы и тех, кто бежит от 
нее. И я уверяю, что если Турция закроет свои 
границы для террористов, которые попадают 
к нам через эту страну, то в течение месяца 
мы уничтожим эти преступные группировки. 
Мы обязательно победим, потому что идем 
по пути справедливости.

Екатерина САЖНЕВА.

МЫ НЕ ДОЛЖНЫ 
ВОЕВАТЬ... 
c 1-й стр.

За все время семидневной поездки 
никто не сказал мне ни одного 
дурного слова. Я даже не припо-
минаю ни одного недружелюбного 

лица. Но, несмотря на это, я постоянно ощущал 
кожей висевшее в воздухе напряжение. И дело 
было даже не в предупреждении коллег из по-
сольства: «Будь осторожен! Мы все здесь под 
постоянным присмотром местной госбезопас-
ности!» Дело было в чем-то ином — в некоем 
инстинктивном чувстве, которое слабо поддается 
описанию.

Сирия — одна из тех арабских стран, чьи 
границы были искусственно определены евро-
пейскими колонизаторами по итогам Первой 
мировой войны. Оказавшись после распада 
Османской империи в роли хозяев Ближнего 
Востока, англичане и французы не особо задумы-
вались о внутренней целостности создаваемых 
ими вассальных государств. Главным для них 
был раздел сфер влияния между собой. Но по-
сле окончания Второй мировой войны Лондон и 
Париж из их ближневосточных вотчин постепенно 
выдавили. А вот созданные ими очаги напряжен-
ности так и остались.

Сирия освободилась от назойливой опеки 
французов только в 1946 году. А уже в марте 
1949 года в ней произошел первый военный 
переворот. Следующий успешный военный путч 
последовал уже через четыре месяца. Правите-
ли Сирии менялись очень быстро — вплоть до 
того момента, пока в 1971 году единоличным 
лидером страны не стал профессиональный 
военный Хафез аль-Асад. Он не только остался у 
руля государства до самой своей смерти в 2000 
году, но и сумел передать власть по наследству 
своему сыну Башару.

Будучи совсем молодым военным летчиком, 
Башар аль-Асад прошел стажировку в советских 
ВВС — на территории нынешней Киргизии. А став 

президентом, Асад-старший установил очень 
тесные связи с Советским Союзом — связи, 
которые по наследству достались нынешним 
хозяевам Кремля. Кто из партнеров больше вы-
игрывал от этих союзнических отношений — во-
прос открытый. В Москве рассматривали режим 
Асада как одного из главных проводников своих 
интересов на Ближнем Востоке. Но нередкими 
были и ситуации, когда «хвост вилял собакой»: 
исправно получая из СССР огромный объем 
экономической помощи, Асад «забывал» ставить 
московских друзей в известность о своих резких 
внешнеполитических шагах.

Например, в 1976 году в очень щекотливом 
положении оказался тогдашний советский пре-
мьер Алексей Косыгин. В ходе своего визита 
в Сирию Косыгин вдруг с изумлением узнал: 
сирийские войска только что вошли в соседнее 
государство Ливан. И расчет Асада — «большой 
брат» все проглотит — оправдался: Косыгин не 
стал ставить в неудобное положение ни себя, ни 
своего хозяина.

Вернемся, впрочем, в наши дни. В чем сегод-
ня состоит интерес России в Сирии? В чем смысл 
помощи, которая Москва упорно продолжает 
оказывать режиму президенту Асада-младшего? 
И самое главное: правильно ли в Кремле оце-
нивают ситуацию? Ответы на эти вопросы я по-
стараюсь дать чуть ниже. А пока скажу лишь вот 
что: Сирия сейчас находится в центре большой 

игры, от которой Россия по-любому не может 
остаться в стороне.

Конфликт в Сирии уже давно перерос и рам-
ки собственно Сирии, и даже рамки Ближнего 
Востока. Когда в 2011 году во владениях Баша-
ра Асада началась гражданская война, было в 
принципе понятно, чего хотят его противники. Во 
время конфликта Америки с Ираком 1990–1991 
годов Сирия поддержала США. Но, несмотря на 
этот эпизод, в Вашингтоне всегда относились к 
династии Асадов со жгучей ненавистью. Получив 
в качестве военного трофея голову Саддама Ху-
сейна, покончив с Муамаром Каддафи, американ-
цы хотели и дальше пополнить свою коллекцию 
«скальпов» враждебных лидеров.

Интерес к Сирии главной финансовой су-
пердержавы арабского мира — Саудовской 
Аравии — вытекает из наличия внутри ислама 
двух основных религиозных течений: шиизма 
и суннизма. Если рисовать картину уж совсем 
большими мазками, то в Саудовской Аравии 
есть шиитское меньшинство. Но власть в ней 
принадлежит суннитам. А основная шиитская 
держава мира — Иран — по совместительству 
является и мощным политическим конкурентом 
Саудовской Аравии. 

В плане политического влияния Сирия уже 
давно была «спорной территорией» между сау-
довцами и иранцами. Суннитов в Сирии — боль-
шинство. Но после прихода династии Асадов к 

Cлева направо: Петр Ижицкий, 
Алексей Навальный, Леонид 
Волков, Илья Яшин. По словам 
Волкова, обсуждали они совместное 
наблюдение на выборах.

АМЕРИКАНСКИЕ ДИПЛОМАТЫ ОСТАЛИСЬ С НОСОМ

власти все командные высоты в стране заняли их 
единоверцы — представители сравнительно не-
большой шиитской религиозной общины алави-
тов. Соответственно, в политическом отношении 
официальный Дамаск ориентировался на Иран 
— страну, которую считают своим соперником не 
только в Саудовской Аравии, но и в Америке.

Короче, и у саудовцев, и у американцев были 
веские причины желать победы внутрисирийским 
оппонентам Башара Асада. Но, к сожалению, 
на Ближнем Востоке ничего не бывает просто. 
Ударив по режиму Асада, Запад и его союзники 
создали необычайно благоприятные условия 
для лавинообразного роста влияния такого «не-
системного политического игрока», как террори-
стическая группировка ИГИЛ. 

Вот как я вижу логику Путина: Америка — 
одержимый навязчивыми идеями безумец, ко-
торый не знает, чего творит. Америка уничтожила 
Ирак как целостное и функционирующее государ-
ство. Америка превратила Ливию в территорию, 
которая является единой страной скорее по на-
званию, а не по существу. И вот сейчас Америка 
принялась за фактическое уничтожение Сирии. 
Противостоять этому можно, только оказав по-
мощь режиму Асада — не очень привлекательно-
му в принципе правительству, которое, однако, 
на фоне ИГИЛ легко может показаться сосредо-
точием всех достоинств.

Наверняка у ВВП наличествуют и другие со-
ображения: желание поддержать традиционного 
союзника и желание обозначить присутствие 
России в ключевом для мировой политике ре-
гионе Ближнего Востока. Но главное, как мне 
кажется, это трезвое осознание Путиным той 
опасности, которую и для России, и для всего 
мира представляют силы типа ИГИЛ.

Однако трезвое осознание опасности — еще 
не гарантия принятия конкретных правильных 
политических решений. Во Владивостоке у Пу-
тина спросили: готова ли Россия участвовать в 
военной операции против ИГИЛ, если против этой 
группировки сложится международная коалиция? 
ВВП ответил: «Мы и так оказываем Сирии до-
статочно серьезную поддержку — и техникой, и 
подготовкой военнослужащих, и вооружением… 
Мы рассматриваем разные возможности. Но 
пока то, о чем вы сказали, еще у нас на повестке 
дня не стоит». 

В последнем предложении приведенной 
выше цитаты меня настораживают слова «пока» и 
«еще». Я не знаю, как мир может решить проблему 
ИГИЛ. Но я не хочу, чтобы российские солдаты 
воевали и гибли на Ближнем Востоке. У проблемы 
должно быть иное решение. Владимиру Путину 
стоит заняться его поисками. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СЕРБИЯ РИСКУЕТ СТАТЬ 
«ОТСТОЙНИКОМ» ДЛЯ БЕЖЕНЦЕВ

Очередной поезд с мигрантами, 
которых примет Германия, 
отправляется из Венгрии.

Война 
вблизи: 
сирийский 
город Хомс.

КАК ДОРОГО ОБОЙДУТСЯ МИГРАНТЫ ЕВРОПЕ?
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

Национальный антикор-
рупционный директо-
рат Румынии задержал 
Сорина Опреску, с 2008 
года занимающего пост 
примара (мэра) Бухареста. 
Градоначальник подозре-
вается во взяточничестве 
— по данным следствия, уже 
несколько лет он входит в 
группу чиновников, практи-
ковавших так называемые 

«откаты», и получал до 
нынешнего момента до 10% 
прибыли различных компаний 
незаконным путем. Кроме 
того, Опреску не чурался 
взяток — последнюю, 25 000 
евро, он получил 5 сентября, 
после чего люди, отдавшие 
мэру деньги, обратились в 
полицию. По горячим следам 
мэр был арестован — пока 
лишь на 30 суток.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

По данным 
Европейского 
союза Eurostat, 
размер средней 
заработной 

платы в Румынии едва 
превысил в этом году 400 
евро. В прошлом году он 
держался на уровне 395 евро. 
Только последняя взятка 
Опреску составила примерно 
62 средние зарплаты.

ЦИФРА

 — размер взятки, в получении которой 
обвиняется мэр Бухареста€ 25 000

Вахтанговский театр, 
который сейчас находится 
на гастролях во Владикав-
казе, обратился к руко-
водству города и региона 
с предложением передать 
родовой дом Евгения 
Вахтангова театрально-
му коллективу. Здание, 
расположенное на углу улиц 
Армянской и революционера 
Чермена Баева на берегу 
Терека, — жилое, рассчитано 
на восемь семей и находится 
сейчас не в лучшем состоя-
нии. По словам директора 
Вахтанговского театра Кирил-
ла Крока, после расселения 
жильцов театр готов взять на 
себя работы по реставрации 
здания и созданию в нем 
музея.

Родные 
всена-

родно 
люби-
мого 
киноре-

жиссера 
Эльдара 

Рязанова 
опровергли информацию 
о его инфаркте. Маэстро, 
по их словам, действительно 
находится в Первой град-

ской больнице, но поступил 
туда в плановом порядке. 
«Никакого инфаркта, никакой 
срочной госпитализации. 
Плановый профилактический 
этап восстановительного 
процедурного лечения в 
одной из клиник Москвы», 
— написал в Фейсбуке  
пасынок Олег Бердюгин. 
Эти данные подтвердил и 
главврач больницы Алексей 
Свет.

Непалец Чандра Бахадур 
Данги (на фото), признан-
ный самым низкорослым 
человеком на планете, 
скончался в возрасте 75 
лет.  Рост Данги составлял 
всего 54,6 см, что позволило 
ему в 2012 году войти в Книгу 
рекордов Гиннесса. Врачам 
так и не удалось выяснить, 
в результате чего мужчина 
был таким низкорослым, — у 
двоих его братьев и двух 

сестер рост был вполне нор-
мальным, еще трое братьев 
были выше него почти в два 
раза. По данным газеты The 
Kathmandu post, Данги скон-
чался на одном из островов 
архипелага Самоа в Тихом 
океане — незадолго до этого 
он был госпитализирован с 
воспалением легких. 
После смерти Данги самым 
низкорослым человеком из 
ныне живущих на планете 
стал 22-летний филиппинец 
Джунри Балуинг, чей рост 
составляет 60 см. 

Мятежники, совершившие 
нападения на сотрудников 
МВД в Таджикистане, рас-
сеялись в горах. Правитель-
ство республики обвинило 
в преступлении высокопо-
ставленного военного, уже 
экс-замминистра обороны 
страны Абдухалима Назарзо-
ду. Эмомали Рахмон сравнил 
действия экстремистов с 
террористической организа-
цией ИГИЛ. Однако эксперты 

не спешат приравнивать На-
зарзоду к террористам. «На-
сколько я знаю, Назарзода все 
это время был одним из самых 
верных нынешним властям 
оппозиционных командиров. 
Поэтому странно, почему 
таджикское правительство так 
скоропалительно объявляет 
чиновника высшего ранга 
министерства обороны ислам-
ским террористом и членом 
ПИВТ (Партии исламского 

возрождения Таджикистана). 
Скорее всего, бизнес На-
зарзоды был кому-то нужен. У 
него был хлебозавод, фабри-
ка, пекарня… Думаю, что он 
узнал, что против него что-то 
готовится, и поэтому бежал. 
Есть и второй вариант, — про-
вокация против всех бывших 
полевых командиров, причем 
не только оппозиционных, но и 
поддерживающих власть», — 
рассказал «МК» председа-
тель Союза таджикистанцев 
России Абдулло ДАВЛАТОВ.

УМЕР САМЫЙ МАЛЕНЬКИЙ ЧЕЛОВЕК В МИРЕ
ПОТЕРЯ

ЧП

НЕДУГ КУЛЬТУРА

СКАНДАЛ

ЗА НАпАдЕНИяМИ В ТАджИКИСТАНЕ СТОИТ 
эКС-ЗАММИНИСТРА ОБОРОНЫ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

РяЗАНОВ В БОЛЬНИЦЕ, НО НЕ С ИНФАРКТОМ

По этой причине президент 
Федерации спортивной 
борьбы России (ФСБР), 
олимпийский чемпион-
1988 в греко-римской 
дисциплине не сможет 
лично руководить делега-
цией сборной России на 
чемпионате мира, который 
пройдет с 7 по 12 сентября 
в Лас-Вегасе. Там же будут 
разыгрываться основные пу-
тевки на олимпийский турнир 
в Рио-де-Жанейро. Первый 
заместитель президента 
ФСБР Георгий Брюсов 
перед отлетом в США выразил 
мнение, что решение не ис-
ходит из мира вида спорта, 
который они представляют. 
«Мы вместе с американскими 
борцами вместе сплотились, 
чтобы сохранить старейший 

вид спорта в программе лет-
них Олимпийских игр, когда 
возник риск его исключения, 
— сказал он «МК». — Уве-
рен, что руководство борьбы 
США сделало все возможное 
для решения этого вопроса, 
но политика вновь оказалась 
выше спорта». В разговоре 
с пресс-службой ФСБР сам 
Мамиашвили напомнил, что 
он «как один из руководителей 
Объединенного мира борьбы 
поддержал инициативу амери-
канской федерации борьбы о 
проведении чемпионата мира 
в США и был одним из тех, 
кто отдал его им». Кстати, без 
американской визы, также без 
объяснения причины, остался 
и главный тренер сборной 
Украины по вольной борьбе 
Руслан Савлохов.

МИХАИЛУ МАМИАШВИЛИ ОТКАЗАНО  
В АМЕРИКАНСКОЙ ВИЗЕ

дОМ, гдЕ РОдИЛСя 
ЕВгЕНИЙ ВАХТАНгОВ, 

СТАНЕТ МУЗЕЕМ?

Избранницей 45-летнего 
актера, снискавшего 
репутацию закоренелого 
холостяка, стала девушка 
по имени Ксения. Она на 17 
лет младше своего супру-
га, тем не менее уже имеет 
кандидатскую степень по 
психологии. До свадьбы пара 

три года жила в гражданском 
браке, а 2 сентября узаконила 
свои отношения в Кутузов-
ском ЗАГСе. На церемонии 
присутствовали только самые 
близкие: со стороны Дмитрия 
— его отец и брат, а также 
друг Михаил Полицеймако, 
а со стороны Ксении — ее 

мама и 6-летняя дочь Анфиса. 
В числе гостей также были 
Нонна Гришаева и Георгий 
Мартиросян. Как рассказала 
«МК» директор Марьянова 
Алевтина, прежде чем отпра-
виться в свадебное путеше-
ствие, Дмитрию предстоит 
закончить съемки в фильме 
«Вышибалы», где он играет 
главную роль. 

АКТЕР дМИТРИЙ МАРЬяНОВ жЕНИЛСя
СВАДЬБА
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Виталий Мутко снова стал президентом 
Российского футбольного союза. Были выборы. 
Ну как выборы… Виталия Леонтьевича выбирали 
из Виталия Леонтьевича. Впрягаться в предвы-
борную кампанию никто из его оппонентов не 
решился за бесцельностью мероприятия — мало 
того, министра спорта еще и уговаривали всем 
футбольным миром, как Ивана Грозного, удалив-
шегося в Александровскую слободу, и министр, 
пусть и не сразу, согласился.

Уговаривали же потому, что других вариан-
тов не было. Мутко — чиновник, солдат власти, 
а только власть в наше нелегкое время остается 
при деньгах, вернее, у нее есть способы получить 
их, что сам министр и доказал, когда по его прось-
бе бизнесмен Алишер Усманов оплатил долг 
союза перед тренером Фабио Капелло. Заметьте, 
не дал взаймы под проценты или без оных, а 
просто подарил, и, что самое интересное, никто 
этому не удивился. Четыреста миллионов рублей 
одним широким жестом, а потом еще столько же 
и опять безвозмездно, то есть даром.

Если механизм финансирования работает 
именно так, то нужен стартер, который заставляет 
его приходить в движение. Прежний президент 
Николай Толстых на эту роль совершенно не го-
дился. Он пытался отстаивать свои принципы, 
оздоровлять футбол в его понимании, но через 
два с половиной года «процедуры» привели «па-
циента» в реанимацию, а сам Толстых остался 
без союзников. Даже оппозиционеры нынешней 
элиты российского футбола от него отвернулись, 
а ведь Николай Александрович занял кресло по 
всем канонам западной демократии, в соревно-
вательном процессе при активном противодей-
ствии конкурентов. Кстати, это был единственный 
случай в 20-летней истории российского футбола, 
когда государство отстранилось от происходя-
щего и перестало на что-либо влиять.

Жизнь показала, что процедура смены вла-
сти далеко не всегда гарантирует выдающийся 
результат. РФС пришел к банкротству и коллапсу. 
Репутация сморщилась, как поехавший чулок, 
скандалы и склоки стали нормальной информа-
ционной средой. Сам Николай Александрович 
говорил, что ему, дескать, объявили бойкот, что 
фирмам и компаниям настоятельно не рекомен-
дуют иметь с РФС дело, но ведь и такой поворот 
нужно было учитывать. Всегда опасно воевать с 
теми, от кого зависишь, особенно без гроша за 

душой или без влиятельных покровителей. Сто-
ловаться у купца первой гильдии и, облизывая 
ложку, называть его мироедом, может, и честно, 
но глупо, а следовательно, чревато. Давно заме-
чено. Борцы за новый миропорядок, как правило, 
с большим трудом зарабатывают. Они полагают, 
что все устроится само собой, с благословения 
«неведомой руки рынка». Ну, в общем, можно 
долго рассуждать о запущенности футбольного 
двора, о кумовстве, коррупции и прочих грехах 
и бедах, но строить вместе с Толстых светлое 
будущее никто не захотел, видимо, потому, что 
и настоящее тоже не напоминает подземелье с 
огромными грызунами. 

Любая федерация, и РФС в том числе, — 
это слепок окружающей действительности, во 
всяком случае, живет она по тем же законам, что 
и общество. Спорт в нашей стране — дело госу-
дарственное. Государство растит спортсменов, 
готовит их к Олимпиадам и чемпионатам мира, а 
потом щедро благодарит за труды, выраженные 
в медалях. И вот тут-то и возникает противо-
речие. Международные федерации, равно как 
и МОК, которые проводят соревнования обще-
планетной значимости, вроде чемпионатов мира 
и Олимпийских игр, признают в качестве своих 
представителей в стране только общественные 
организации. При этом они страшно не любят 
правительственных вмешательств в дела своих 
вассалов, вплоть до того, что дисквалифицируют 
команды и спортсменов, если возникает даже 
легкий намек на это. 

Надо отдать должное мировым спортивным 
начальникам: на многие вещи они закрывают 
глаза. В советские времена Олимпийский ко-
митет был декорацией и помещался в здании 
Госкомспорта в одной комнате. Мы уважали их 
правила и процедуры, они, соответственно, от-
давали должное нашим. Именно поэтому никто 
ни в ФИФА, ни в УЕФА не возмутился, когда РФС 
возглавил министр, но в прочих случаях парадокс 
налицо. Платит за все государство, а решают 
частные лица, пусть и весьма уважаемые, даже 
великие и к тому же избранные демократиче-
ским путем.

 Из этой ловушки российский спорт с по-
терями выбирался примерно лет двадцать. 
Случалось, что весьма уважаемые люди оку-
кливались в фактически приватизированной ими 
структуре, и выкурить их оттуда было абсолютно 

невозможно. Оставалось единственное, не самое 
демократичное средство — телефонное право. 
Не берусь оценивать высоту сфер, откуда следо-
вали указания, — главное, что она оказывалась 
достаточной даже для таких титанов, как Леонид 
Аркаев, руководивший спортивной гимнастикой 
31 год, или Вячеслав Колосков, который коман-
довал футболом больше 20 лет, ну или менее 
опытный в дворцовых делах, но тоже кряжистый 
хоккеист Владимир Петров, хотя он продержался 
всего два года. Тот же Аркаев, после провала на 
Олимпиаде в Афинах в 2004 году, несмотря на 
поддержку отчетно-выборной конференции, 
снял свою кандидатуру, а на вопрос — почему, 
ответил весьма коротко: «Не нашел понимания 
у руководства». Без него в нашем сложном мире 
делать нечего.

 Виталий Мутко такое понимание нашел 
давно. Совершенно фантасмагорическая история 
Ванкувера тому подтверждение. Сборная России 
тогда оглушительно провалилась на Олимпиаде, 
заняв 11-е место и завоевав при этом только три 
золотые медали. Тогдашний Президент России 
Дмитрий Медведев, как принято говорить, на-
стойчиво рекомендовал ответственным лицам 
уйти в отставку. Президент Олимпийского ко-
митета России Леонид Тягачев так и сделал, а 
министр спорта повременил, сказав, что ему надо 
сперва посоветоваться с прямым начальником, 
а именно премьер-министром Владимиром Пу-
тиным. Самое любопытное, что Мутко остался на 
своей должности даже после этих консультаций, 
и президенту страны пришлось с этим смириться. 
Неприятная и даже обидная оказия для главы 
государства, но какой колоссальный запас пла-
вучести самого министра! Справедливости ради 
надо признать, что на следующих Играх в Сочи 
Виталий Леонтьевич не сплоховал и тем самым 
еще сильнее укрепил позиции. 

Новая система функционирования россий-
ского спорта, дрейфующая к старой советской, 
подозрительно напоминает властную верти-
каль, но надо признать, что именно она в наших 
реалиях действенна, в отличие от прочих, более 
привлекательных на первый взгляд. Ровно такая 
же работает и в Китае — сильнейшей спортивной 
державе мира, которая, кстати, попутно ото-
брала у США и титул первой экономики мира. 
Особенно этот тренд заметен в олимпийских, то 
есть некоммерческих видах спорта. В игровых, 
будь то футбол, баскетбол или хоккей, западная 
модель дает пока более значимые результаты, 
но там, где заработать на спорте как на шоу не 
представляется возможным, государственный 
подход куда более действенен.

Российские спортсмены сейчас обеспечены 
лучше многих своих коллег. Они пусть и не стано-
вятся миллионерами, как Мария Шарапова или 
Леброн Джеймс, но во всяком случае не стоят 
перед необходимостью развозить пиццу или 
тачать сапоги. Звезды мирового уровня, такие, 
как призеры Олимпиад бобслеистка Джейми 
Грюбель или мастер шорт-трека Элисон Дудек, 
вынуждены побираться в Интернете, чтобы со-
брать денег на подготовку к Сочи, хотя там, у них, 
это называется красивым словечком «краудфан-
динг». Сноубордист Вик Уайлд стал олимпийским 
чемпионом почти случайно, по любви женившись 
на россиянке. Он не попадал в американские 
программы поддержки спортсменов, а потом 
выяснилось, что сильнее тех, кто его побеждал, 
просто не получал полноценные возможности для 
тренировок. Когда они появились, уже в другой 
стране, побеждать его как-то перестали.

Конечно, можно порассуждать о приорите-
тах и задвинуть спорт на верхнюю полку, заставив 
его брошюрами о первостепенных нуждах. Это 
право и выбор любой страны, но, что бы ни гово-
рилось по этому поводу, яростное и отчаянное 
соревнование продолжается — соревнование 
двух систем. Как оказалось, оно просто замерло 
на пару десятков лет, с тем, чтобы снова вернуть-
ся, когда слегка приподнялась Россия и встал в 
полный рост Китай. Это касается и политики, и 
спорта как одного из ее многочисленных прояв-
лений. В свое время мы попытались свернуть на 
Запад, но ничего выдающегося из этого не по-
лучилось — так, мелкая суета и крупная анархия. 
Клубная система так и не появилась, а универси-
тетский спорт, который дает Америке чемпионов, 
остался у нас физкультурой. Когда государство 
вернулось, это постепенно начало приносить 
результаты. «Выплывай сам» — не самый лучший 
лозунг для России. Значит, плывем вместе.  

СЕГО ДНЯ
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Душевные наигрыши Петра Налича, элек-
тронная музыка Triangle Sun и Tesla Boy, импро-
визационные пассажи саксофона вперемешку 
с классической музыкой ансамбля «Фонограф» 
Сергея Жилина создали удивительно теплую 
атмосферу этого праздничного вечера на воде. 
В унисон с ними звучали, конечно, и Валерий 
Сюткин со всеми любимыми песнями, и всег-
да позитивные братья Кристовские из группы 
«Уматурман». Чередовались выступления зна-
менитых артистов с зажигательными танцеваль-
ными номерами коллективов Москвы. Зрители 
увидели настоящие танцы на воде: сцену для 
музыкантов установили прямо на поверхности 
пруда, а до самой середины тянулся красный 
пьедестал с местами для зрителей.

— Как я поддерживаю этот праздник? Своей 
музыкой! Мы вышли, отыграли, нам специально 
освободили время, в субботу мы пели здесь, в 
волшебной обстановке на Патриарших, в вос-
кресенье будем поздравлять всех москвичей 
в Парке культуры, чуть-чуть другой репертуар, 

но тоже в честь Дня горо-
да, — говорит Валерий 
Сюткин.

Дождь, накрапыва-
ющий время от време-
ни, не мешал, а толь-
ко добавлял лиризма 
концерту. Падающая 
вода, иногда стеной 
накрывавшая Патри-
аршие, красиво под-
свечивалась лучами 
прожекторов со сце-
ны, только подчер-
кивая камерность 
всего происходя-
щего. Как только 
дождь начинался, на 
берегу и над водой 
расцветали разноц-
ветные зонтики, и на-
строение становилось 

по-настоящему праздничным. Но не только вода 
лилась в этот день с неба. Выступление «Фоно-
графа» Сергея Жилина сопровождалось дождем-

фейерверком и световыми проекциями. И это 
не единственный салют на Патриарших: яркий 

концерт завершился уже поздно вечером, и 
все москвичи смогли увидеть красочный 
фейерверк прямо над городом.

Вход на праздник был совершенно 
свободным, и каждый желающий мог 
насладиться и зрелищем, и удивитель-
ной музыкой. 

— Волшебный концерт! Здесь та-
кая невероятная атмосфера, абсолютно 

московская, я бы даже сказала, булгаков-
ская, — поделилась с «МК» студентка Алек-
сандра. — А дождь совсем ничего не портит 
и придает всему этому романтики, иногда 
даже кажется, что я на таком большом, 
общемосковском квартирнике, так здесь 

уютно. Спасибо всем, кто организовал этот 
праздник, кто его поддерживает, особенно 
спасибо за подборку музыкантов! 

Конечно, на Дне города много площадок на 
все вкусы, и удивить москвичей чем-то новым 

сложно, но устроители этого праздника поста-
рались, и им это удалось. Организовал концерт 
на воде Банк Москвы совместно с телеканалом 
«Москва-24». Все это не случайно. Банк не толь-
ко носит название города, но и всячески его 
оправдывает, участвуя во многих социальных 
проектах столицы. 

Как нам рассказал Владимир Верхошин-
ский, член правления Банка Москвы: «День 
города давно стал для Банка Москвы своим 
праздником, ведь мы уже 15 лет его поддер-
живаем. На сегодняшний день у банка более 
8 миллионов клиентов в Московском регио-
не. И для нас важно не только предложить им 
удобные, отвечающие самым разнообразным 
запросам банковские продукты и сервисы, 
самое главное — сделать жизнь москвичей 
ярче, интереснее и комфортнее. И в будни, и 
в праздники».

И горожане с ним солидарны.
— Ведь я сам москвич, поэтому выбрал 

этот банк. Являюсь его клиентом уже 20 лет и 
вполне доволен таким постоянством, — говорит 
музыкант Валерий Сюткин.

Ольга БЕЖСКАЯ, Любовь КУЛЯБКО.

Каждый год в День города Москва наполняется музыкой. 
Самое ценное в ней — душа исполнителя, передать которую 
может только живой звук. И организаторы праздника решили 
сделать москвичам этот бесценный подарок. Так что, пере-
фразируя бессмертные строки «Мастера и Маргариты» — «Од-
нажды осенью, в час небывало холодного заката, в Москве, 
на Патриарших прудах, появились...». А появились на сцене 
словно плывущей по волнам одного из самых мистических 
водоемов столицы музыканты.

ПРАЗДНИК

ДЕНЬ ГОРОДА — ВХОД СВОБОДНЫЙ
Живой звук на Патриарших 
в день рождения столицы

ПОДВОДНИКАМ 
ЗАПРЕТИЛИ ГОНЯТЬ 
ГАЛЬКУ
Подлодки теперь будут 
отправляться на заводское 
обслуживание без экипажей
По окончании визита российской 
делегации в Китай, на торжества по 
случаю семидесятилетия со дня окон-
чания Второй мировой войны, главные 
действующие лица отечественной 
политики переместились в Приморье. 
Президент РФ Владимир Путин принял 
участие в Восточном экономическом 
форуме. А министр обороны Сергей 
Шойгу вплотную занялся инвестиция-
ми в две важнейшие составляющие 
Вооруженных сил — людей и технику.

На дальневосточном заводе «Звезда» 
министр в ходе проверки выполнения госо-
боронзаказа проконтролировал работы по мо-
дернизации многоцелевой АПЛ К-419 «Кузбасс» 
(проект 971 «Щука-Б»). Построенная в начале 
девяностых годов подводная лодка до сих пор 
является одной из самых бесшумных и малоза-
метных в мире (фотокорреспондентам и по сей 
день не разрешают снимать кормовую часть с 
винтами и рулями), а после планового ремонта 
и необходимого переоборудования «Кузбасс» 
вернется на боевое дежурство. Но даже сейчас 
у заводского пирса хищная «Щука-Б» произ-
водит впечатление опасное — торпеды двух 
разных калибров, ракето-торпеды «Водопад» 
и «Ветер» и крылатые ракеты С-10 «Гранат» с 
возможностью подводного старта, также из-
вестные как «убийцы авианосцев», являются 
серьезным аргументом в споре за доминиро-
вание на любых морях.

Всего же сейчас на предприятии стоит в 
ремонте и модернизации шесть АПЛ различных 
серий, и работы на них завод обещает закончить 
строго в срок.

Попутно, кстати, была решена и еще одна 
проблема: до сегодняшнего дня подводные 
лодки уходили на заводское обслуживание вме-
сте с экипажем, который, по выражению Шойгу, 
на протяжении пары-тройки лет «гонял гальку на 
берегу». Но теперь от лица министра обороны 
профильным ведомствам дано специальное 
поручение, на основании которого ремонтные 
заводы будут полностью обеспечивать теку-
щее функционирование переданных им АПЛ, 
включая охрану, а высвободившиеся моряки 
смогут продолжать нести службу на кораблях 
аналогичного класса, что явно должно оказать 
положительное влияние на уровень подготовки 
подводников и боеготовность флота в целом.

Но главное происходило по соседству — в 
новом, недавно построенном цехе «Звезды». 

Сенсация — именно там в совсем недалеком 
будущем будут собирать десантные корабли, 
по своим характеристикам и возможностям 
превосходящие пресловутые «Мистрали».

Окончательный отказ французов от ис-
полнения контракта ожидаемо воодушевил 
отечественных кораблестроителей и реани-
мировал отложенные было в сторону проекты 
российских больших (БДК) и универсальных 
(УДК) десантных кораблей. Представители ру-
ководства завода заверили министра обороны в 
том, что первые работы по сборке можно будет 
ориентировочно начать уже в 2017 году.

Ну а немногим позже Сергей Шойгу на 
океанском катере пересек залив Петра Вели-
кого и посетил Владивостокское президент-
ское кадетское училище, являющееся одним 
из лучших учебных заведений такого рода. 
Немного цифр: в распоряжении воспитанников 
находится 54 учебных кабинета, оборудованных 
по последнему слову образовательной науки, 
интерактивные доски, библиотека на 12 000 
томов, проекторы, персональный ноутбук у 
каждого кадета. А проживают учащиеся в ком-
натах на два человека с раздельным санузлом, 
душевой, гардеробной, точкой доступа в Ин-
тернет и кабельным телевидением.

По словам руководства училища, конкурс 
среди кандидатов на поступление в нынеш-
нем году составил 4 человека на место. А ка-
дет переодели в новую форму. Прежняя была 
«гражданской», вариантом обычной школьной, 
а теперь воспитанники щеголяют погонами с 
буквами ПКУ, а общий стиль одежды весьма 
напоминает доработанную, с учетом возрас-
та, повседневную форму Вооруженных сил. 
Сергей Шойгу, надо отдать ему должное, даже 
к этому вопросу подошел со всей серьезностью 
— корреспонденту «МК» удалось услышать его 
указания относительно сроков носки, ухода за 
обмундированием и прочих факторов, позво-
ляющих кадетам всегда выглядеть на «ять».

Сам комплекс зданий училища производит 
незабываемое впечатление, хоть бери его цели-
ком и переноси в Петергоф — отлично впишется 
в тамошний архитектурный ансамбль. Весьма 
вероятно, что такой своеобразный отсыл к тра-
дициям дореволюционных военно-учебных 
заведений не является случайным — те всегда 
служили своего рода кузницей кадров не только 
для армии и флота, но и в силу всестороннего 
образования выдавали изрядное количество 
гражданских административных управленцев. 
Нынешнее ВПКУ построено по похожему прин-
ципу — продолжение военной карьеры для его 
выпускников вовсе не является обязательным, 
главное, как было заявлено на встрече кадет с 
министром обороны, подготовка своего рода 
элиты, нового поколения тех, кто лет через 
пятнадцать-двадцать вполне может взять в свои 
руки управление государственными органами, 
а то и страной в целом.

И последняя характерная деталь — на 
встречу с воспитанниками училища Сергей 
Кужугетович отвел почти столько же времени, 
сколько и на посещение завода. Видимо, в дав-
нем споре о важности инвестиций в людей или 
технику как минимум победила дружба.

Алексей БАРАНОВ,
Владивосток–Москва.

Организаторы праздника 
постарались угодить всем
— Ой, какой бородатый, иди-ка сюда, 
будешь у нас новобранцем, ну-ка вы-
дайте ему фузею!
Вот так ничего не подозревающего 
москвича забрали в рекруты прямо 
средь бела дня в центре столицы.
Подобное могло случиться только в 
День города, когда на Тверской сме-
шались времена и эпохи. Аллея арок 
выстроилась в эти выходные там, где 
в будни ездят автомобили. Восемь 
арок провели жителей столицы через 
8 разных эпох, сменяя друг друга, как 
в калейдоскопе. Почти у Пушкинской 
площади начиналась первая эпоха — 
там стояли Триумфальные ворота кня-
зя Меншикова. Прямо за ними гостей 
встречали нарядные барышни и госпо-
да. И это была только одна из празд-
ничных «точек». По оценкам городских 
властей, День города отметили 4 млн 
человек. И им было на что поглядеть.

Атрибутом праздника стали картонные 
головные уборы — красные кокошники для 
женщин и киверы для мужчин. 

— Я уже штук триста этих «шляп» раздал 
за два часа, вот очередной пакет с ними сме-
нил, — поделился с «МК» волонтер Даниил. 
— Представьте, сколько таких «шляп» здесь: 
волонтеров разделили на десятки, и здесь, на 
Тверской, стоит около 50 человек.

Москва гуляла, не щадя живота своего. 
Те, кому было мало праздничных гастрономи-
ческих фестивалей, осаждали обычные кафе 
и рестораны.

— Я работаю здесь первый день, — при-
зналась нам Елена, официантка одной из мо-
сковских кофеен, — но слышала, что сегодня 
на работу вышло в два раза больше персонала, 
и повара сделали больше заготовок.

Во время праздника горожанам и гостям 
столицы предлагали выбрать из пяти вари-
антов торт, который в будущем станет сим-
волом Москвы. Как пояснили организаторы 
сладкой акции, торт-победитель «Москва» 
скоро появится во всех магазинах города. Так 
что купить и попробовать его сможет любой 
желающий.

Ну а те, кому по вкусу пища духовная, 

могли переместиться на другую сторону Пуш-
кинской. Там в это время проходил Фестиваль 
прессы, на котором были представлены самые 
известные издания. В их числе был и «Москов-
ский комсомолец». В комфортном павильоне 
буквально за несколько минут любой желаю-
щий мог оформить годовую подписку, а также 
получить в подарок свежий выпуск «МК».

На Триумфальной площади вырос го-
род поэтов. С большой сцены разносились 
стихи:

— Вы думаете, это бредит малярия? Это 
было, было в Одессе… Приду в четыре, сказала 
Мария. Восемь, девять, десять…

Актер Игорь Гордин так заворожил толпу, 
что люди, казалось, не замечали проливного 
дождя. Около ста человек застыли на площади, 
проникнувшись стихами. 

— Сегодня читают замечательно, — за-
метила студентка РГГУ Софья, — но все равно 
почему-то стараются копировать. Здесь не-
давно читали Есенина, и интонации были точь-
в-точь, как читал Безруков…

Любой желающий мог уйти с широких 
площадей на узкие улочки и еще ближе по-
знакомиться с любимым городом. Прошло 
более 90 экскурсий на любой вкус.

— С утра к нам приходили в большинстве 
своем пожилые люди, — поделилась с нами 
волонтер Елена, — а сейчас под вечер в зако-
улки города потянулась молодежь. Все группы 
уходят по 15–20 человек — спрос на историю 
сегодня огромный.

В итоге любителей истории оказалось 
настолько много, что ведущие экскурсии были 
взяты в широкое кольцо, и услышать их речь в 
грохоте и шуме восторженной толпы удавалось 
не всегда. Но если вы потерялись в такой толпе, 
то найти экскурсовода можно было по ярким 
воздушным шарикам. Получить их в рамках 
акции «Поздравь Москву» можно было, написав 
пожелание любимому городу. 

— Мы стоим здесь уже с утра, — рас-
сказал нам волонтер Александр, главный по 
шарикам на Пушкинской площади. — И к пяти 
часам раздали уже 1800 шариков. Пожеланий 
собрали немного меньше: к нам приходят це-
лыми семьями, пишут пожелания. И, что самое 
приятное, был всего один пьяный человек.

Что же желают москвичи родному городу? 
Корреспонденту «МК» удалось увидеть записки 
с теми самыми теплыми словами.

«Крым вернули, хочу Аляску!» — анонимный 
москвич явно метил в большую политику.

«Желаем переложить все тротуары».
«Здоровья и счастья моему любимому 

городу. Мне сейчас всего 68 лет, и я надеюсь 
на мир в стране и мире».
  Любовь КУЛЯБКО,

Наталья БАЖЕНОВА.

...А ОСАДКИ 
ОСТАЛИСЬ
c 1-й стр.

Действительно, в Москве 5 сен-
тября выпало до 14 мм осадков, 
несмотря на усилия людей оста-
новить дождь, чем природа еще 

раз доказала, что человек над ней не всесилен. 
Как выяснилось, причиной тому стал очень мощ-
ный циклон, который подбирался к Москве 
ранним утром в минувшую субботу со стороны 
Санкт-Петербурга. Ни йодистое серебро, ни 
жидкий азот, распыляемые десятками само-
летов на подступах к городу, не смогли предот-
вратить осадки.  

Что же за потоп хлынул в Москву в празд-
ничный день? Более детально ситуацию с по-
годой и разгоном облаков разъяснил нам ди-
ректор Агентства атмосферных технологий 
Виктор КОРНЕЕВ:

— Всего хватало: и самолетов, и реагентов. 
Сделали то, что нам предписывалось. И тот ре-
зультат, которого нам удалось достичь в субботу, 
оказался самым идеальным из всех возможных. 
Никто чистого неба не обещал. Наша задача 
была — лишь уменьшить количество облаков. 
А фронт был не из слабых: протяженностью 600 
км, глубиной 400 км, с несколькими облачными 
системами, верхняя граница которых проходила 
на высоте 10–11 километров от Земли. Избежать 
дождя при такой обстановке невозможно. Даже 
несмотря на то, что мы смогли немного остано-
вить сильные осадки к 12.00, местами мелкая 
изморось все же возникала из-за большой влаж-
ности, когда пар охлаждался и конденсировался 
в капли дождя.

— Утром в субботу наблюдался туман, 

он не помешал самолетам взлетать?
— Туман сыграл свою роль. На Чкаловском 

аэродроме, откуда взлетали наши самолеты, 
первый вылет был отложен на два-три часа. К 
счастью, в 4 часа утра удалось взмыть в небо 
самолету-лаборатории «Як-42». Он два часа 
работал в одиночестве, обрабатывая облака. 
Практически «Як» был один против всего фронта: 
лаборатория измеряла параметры атмосферы, 
передавала их на землю и осуществляла воз-
действие жидким азотом и пиропатронами с 
йодистым серебром. Остальные девять само-
летов — «Ан-26», «Ан-12» — сидели на земле, 
не имея возможности взлететь из-за тумана. 

Кстати, Чкаловский в те часы не принимал и 
прилетающие самолеты — их отправляли на 
запасной аэродром. Только в начале седьмого 
наша эскадрилья вылетела и начала выстра-
иваться в схему, поэтому, естественно, сам 
процесс воздействия на облака тоже немного 
задержался. 

— Скажите, 10 самолетов — это доста-
точное количество для такого мощного ци-
клона? Может, надо было его увеличить?

— Десять — это то число, которое уже от-
работано на время с 4 часов утра до 10 часов 
вечера. Работы были закончены после салюта. 
За целый день наши летчики совершили в общей 
сложности 14 вылетов.

— Теперь что касается денег. Правда, 
что в этом году было выделено полмил-
лиона рублей?

— Этот вопрос не ко мне, я не знаю, сколько 
было выделено городскими властями. Скажу 
лишь, что цифра, которую вы называете, — 
слишком завышена, да не в один раз. Затраты 
обычно определяются по фактическим рас-
ходам. После того, как была совершена работа, 
потрачены реагенты и топливо.

— А если бы все-таки увеличили коли-
чество того же йодистого серебра и коли-
чество вылетов...

— Ни о каком рассеивании облачности на 
сто процентов не было речи. Технически с утра 
при помощи более мощного воздействия на 
облака мы могли бы вам обеспечить солнце. 
Но спросите у любого метеоролога, чем бы это 
обернулось потом.

— Судя по всему, вы тоже можете 
ответить.

— Тогда пошло бы развитие кучевой облач-
ности — воды в атмосфере было много, она была 
неустойчивая. Убрали бы ливни с утра, они бы 
хлынули после 12.00. Верхний слой облаков ни 
в коем случае нельзя было разрушать. Он тогда 
вообще залил бы всю Москву. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Алексей ОСИН, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

ВЕЧНО СОВЕТСКИЙ СПОРТ
Там, где заработать на спорте как на шоу не представляется 

возможным, государственный подход куда более действенен

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья но-
вость будет опубликована на 

страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 

самое интересное, сенсационное и необыч-
ное — и вы не останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98.  
E-mail: mknews@mk.ru
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Факт остается фактом — КАСКО, начавшее 
дорожать еще в конце прошлого года, ныне уве-
личилось в цене до 50%. Сыграли свою роль де-
вальвация рубля, удорожание ремонта, увеличение 
частоты заявлений страховых случаев из-за роста 
трафика, падение продаж новых автомобилей (в I 
полугодии 2015 года на 35%. — «МК») и даже массо-
вые решения судебных инстанций, обязывающих 
страховщиков осуществлять выплаты по условиям, 
которые не были закреплены договорами страхо-
вания. «Все это в комплексе привело к тому, что 
автовладельцы стали стремиться экономить на 
страховании, оптимизировать стоимость 
КАСКО, — говорит директор рознично-
го бизнеса крупнейшей российской 
СК Виталий Княгиничев. — Мы видим, 
что начал активно расти спрос на про-
дукты с ограниченным покрытием, в 
основе которых лежит принцип «плати, 
как ездишь», где аккуратное вождение 
является важным инструментом эконо-
мии. По этой причине спрос на «умное 
страхование» растет».

Вообще, телематика — это установка 
маленького прибора, подсоединяемого к диа-
гностическому разъему автомобиля, который 
собирает множество информации. Гаджет с 
помощью СИМ-карты передает в страховую 
компанию данные о скорости движения маши-
ны, количестве ускорений и резких поворотов, 
нагрузке на колеса, пройденном километраже и 
времени езды. Если обобщить все эти параметры, 
то становится понятным, насколько агрессивно 
или, наоборот, спокойно ездит водитель. 

Естественно, отечественные страховые ком-
пании, заинтересованные в клиентах, внедряют 
новые способы снижения тарифов. Страховая 
телематика — наиболее популярный.  

Пока количество таких договоров исчисляется 
десятками тысяч. В общем объеме продаж КАСКО 
доля «умного страхования» — менее 1%. Число 
компаний в стране, занимающихся телематикой, 
можно пересчитать на пальцах двух рук. 

Однако динамика роста продаж, безусловно, 
есть у всех. Особенно это заметно у небольших 
компаний. «Если рассматривать общий годовой 
портфель, то доля КАСКО с телематикой у нас 
составляет 50%, — говорит руководитель управ-
ления маркетинга и интернет-продаж одной из 
СК Маргарита Бурдукова. — Это связано с тем, 
что данный продукт является флагманом нашей 
продуктовой линейки и одним из стратегических 
направлений развития. Глобально мы стремимся 
к полному замещению обычного КАСКО на полисы 
с использованием телематики. Страховщики, ко-
торые ранее не рисковали его запускать, теперь, 
опираясь на опыт первопроходцев, разрабатывают 
аналогичные программы. На текущий момент 
клиенты нашей компании проехали уже более 15 
млн км по всей России». 

Как это работает
Вот один из распространенных примеров, 

как работает телематика. Само устройство уста-
навливается в автомобиль в офисе СК в течение 
пяти–десяти минут. Период обязательного ис-
пользования гаджета составляет шесть месяцев. 
Бавает и меньше. В течение этого времени обо-
рудование накапливает информацию о манере 
вождения клиента: резкость старта и торможения, 
плавность перестроений и вхождения в повороты, 
среднее пройденное расстояние и максимальная 
скорость движения.

Информация о шоферском стиле отобража-
ется в режиме реального времени в специальном 
мобильном приложении на смартфоне водителя. 
Данные выводятся как за весь период использо-
вания телематики, так и за последние 20 поездок, 
— это дает водителю возможность исправиться 
в случае ухудшения манеры вождения. Общий 
стиль поведения на дороге отображается через 
условный цвет светофора: «зеленый» характери-
зует движение как безопасное, дающее возмож-
ность получить наибольшую скидку, «желтый» 
— водитель совершает рискованные маневры, 
«красный» — стиль вождения неудовлетворителен. 
Таким образом, человек может самостоятельно 
следить за показателями и корректировать свою 
манеру езды.

По истечении тестового периода компания 
принимает решение о предоставлении бонуса: в 
случае, если вождение является безопасным, что 
подтверждается зеленым сигналом светофора, 

автовладелец получает скидку КАСКО до 55%. 
Эти водители оплачивают вторые полгода стра-
хования, оплачивая чисто символическую пре-
мию. Автовладельцы, чей стиль характеризуется 
«желтым» цветом, вносят оставшуюся стоимость 
полиса за следующий полугодовой период, не-
аккуратные водители из красной зоны получают 
повышенный тариф.

«82% клиентов имеют «зеленый сигнал» — 
балл, который позволяет получить скидку до 55%, 
12% — на «желтый» и только 6% на «красный», 
— сообщил директор департамента аналитики и 
развития СК Кирилл Варламов. — Это показыва-
ет, что продукт нашим клиентам понятен, он им 
нравится. Значит, автотелематика имеет хорошие 
перспективы».

В другой страховой компании работа вы-
строена чуть иначе. При оформлении полиса 
клиент сразу получает первоначальную скидку 
5–10%. Затем водитель зарабатывает «рейтинг 

безопасности». На основании него через 4 меся-
ца пересчитывается стоимость КАСКО, и в слу-
чае ответственного вождения предоставляется 
дополнительный бонус до 20%. Таким образом, 
максимальная итоговая скидка (с учетом перво-
начальных 10%) может составить 28%. Надбавки 
по результатам мониторинга стиля вождения в 
этой компании не предусмотрены.

Впрочем, для получения самой большой 
скидки существуют дополнительные условия. 
Так, ожидаемый годовой пробег — не более 28 
тыс. км (в некоторых компаниях — не больше 15 
тыс. км), минимальное число резких перестроений 
и поездок, совершаемых в ночное время, уме-
ренный скоростной режим. К тому же к участию в 
программе допускаются автомобили 2011–2015 
годов выпуска.

«Доля женщин, принимающих участие в 
этой программе, несколько выше, они активнее 
интересуются новым продуктом и заключают 

договоры, — уточняет директор департамента 
автотранспортного андеррайтинга одной из СК 
Антон Рюмин. — Мужчины же чаще устанавливают 
приложения на свои смартфоны и проверяют из-
менение скоринга в течение срока мониторинга. 
Большинству участников от 33 до 42 лет. Хочу 
отметить, что участники программы управляют 
автомобилем более безопасно, так, частота за-
явленных страховых случаев по данной программе 
до 56% ниже, чем в обычном КАСКО». 

Кроме того, принято считать, что КАСКО с 
прибором — это хорошее предложение для ау-
дитории молодых и неопытных водителей в воз-
расте 24–29 лет, которым на рынке очень сложно 
получить интересный тариф. Ведь при обычном 
КАСКО иногда им приходится платить до 20% от 
цены машины. 

С помощью телематики 
можно оспорить штраф 
ГИБДД
С учетом того, что услуга достаточно новая, у 

большинства страховых компаний пока нет реле-
вантной статистики, чтобы объективно оценить, 
например, динамику страховых случаев с теле-
матикой и без.

Впрочем, обобщив все экспертные мнения, 
можно сказать, что частота заявлений на воз-
мещение убытков по КАСКО с телематикой при-
мерно такая же, как и по классическому полису. 
Но при этом сама убыточность ниже на 30%. Это 
позволяет сделать вывод, что установка теле-
матического устройства и заинтересованность 
клиента в сохранении высокого балла за акку-
ратность вождения дисциплинируют водителей 
и стимулирует к соблюдению Правил дорожного 
движения и скоростного режима, что, безусловно, 
снижает степень тяжести при ДТП.

«Говоря о сервисе, нельзя не упомянуть не-
сколько примечательных историй, с которыми 

столкнулись клиенты и специалисты нашей компа-
нии, — продолжает страховой эксперт Маргарита 
Бурдукова. — Например, с августа прошлого года 
благодаря установленному в машину телемати-
ческому устройству и мобильному приложению, 
позволяющему клиенту отслеживать место по-
ложения машины, было раскрыто 6 угонов, общий 
ущерб от которых составил 8 млн рублей. Есть 
случаи, когда клиенты приходили вместе с мили-
цией «в гости» к угонщикам благодаря геолокации 
в мобильном приложении. Функция отслеживания 
клиентом своего автомобиля на карте полезна 
не только в случае криминала. После введения 
повсеместной платной парковки клиенту порой 
полезно бывает знать о передвижении автомобиля 
даже с выключенным зажиганием — во время 
эвакуации. А датчик удара и СМС-оповещение 
позволяют своевременно узнать о повреждениях 
с припаркованным автомобилем, кто бы их ни 
совершил».

В гаджете установлен датчик удара, при сра-
батывании которого страховая компания момен-
тально получает отчет о ДТП, его координаты и 
информацию о повреждениях автомобиля.

Есть еще один «нестраховой» плюс: в СК нача-
ли поступать запросы на предоставление отчетов 
с телематических устройств для опротестования 
штрафов за превышение скорости. Когда сами 
клиенты уверены, что ничего не нарушали, а отчеты 
это подтверждают. Не так давно в суд поступило 
первое обращение, касающееся незаконности 
постановления ГИБДД о наложении штрафа на 
основе параметров автотелематики. Решения 
пока нет, но скоро будет. Прецедент может быть 
очень интересным. 

И последнее. Для российских водителей вы-
бор в пользу телематики не всегда однозначен. 
Далеко не всем хочется чувствовать себя «под 
колпаком у Мюллера», постоянного наблюдения 
за манерой езды со стороны страховых компаний. 
Поэтому закончу банальной, но не лишенной здра-
вого смысла фразы — выбор за вами.

Леонид БЕРРЕС.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

Вполне объяснимо, что «Сухой Супер-
джет 100» стал сенсацией авиасалона. Как со-
общил замглавы Минпромторга РФ Андрей 
Богинский, общая стоимость контрактов по 
лайнерам «Сухой Суперджет 100» превысила 
миллиард долларов. Это победа российского 
авиастроения. 

 Первый гражданский самолет, созданный 
в России, а не в СССР, «Сухой Суперджет 100» 
доказывает свою конкурентоспособность. 
А конкурировать ему приходится с такими 
«небесными акулами», как Boeing, Airbus и 
Bombardier. «Эта тройка мировых лидеров ис-
пользует административно-государственный 
ресурс, — говорит Олег Савченко, депутат 
Государственной Думы и руководитель экс-
пертного совета по авиастроению. — Выдер-
живать конкуренцию «Суперджету» помогает 
государство». 

Сегодня «Суперджет» летают не только в 
России, но и в Мексике, и в королевстве Таи-
ланд. «Спрос на самолет возрастает. Китай 
ждет не менее тысячи самолетов в течение 20 
лет. Мы востребованы сегодня по всему восточ-
ному региону, — рассказал нам старший вице-
президент по продажам компании «Гражданские 
самолеты Сухого» Евгений Андрачников. — Так 
что, есть, где развернуться». Уже подписано 
соглашение с китайскими компаниями. Речь 
идет о поставке ста «Суперджет 100» в течение 
трех лет.

С реализацией проекта помогли банковские 
кредиты. ВТБ открыл компании три кредитные 

линии. Поддержка пришла, когда компания в 
ней особенно нуждалась.

«Государственные задачи всегда приори-
тетны для ВТБ как банка с государственным уча-
стием, — пояснил член правления ВТБ Валерий 
Лукьяненко. — Для нас это не только возможность 
взаимовыгодного бизнеса. Проект «Сухой Супер-
джет 100» — это в первую очередь возрождение 
отечественной гражданской авиации».

Получив инвестиции, в полную силу зарабо-
тал завод в Комсомольске-на Амуре, а регион по-
лучил 1500 рабочих мест. Компания повернулась 
к Азиатско-Тихоокеанскому региону, которому 
такие самолеты необходимы. 

«АТР, безусловно, один из фокусных для 
нас рынков, хотя и не единственный, — пояснил 
старший вице-президент по продажам компа-
нии «Гражданские самолеты Сухого» Евгений 
Андрачников. — Как показал авиасалон МАКС-
2015, самолет также ждут в Иране, Казахстане 
и Вьетнаме. Тем более что новое время откры-
вает новые возможности: благодаря программе 
импортозамещения стоимость самолета может 
снизиться на 10 процентов, а это более 3 мил-
лионов долларов».

Петр РЯБУХИН.

«СУПЕРДЖЕТ» ЛЕТИТ НА ВОСТОКНа авиасалоне МАКС-2015 парочка 
влюбленных фотографируется на 
фоне сине-бело-красно-голубого 
«Сухой Суперджет 100». «Красавец», — 
восхищается девушка. Молодые люди 
заходят в салон самолета, присажива-
ются в удобные кресла, выглядывают 
в иллюминатор. На МАКСе органи-
зована экскурсия для тех немногих 
счастливчиков, которые успели 
записаться на нее в Интернете. Потом 
гид провожает их в кабину пилотов. 
Показывает умные приборы, способ-
ные защитить от человеческого факто-
ра — возможных ошибок команды. 
С гордостью объясняет, что лайнер не 
боится грозы, ливней, тумана: любая 
погода для этого самолета — летная. 
И еще один несомненный плюс — для 
его обслуживания достаточно экипажа 
из четырех человек.

Банк ВТБ поддерживает возрождение отечественной 
гражданской авиации

В связи с резким падением рынка 
автострахования из-за уменьшения 
продаж машин и стремительного роста 
тарифов страховые компании (СК) 
начали активно продвигать КАСКО 
с телематикой, которая позволяет 
клиентам сэкономить до половины 
от стоимости обычной страховки. 
«МК» решил выяснить, как можно 
«докатиться» до скидки с помощью так 
называемого «умного страхования». 

ПОЛОЖИТЬ 
ПРИБОР 
НА КАСКО
Чтобы сэкономить

«ОРУЖИЕ»
■ Легион «бесшумных сол-

дат» — американские ножи 
Brous Blades.

■ Безотказная чешка — те-
стируем CZ-550 Lux Siberian 
Edition.

■ Гори, гори... —  стреляем 
из фитильного оружия.

«ПРИРОДА»
■ Сезон тушкина — будни ка-

ракокшинских шишкарей.
■ По следу Туунбака — люди 

и медведи в Арктике.
■ Глазами художника — 

серая цапля  
в рисунках Алексея 
Субботина.

«ТРОФЕИ»
■ В тени дубрав — особен-

ности охоты на вяхиря.
■ Панты не для понтов — на 

Алтай за маралом.
■ Страдания «странника» —  о 

печальной судьбе туранско-
го тигра.

■  О бедном дантисте за-
молвите слово — баталии 
вокруг трофейных охот 
продолжаются.

«ГАРАЖ»
■ Прощай и здравствуй! — 

тестируем FIAT 500. 
«РЫБАЛКА»

■ Коварная Хайверга — 
или Как меня поймали на 
крючок. 

■ Рыбка с секретом — где 
прячется астраханская 
чехонь?

Читайте, подписывайтесь, 
делитесь с нами 
впечатлениями!
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И переименование милиции в полицию — 
кто-нибудь спросил, во сколько это обошлось 
бюджету? Нет, не спросил, потому что ини-
циатором этого закона был г-н Медведев, в 
ту пору Президент России. А закон о смене 
часовых поясов? И опять вопрос: во сколько 
это обошлось бюджету? А создание большой 
Москвы? Я уже не говорю о затратах. Так 
подсчитайте, уважаемая власть, и выноси-
те на суд народа, а уж только после этого 
пишите закон.

А закон о мате? Что же это, законода-
тельная потешность или…? Никто при этом 
не произнес ни слова, что мат — это часть 
русской культуры. Да-да, культуры. А история 
с ЕГЭ, буквально навязанная обществу и всей 
системе образования? А коммерциализация 
образования? Мы отдаем себе отчет, к чему 
это приведет страну? Ни господин Фурсенко, 
ни сменивший его господин Ливанов этого 
не осознают.

А ведь советское образование было 
признано самым успешным и доступным в 
мире. И не когда-нибудь, а в эпоху железного 
занавеса. И не кем-нибудь — Америкой и 
лично Джоном Кеннеди. И именно Америка 
поставила задачей догнать и перегнать СССР 
в сфере науки и образования.

А что мы имеем сейчас? Стыдно даже 
назвать место, на котором мы оказались 
в мировой шкале образования. Да-да, это 
плата за лихие девяностые, когда все силы 
власти были брошены не на созидание, а 
на разрушение энергии развития, которую 
создавал проклятый «совок».

А тут новая инициатива — уничтожение 
якобы контрабанды продуктового фальсифи-
ката, пересекающего нашу границу. И пре-
подносится это едва ли не как ответная мера 
на санкции против России. Иначе говоря, мы 
занимаемся не только импортозамещени-
ем, но и уничтожением товаров, незаконно 
пересекающих нашу границу, присутствие 
которых на наших прилавках мешает нам это 
импортозамещение сотворить.

Когда я увидел кадры по телевидению, 
как гусеницы тракторов перемалывают сыро-
продукцию, фрукты, овощи, свиные и говяжьи 
туши, сбрасывают их в ямы, я подумал, что 
это сеанс психопатического расстройства, а 
проще говоря, натурального помешательства 
тех, кто выполняет приказ, в чем они призна-
лись публично: это не наша инициатива, это 
приказ вышестоящих. Кто же эти вышестоя-
щие? Кто решает, как нам жить? Президент? 
Премьер? Нет, Роспотребнадзор. Он сегодня 
правит бал.  

Я увидел все происходящее глазами 
человека, пережившего ленинградскую бло-
каду. Я вспомнил, как шел с матерью на Не-
вский завод, где мать должна была выступить 
перед солдатами с лекцией о Суворове. Была 
страшная метель и сорокаградусный мороз. 
Вдоль всего нашего пути попадались нескон-
чаемые снежные холмики. Это была блокада, 
зима 41-го года. И когда подул ветер и стал 
сдувать снег, я понял, что сижу на покойнике, 
и все эти холмики, заметенные снегом, — по-
койные ленинградцы, погибшие от голода.

Уничтожать так называемую якобы кон-
трабанду и фальсификаты, а по сути — про-
дукты человеческого питания, это все равно 
что показывать человеческую смерть. И надо 
отдавать себе отчет, что это вершится в стра-
не, пережившей страшные испытания именно 
голодом — голодомор, голод Второй мировой 
войны, ленинградскую блокаду и многое тому 
подобное. И само употребление словосо-
четания, что для уничтожения продуктов на 
каждом таможенном либо пограничном посту 
следует поставить крематорий по сжиганию 
этих товаров, заставляет вздрагивать. Ибо 
это в памяти ассоциируется с Освенцимом, 
где в крематориях сжигали людей.

Да, уважаемая власть, все это надо 
помнить, когда вы принимаете подобные 
решения. И неслучайно данная правитель-
ственная акция буквально приводит в ярость 
людей. Почему продукцию, совпадающую 
с нашими стандартами, например молоч-
ную, сыры, масла, как, впрочем, и фрукты, 
не переправить в детские дома или другие 
учреждения? 

Думайте, господа властвующие, найдите 
любое решение кроме уничтожения. И не 
забывайте, какое ныне количество людей 
в России живет за порогом бедности. Как и 
то, что в силу кризиса и санкций их количе-
ство увеличилось и достигло 18 процентов. 
Каково этим людям смотреть, как тракторы 
гусеницами перемалывают сыры, куриное 
мясо, свинину, консервы и нескончаемое 
количество якобы контрабандных фруктов 
и овощей, именуемых фальсификатом. И 
задайте себе вопрос, почему эта продукция 
свободно пересекает наши границы. И за что 
получает деньги, и деньги немалые, наша 
таможенная служба.

Самое досадное, что власть пытается 
оправдать эти действия по уничтожению про-
довольствия нескончаемыми фантазиями о 

якобы незаконно пересекших нашу границу 
товарах, представляющих угрозу здоровью 
граждан России, так как среди них есть то-
вары просроченные. А сколько просроченных 
товаров лежит на наших прилавках, уважае-
мая власть, вы не задумывались об этом?

Вы назвали сей факт угрожающим фаль-
сификатом. А вы не обратили внимание, что, 
по признанию министра здравоохранения го-
спожи Скворцовой, в России на аптечных при-
лавках — 40 процентов фальсифицированных 
лекарств с зарубежной маркировкой?

Меня не покидает мысль и тут: я согла-
сен с моими коллегами из «Аргументов и 
фактов», что эти действия по уничтожению 
якобы контрабандных товаров — хорошо 
продуманная провокация определенных сил 
внутри страны с целью дискредитировать 
нашу власть в глазах прежде всего малоиму-
щего населения страны.

Невольно вызывает недоумение рядом 
стоящая инициатива, на днях высказанная 
премьером страны и, что не менее странно, 
поддержанная министром сельского хо-
зяйства господином Ткачевым, в недавнем 
прошлом губернатором Краснодарского 
края, житницы России, который в период 
его губернаторства сделал ощутимый рывок 
в развитии. В чем же суть инициативы? Нам 
следует, сказал премьер Медведев, разо-
браться с вакханалией, которая происходит в 
неконтролируемом якобы малом фермерском 
движении. 

Владелец шести соток, вместо того что-
бы заниматься садоводством и огородниче-
ством, пошел дальше — разводит коров, коз, 
свиней, птиц и не имеет на этот счет никаких 
ограничений. Не пора ли навести порядок, 
ибо эти люди подрывают рынок сельскохо-
зяйственной продукции? И мешают агрокор-
порациям сделать этот рынок нормативным и 
обеспечивающим импортозамещение. 

Наш премьер, как устойчивый сторонник 
неолиберальных взглядов, не приемлет со-
ветского прошлого. И стоит кому-то высказать 

идею, что необходимо современную экономи-
ку, переживающую стагнацию и безостано-
вочный спад, перевести в мобилизационный 
режим, мы слышим категорическое «нет». 
«Возвращение в советское прошлое, — за-
мечает премьер, — для нас неприемлемо».

Кстати, небольшая реплика. Это непри-
емлемое прошлое сделало нас великой стра-
ной. И, увы, ориентируясь на неолиберальный 
курс, мы вряд ли это повторим. 

Тогда непонятно, если мы не принимаем 
советское прошлое, то почему практически 
один в один мы хотим повторить нелепую 
хрущевскую реформу об уничтожении лич-
ного хозяйства в СССР и изъятия у него скота 
и земли.

Сравнительно недавно премьер ини-
циировал новую идею, касающуюся ЛПХ, 
личных подсобных хозяйств, что правомерно 
осовременить как «малое фермерство», было 
предложено внести изменение в закон об ЛПХ 
в части установления ограничения поголовья 
скота и птицы в таком хозяйстве. Следует за-
метить, что в лихие девяностые мы сельское 
хозяйство страны довели до состояния краха, 
поголовье крупного рогатого скота по срав-
нению с рядом стоящим советским временем 
сократилось в 2,5 раза. То есть существую-
щие в тот момент колхозы и госструктуры 
вывели страну на грань голода. Они не смогли 
сохранить ни поголовье крупного рогатого 
скота, ни свиней, ни коз, ни овец, ни птиц. 
Все это ушло в мир фантастической при-
ватизации, а точнее, в никуда, в руки того 
самого рынка, который якобы должен все 
отрегулировать. Обманул, не отрегулировал. 
Что сейчас? Да, поголовье кратно умень-
шилось. Но сегодня 45,8 процента крупного 
рогатого скота содержат ЛПХ, а практически 
население. Добавим, что там же содержит-
ся 45,8 процента коз и овец и 19 процентов 
свиней. То есть в немалой степени благодаря 
малому фермерству мы сохраняем поголовье 
скота. Появление ограничительного закона 
относительно численности количества скота в 

собственности личного подсобного хозяйства 
их попросту уничтожит. 

Спустя некоторое время премьер по-
пытался дистанцироваться от собственной 
инициативы, касающейся ЛПХ, а по сути — 
малого фермерства. Он с плохо скрытым 
возмущением обвинил СМИ в том, что вы-
сказанную на правительстве не более чем 
идею они преподнесли как якобы новый 
закон. И раскритиковали его в пух и прах. 
«Такие действия СМИ недопустимы, — сказал 
Медведев, — подобного проекта закона нет, 
и он вряд ли будет». 

Уважаемый Дмитрий Анатольевич, СМИ 
здесь ни при чем. Их выступление здравое. 
На так называемую инициативу правитель-
ства моментально отреагировало общество, 
используя возможности СМИ, — сделать 
здравое предупреждение власти, дабы удер-
жать ее от совершения очередной и оче-
видной ошибки. Обращу ваше внимание, 
что эту идею по ограничению поголовья в 
малом фермерстве, а точнее личном под-
собном хозяйстве (ЛПХ), поддержал министр 
сельского хозяйства Ткачев, обосновав свою 
позицию, что ЛПХ создают искусственный 
ажиотаж вокруг импортозамещения, завы-
шая свою роль в этом процессе, что мешает 
агрокорпорациям создать устойчивый рынок 
сельскохозяйственной продукции.

Позиция министра сельского хозяйства, 
по меньшей мере, спорная... Господин Тка-
чев в годы своего губернаторства превратил 
Краснодарский край в лидера по созданию 
агрокорпораций, и в данном случае, нравится 
ему или не нравится, он сыграл на стороне 
своей прежней вотчины — Краснодарского 
края. Одно непонятно, мы насоздавали массу 
всевозможных структур вплоть до уполномо-
ченного по развитию малого бизнеса. Почему 
он молчит? Ждет, когда правительство под-
готовит новый закон? А послушная Государ-
ственная дума примет его в первом чтении? 

Не надо повторять слово в слово инициа-
тиву Никиты Сергеевича Хрущева 1956 года о 
нормировании поголовья скота в подсобном 
хозяйстве. Потому как главный владелец — 
это колхоз и совхоз. А подсобное хозяйство 
— оно и есть подсобное, вроде как вспо-
могательное, и задирать голову владельцу 
подсобного хозяйства не положено. Иначе на 
каждую корову свыше нормы налог 500 руб., 
на свинью — 160 руб, на овцу — 60 руб. Как 
говорится, у нас есть что вспомнить. 

И слова, произнесенные премьером с 
недоуменным возмущением: поголовье в ЛПХ 
увеличивается, а сборы от налогов не растут, 
и коротко в адрес Минсельхоза: «разберитесь 
и наведите порядок».

Что остается делать нам, гражданам 
России, — ждать, кто и как будет наводить 
порядок? При этом не забывайте устойчивую 
болезнь современной российской власти — 
реформаторский зуд. «Не знаю, что делать, 
— проведу реформы». И тотчас как гром с 
небес — новый закон. Поэтому и реакция 
СМИ мгновенна. Дурные новации ускоряют 
реакцию на них.

Кстати, о нескончаемой череде новаций. 
Нынешняя осень навевает грусть. Проблемы 
ЖКХ обретают устойчивую алогичность и 
агрессивность. Граждане с ужасом ожидают 
так называемых «писем счастья», квитанций 
за оплату услуг ЖКХ: плата за жилье, расход 
электричества, расход воды, оплата теле-
фона по новым тарифам.

Жилье оплачиваешь по кадастровой 
стоимости, оплата капитального ремонта на 
25–30 лет вперед и т.д. Более того, существу-
ет оплатный норматив — сколько квадратных 
метров на человека.

Москвич приходит произвести оплату, и 
ему, пенсионеру, выставляют счет на 5 тысяч 
рублей. «Как, за что?» — спрашивает, задыха-
ясь, женщина в возрасте 70 лет. У женщины 
пенсия 14 тысяч руб. «В моем доме капиталь-
ный ремонт, согласно графику, будет через 
30 лет», — говорит она. «Ремонт, — отвечает 
сотрудник ЖКХ, — дело затратное, поэтому 
деньги собираются по накопительному прин-
ципу». «Потом накопленное разворовывается, 
и денег опять не хватает», — уточняет женщи-
на. «Кстати, — замечает сотрудник ЖКХ, — у 
вас излишки жилплощади».

«Раньше в этой квартире жили моя мама 
и мой муж, они умерли», — отвечает женщина. 
«Сожалею, но это не меняет ситуации. Вы 
живете одна, а квартира — 80 кв. м».

«Позвольте, это приватизированная 
квартира. Она моя собственность. Как в ней 
могут быть излишки?» Как в личной собствен-
ности могут быть излишки?

Открывается «письмо счастья», и там 
сообщается, что в Москве самый выгодный 
тариф за ремонт жилья — 15 рублей за ква-
дратный метр. Кстати, в Петербурге — 2,7 
рубля за тот же квадратный метр. Вроде бы 
не на Северном полюсе город находится, от 
Москвы до Петербурга — 600 км, а разница в 
оплате за ремонт квадратного метра более 
чем в 5 раз.

Вопрос по существу: кто считает или 
кто ворует? Ответ — тот, кто считает, тот и 
ворует. 

И наконец. Самое главное. Не власть 
выбирает народ. А народ выбирает власть. А 
если это так, то власть не имеет права жить 
вопреки народу и не считаться с ним. И во-
просы о самом главном, о повседневной 
жизни народа, о ее условиях должны вы-
носиться на всенародный референдум. А 
не приниматься властью как каприз или...? 
И это «или» очень важно.

В оценке действий современной власти 
постоянно произносится всеобъясняющий 
термин: нужна политическая воля. Воля, разу-
меется, нужна. Но еще нужен управленческий 
разум как навык умения советоваться с на-
родом. И не страшиться этого совета.

Не проходит дня, чтобы мы, граждане 
России, не стали свидетелями очередной 
новации, сопоставимой с умственным по-
мешательством ее авторов.

Мало вам уничтожения незаконно пере-
секшей границы продукции, которую поваль-
но перемешивают гусеницы тракторов. Ведь 
это не просто так. А все во благо сохранения 
здоровья и безопасности российских граж-
дан. Так вот вам еще одна инициатива — нало-
жить запрет на ввоз в Россию бытовой химии, 
очищающих средств. Не теми средствами, 
граждане, вы чистили унитазы, они вредны 
и опасны для здоровья. И в один миг при-
лавки опустели, причем с прилавков ушли не 
только зарубежные порошки и отмывающие 
средства, но и средства отечественные, из-
готовленные по зарубежным рецептам... Что 
случилось? Двадцать лет покупали и произ-
водили бытовую химию и вдруг схватились за 
голову — вредно для здоровья. Один в один 
повторение с ввозом в Россию продуктового 
якобы фальсификата.

Чего нам ждать дальше? Запрет на ввоз 
в Россию зарубежной обуви, потому что Ро-
спотребнадзор обнаружил вредность исполь-
зования в России этой обуви, потому как она 
увеличивает размер мозолей у населения? 
Пора ввести импортозамещение и перевести 
население на отечественные галоши.

Что будет впереди? Ну конечно же, за-
прет на ввоз в Россию импортной одежды. 
Правда, никто не задумывался, что за по-
следние 20 лет текстильная промышленность 
доведена едва ли не до нулевого уровня.

Власть отдает себе отчет, к чему приве-
дет это безумство? Рискну сослаться на одну 
цифру, приведенную в газете «Аргументы и 
факты» Вячеславом Костиковым. Последнее 
время не модно говорить о протестных на-
строениях, которые кончились. Протестная 
значимость, олицетворенная именами На-
вального, Касьянова и им подобных, сошла 
на нет. Но на самом деле в стране все не так 
просто — увеличена скрытая безработица, 
работают с перебоями почти все виды про-
изводства. Автостроение сократилось на 
38 процентов.

И последнее, самое важное. Источни-
ки из профсоюзов говорят о возрастающих 
протестных настроениях. За последние 6 
месяцев протестные акции в регионах про-
ходили 200 раз. И это при том, что наши за-
конодатели нескончаемо заботятся о на-
родном спокойствии, и потому проведение 
любой протестной акции сверхусложнено, так 
как она трактуется как опасное проявление 
терроризма. 

Вот такова реальность. Это справедливо, 
что наша высокая власть призывает любить 
Родину. Но не менее важно спасать Родину 
от обнищания ее населения, которое проис-
ходит на наших глазах. 

Возвращение утраченного авторитета 
страны всегда сверхсложно. А именно это 
Россия переживает последние 20 лет. И тем 
болезненнее воспринимается внутренняя 
политика страны, продуцирующая возрас-
тание обеднения населения. 

Есть неоспоримое правило существова-
ния страны в геополитическом пространстве: 
«уважают сильных». Нельзя, проводя нескон-
чаемые военные учения, свидетельствовать 
одно, а во внутренней жизни страны вершить 
другое. Безумие, происходящее с ценами 
на продуктовых рынках, их бешеные скач-
ки вверх, которые рушат потребительский 
спрос, говорят о полном бессилии власти в 
управлении этими процессами. И полагать, 
что русский человек стерпит это нескон-
чаемое затягивание поясов, — глубокое за-
блуждение. И социальных потрясений в этом 
случае нам, увы, не избежать.

Из всех утрат, которые настигают в по-
следнее время, пожалуй, самой сокруши-
тельной является утрата веры в завтрашний 
день. Надежда умирает последней, точнее не 
скажешь. И предположение всевозможных 
экономистов, как и членов правительства, об 
угрожающем падении курса рубля, когда не 
исключается возможность цифры 100 рублей 
за доллар, похоже на похоронный марш иду-
щих за гробом российской валюты.

“Московский коМсоМолец”    
7 сентября 2015 года 
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МНЕНИЕ SOSЕДИ

Да, поклонники актерского таланта Юлии 
Высоцкой могут регулярно увидеть ее, как 
минимум, в двух чеховских спектаклях театра 
«Моссовета» в постановке мужа актрисы, зна-
менитого режиссера Андрея Кончаловского. Но 
что касается обычных повседневных радостей 
и обстоятельств личной жизни, которыми Юля 
когда-то щедро делилась с миром, то они на 
долгое время оказались скрыты от посторонних 
глаз. Новая передача не несет в себе цель вы-
ставить напоказ самое сокровенное. И все же 
она будет насквозь пропитана энергией своей 
ведущей.

Судя по описанию, шоу будет стараться 
поддерживать высокий ритм Юлии Высоцкой, 
следуя за всеми сторонами ее личности: актри-
са, мама, жена, которая одинаково органично 
смотрится и на светской премьере, и дома в 
кругу семьи, и в студии за работой, и на бе-
говой дорожке. Авторское шоу для Высоцкой 
— способ поделиться своей энергией и жиз-
ненной философией с максимально широким 
зрителем.

— Я отказываюсь быть уставшей, я отказы-
ваюсь болеть, я отказываюсь плохо выглядеть и, 
думаю, что я такая не одна, — говорит Высоц-
кая. — Постоянно находясь в поиске решений 
проблем бытовых, профессиональных, личных, 
я отыскиваю пути, которые помогают мне до-
биваться поставленной цели, преодолевать 
усталость, быть энергичной и здоровой. Быть 
полной сил для того, чтобы поддерживать своих 
родных и близких, не чувствуя себя жертвой, 
живя полноценной жизнью. Этими открытиями 
мне и хочется поделиться с вами.

Для этих целей на программе предусмотрен 
целый список экспертов. Так, в общении с психо-
логами Юля будет выявлять основные проблемы 
в деле воспитания детей и налаживания связей в 
семье. С юристом — поговорит о самом широком 
спектре правовых вопросов. Со специалистами 
по дизайну и красоте — обсудит вопросы стиля 
и внешнего вида. Врачи из первых уст донесут 
информацию об актуальных способах лечения 
и профилактики различных болезней, а также 
об общих положениях, о необходимых диетах и 
других элементарных правилах здорового об-
раза жизни. Коллеги и друзья Высоцкой также 
поделятся своим личным опытом. А один из 
них — актер Джемал Тетруашвили, с которым 
Юля знакома еще со студенчества — и вовсе 
займет место соведущего. Заканчиваться же 
каждая программа будет выступлением самой 
Юли Высоцкой, точнее ее ответами на вопросы 
телезрителей.

Премьера шоу «Утро с Юлией Высоцкой» 
состоится 7 сентября в 9:00 на НТВ.

Николай КРУЧЕРА.

Юлия Высоцкая давно уже стала 
неотделимой частью российского 
телеэфира. А скорость и страсть, с 
которыми она уже больше десяти лет 
обходится с продуктами в кулинарном 
проекте «Едим дома!», превратились 
в готовый бренд. И все же, как бы ни 
был велик талант Высоцкой-кулинара, 
запирать ее на кухне было бы верхом 
несправедливости. Так появилось 
новое разноплановое утреннее шоу, 
с которого НТВ планирует начинать 
каждый будний день с 7 сентября. 
Оно так и называется — «Утро с Юлией 
Высоцкой».

Популярная актриса 
и телеведущая: 

«Я отказываюсь быть 
уставшей, отказываюсь 

болеть и плохо выглядеть»

ТВ

НА НТВ ПОЯВИТСЯ  
«УТРО С ЮЛИЕИ 

ВЫСОЦКОИ»

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Редакция газеты «МК» приглашает всех читателей оформить подписку  

на 1-е полугодие 2016 года в редакционных подписных пунктах по выгодным ценам: 
«Московский комсомолец», 6 раз в неделю (понедельник–суббота) 

— 670 рублей на полгода и 1400 рублей на весь год;
«Московский комсомолец», 5 раз в неделю (понедельник–пятница) 

— 570 рублей на полгода и 1200 рублей на весь год;
«МК-Бульвар», 1 раз в неделю 

— 652,38 рубля на полгода и 1318,80 рубля на весь год;
«Российская охотничья газета», 1 раз в неделю 

— 528,72 рубля на полгода и 1082,64 рубля на весь год;
журнал «Охота и рыбалка. XXI век», 1 раз в месяц 

— 467,58 рубля на полгода и 935,11 рубля на весь год.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки 
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 и 8 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский проспект, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
9 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
11 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Зябликово, ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
14 и 15 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
м. «Полежаевская», возле «Макдоналдса»
16 и 17 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Щелковская», Московский автовокзал

р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
м. «Академическая», у к/т «Улан-Батор»
18 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Орехово-Борисово южное, Каширское ш., д. 118
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
р-н Бескудниково, Дмитровское ш., д. 82, у к/т «Ереван»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская», 
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Улица 1905 года», 
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, 
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ДНИ ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ
12 сентября с 9.00 до 15.00 
ЕГОРЬЕВСК, в сквере 60-летия Победы (пр-т Ленина)
ЗВЕНИГОРОД, квартал Маяковского, д. 1,  
в районе магазина «Луч»

Когда власть независима — это прекрасно.  
Хотя где-то подспудно возникает тревожный 
вопрос: от кого?

В непризнанной Донецкой народной респу-
блике вечером в пятницу начался очередной 
«дворцовый переворот». Депутаты Народного 
совета ДНР на экстренном заседании прого-
лосовали за отставку Андрея Пургина и назна-
чение и.о. председателем Народного совета 
Дениса Пушилина.

Конфликт между председателем Народного совета 
ДНР Андреем Пургиным и спецпредставителем ДНР на 
международных переговорах по урегулированию дон-
басского кризиса Денисом Пушилиным тлеет не один 
месяц. Оба лидера ДНР — не «привозные», а местные 
кадры, не связанные в украинском прошлом Донбасса 
с организованным/неорганизованным криминалитетом. 
Оба по сравнению со сменявшимися, словно картинки в 
калейдоскопе, другими медийными персонажами Дон-
басса — политические долгожители. 

Камнем преткновения, ставшим причиной смещения 
Пургина, местные наблюдатели считают приближаю-
щиеся общеукраинские выборы в местные советы 25 
октября. Согласно внедряющейся на Украине «пере-
стройке», то бишь трансформации системы управления 
государством в виде децентрализации, территориальные 
общины Донбасса в случае проведения октябрьских 
выборов в соответствии с законодательством Украины 
уже не будут слать в Киев гонцов со слезными просьбами 
«помочь материально». Наоборот, центр столкнется с 
резким уменьшением отчислений из регионов. Имен-
но «грабительской политикой Киева», который прежде 
распределял заработанные Донбассом средства между 
дотационными украинскими регионами, и пояснял не 
так давно Пургин «вековое» стремление земляков уйти 
из-под киевской опеки. 

Как утверждает достаточно осведомленный в тонко-
стях функционирования ДНР журналист Роман Манекин, 
Пургин вместе с верным ему руководителем аппарата 
Народного совета ДНР Алексеем Александровым от-
правились в Санкт-Петербург в поисках политической 
поддержки. Такая «чрезмерная самостоятельность» 
якобы вызвала гнев, и по возвращении на Донбасс 
— якобы по приказу руководителя министерства гос-
безопасности ДНР Сергея Лукашевича — на границе 
России с ДНР у Александрова возникли сложности с ее 
пересечением.

В субботу вечером стало известно о том, что депу-
таты Народного совета ДНР на экстренном заседании 
проголосовали за отставку А.Пургина и назначение и.о. 
председателя Народного совета постоянного пред-
ставителя ДНР на переговорах в Минске Д.Пушилина. 
Первым распоряжением Пушилина стал указ о снятии с 
должности А.Александрова. Ближе к ночи в Сети появи-
лась информация об арестах и допросах А.Пургина и 
его супруги, а также сына А.Александрова, других сто-
ронников А.Пургина. Позже — об объявлении в розыск 
А.Александрова.

В субботу в Донецке прошел митинг в поддерж-
ку Пургина. Митингующие, которых насчитывалось не 
более ста, перекрыли дорогу по улице Артема, требуя 
объяснить, за что сняли с должности главу Народно-
го совета ДНР. До этого митингующие собрались под 
зданием Донецкой областной государственной адми-
нистрации. Сотрудники МГБ ДНР вели видеофиксацию 
присутствующих на митинге людей. После чего задер-
жали несколько человек и разблокировали движение 
по проезжей части. 

Денис ДЕНИСОВ, директор украинского филиала 
Института стран СНГ:

— Говорить о перевороте — это из мухи делать слона. 
Но сама история с Пургиным, к сожалению, произошла 
таким образом, что многие СМИ теперь пытаются выдать 
желаемое за действительное. Например, подтвердить 
свои догадки относительно того, что Новороссию в оче-
редной раз «слили».

Конфликт произошел в первую очередь из-за теперь 
уже экс-главы аппарата Верховного совета ДНР Алексея 
Александрова, который начал неадекватно себя вести 
на серьезной должности. Он начал вести активную по-
литическую деятельность, допуская необоснованную 
критику лидера ДНР. Ему неоднократно на это указы-
вали, но он не прекращал свою деятельность. После 
чего его практически объявили персоной нон грата на 
территории ДНР.

Владимир ЖАРИХИН, замдиректора Института 
стран СНГ:

— Я бы воздержался говорить, что это переворот. 
Основным руководителем ДНР был и остается Захар-
ченко. Пургин не играл такой решающей роли. Идет 
политическая борьба. В ее рамках Пургин проиграл. 
Я бы не драматизировал: Пушилин и Пургин боролись 
за позицию, за руководство, за место в руководстве. 
Принципиального политического противостояния у них 
не было. 

Олег БАЗАК, Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

СЛУЧИЛСЯ ЛИ  
В ДОНЕЦКЕ ПУТЧ?
Почему Андрея Пургина 
сместили с должности 
председателя Народного 
совета ДНР

АР
ХИ

В 
«М

К»

Олег ПОПЦОВ
Когда народ является свидетелем давления 
зарубежных сил на отечественную власть, 
его патриотизм идет по нарастающей. Но 
когда власть усиливает свою независимость 
от собственного народа, эта независимость 
становится следствием всеохватного непонимания 
своего народа. И такая независимость власти 
пагубна для нее самой, так как она не имеет 
главной опоры, которой является народ. Сегодня 
мы переживаем нечто похожее: власть отдельно, 
народ отдельно. Независимость власти порой 

прямое следствие ее непрофессионализма. Мы уже начинаем 
уставать от неадекватности законодательных инициатив. Неплохо 
было бы, чтобы они оставались инициативами. Так нет же, они 
становятся законами. А это уже сигнал надвигающейся беды. 
Законодательные нелепости имеют длинную череду.

ЗАТМЕНИЕ РАЗУМА



«Поэт! Не дорожи любовию народ-
ной. Восторженных похвал пройдет 
минутный шум», написал Пушкин в 
1830 году. Тем не менее за столетия 
любовь народная к Александру Сер-
геевичу только возросла: он считает-
ся величайшим поэтом России. Но 
насколько хорошо знает Пушкина и 
его творчество нынешнее поколение? 
В разгар Года литературы мы решили 
устроить необычный экзамен москви-
чам: выйти в город вместе с самым 
настоящим живым (!) Пушкиным, что-
бы тот сам проверил, пережила ли 
прах душа в заветной лире...
Идея литературной акции навеяна спекта-

клем «Спасти камер-юнкера Пушкина», постав-
ленным в театре «Школа современной пьесы» 
несколько лет назад. Третий сезон он с завид-
ным постоянством собирает зал. Оно и понятно: 
главный герой по имени Михаил Путинин с юных 
ногтей связан крепкими узами с Александром 
Сергеевичем. Пушкиным его «мучают» сначала 
в детском саду, потом в школе, но, когда он по-
взрослел, поэзия гения вдруг начинает помогать 
герою... А разве у остальных не так? 

Проверим. В этом нам поможет исполнитель 
роли Путинина актер Александр Овчинников: 
уроженец Хабаровска, выпускник Иркутского 
театрального училища и ГИТИСа, который играет 
не только на сцене родного театра, но и в кино 
(«Общая терапия», «Хоттабыч», «Генеральская 
внучка» и др.). А еще гример Татьяна Лысова и 
костюмер Ольга Губанова, мастера своего дела, 
— с их помощью буквально за полчаса Саша 
превращается в великого поэта. Только что был 
простой парень в джинсах и толстовке, а теперь 
— натурально Пушкин. Все при нем: кучерявая 
шевелюра, густые бакенбарды, смуглая кожа 
(унаследованная поэтом от прадеда — арапа 
Петра Великого Абрама Ганнибала) и, конечно, 
фрак и цилиндр. Отличие одно — в рукаве у наше-
го Пушкина палка для селфи: каждый невольный 
участник акции сможет сфотографироваться на 
свой телефон или на наш, а потом забрать снимок 
в театре или в редакции «МК».

Итак, все готово — пора проэкзаменовать 
москвичей.

Он на Киркорова похож!
Выходим из здания театра на Средний Ти-

шинский переулок — навстречу бабуля в красном 
пальтишке родом из СССР. Катит хозяйственную 
тележку. Наш Пушкин — а он уже по самые баки 
в образе — к ней.

— Узнаете меня? — обращается с улыбкой 
поэт к старушке.

— Ну... — крепко задумывается пенсионер-
ка, а после паузы выдает: — Знаю! Киркоров! 
Похож!

 Наш Пушкин, растерявшись от такого за-
ключения, подсказывает:

— Я Пушкин, Александр Сергеевич. Не 
читали?

Бабуля снова задумывается, а потом все 
же вспоминает:

— А... Пушкин! Есть у меня четыре тома, я 
их берегу, — заверяет она.

— Листаете иногда? — с надеждой вопро-
шает поэт.

— Нет, как-то не до того... — отвечает 
старушка.

 Выясняется, что поклоннице Филиппа 
Бедросовича 75 лет и что она всю жизнь про-
работала на обувном заводе. Делаем селфи 
на память. Наш герой желает даме долголетия, 
целует ручку и откланивается. Но стоило отойти 
на пару метров, как бабуля догоняет нас и тор-
жественно заявляет:

— Как же так, встретила на улице Пушки-
на и не узнала! А я ведь знаю ваши стихи: «Я 
помню чудное мгновенье, передо мной явилась 
ты... Как мимолетное виденье... Как гений... э... 
красоты!»

Хочу стать Пушкиным
Следующей точкой «пушкинизации» стал 

детский сад №1240. У малышей (возрастом от 3 
до 5 лет) как раз час прогулки. Катаются с горки. 
Играют в догонялки под чутким присмотром трех 
воспитательниц. И тут входит Пушкин. Дети в 
секунду его обступают со всех сторон. Поначалу 
смотрят как на памятник. Потом — хором голосят: 
«Пушкин, Александр Сергеевич!!!»

— Вы, наверное, сказки мои читали? — спра-
шивает поэт.

— Да-а-а! — откликаются дети.
 — Я знаю сказку про Машу и Медведя, — тут 

же заявляет одна девочка.
— Нет, это не мое! — чуть не обижается 

Пушкин. — Моя — о рыбаке и рыбке. Может, вам 
родители читали?

— Да, там про старика и злую старуху, — от-
зывается кто-то из дошколят.

— А я знаю сказку про золотое яичко, — вы-
сказывает свой вариант другой малыш.

— Нет, это тоже не мое, — отвечает Александр 
Сергеевич. — А знаете сказку о царе Салтане?

— Да! — уверенно заявляет кудрявый маль-
чишка, ну точно Пушкин в детстве. И начинает 
читать:

— В синем небе звезды блещут,/В синем 
море волны хлещут;/Туча по небу идет,/Бочка 
по морю плывет…

— Молодец какой! — улыбается поэт. — И 
про белку помнишь?

— Ага, — заявляет Ваня, так зовут кудрявого 
мальчугана.

— Белка песенки поет,/И орешки все грызет... 
— запинается и забывает. 

— А орешки не простые,/Все скорлупки зо-
лотые, — помогает ему Пушкин.

— Ядра — чистый изумруд;/Вот что чудом-то 
зовут... — продолжает 5-летний Ваня.

— А кто помнит «Руслана и Людмилу»? — 
продолжает экзаменовать дошколят Александр 

Сергеевич. — У лукоморья дуб зеленый...
— Златая цепь на дубе том, — подхватывает 

Ваня. — И днем и ночью кот ученый/Все ходит по 
цепи кругом…/Идет налево…

— Не, направо! — поправляет поэт.
— ...песнь заводит,/Налево — сказку говорит, 

— голосит следующую строчку Ваня.
— Ваня, а кем ты хочешь стать, когда вы-

растешь? — интересуюсь у подкованного 
мальчугана.

— Военным врачом, — заявляет он, потом 
задумывается, а в следующую секунду выдает: 
— Нет, я передумал. Хочу стать Пушкиным! И во-
енным врачом. Пусть будут две профессии!

Воспитательницы чуть не плачут от счастья за 
умное чадо, пока Ваня примеряет цилиндр поэта. 
Групповое селфи на память — идем дальше.

В гостях у Коли
Из детского сада — в библиотеку. Да не в 

простую, а имени Гоголя, друга Пушкина. Именно 
Александр Сергеевич подсказал приятелю сюжет 
«Ревизора». Центральная библиотека №46 откры-
лась в 1909 году, к 100-летнему юбилею писателя. 
В фондах имеются редкие дореволюционные 
издания Гоголя. А что насчет Пушкина? 

— Я к приятелю пришел, — с порога объ-
являет поэт. — Как ты тут, Коля? — обращается к 
бронзовому бюсту Николая Васильевича, а затем 
к библиотекарю: — А мои сочинения у вас есть?

— Да, конечно, — откликается библиотекарь. 
Выясняется, что ее зовут Ольга, она уже 15 лет 
служит здесь. Радушная работница читальни 
ведет нас к полке Пушкина. Здесь имеется полное 
собрание сочинений. Наш герой берет в руки один 
из фолиантов — самый пухлый и увесистый, в 
зеленом потертом переплете.

 — Так как: Пушкина берут? — обращается 
он к Ольге.

— Да, конечно. Особенно школьники, им по 
программе нужно. Одна девочка 14 лет к нам все 
лето каждый день ходила. Готовилась к школе — и 
ваши труды брала. А сейчас учебный год начался, 
так что ей сейчас не до библиотеки.

— А сколько у вас посетителей в день? 
Теперь-то Интернет есть, не нужно за книжками 
в библиотеку ходить, наверное? — интересуется 
Пушкин.

— Не, все равно ходят, ну и компьютерный 
зал у нас есть. Человек 25 в день. Но это летом, 
когда все в отпусках. В другое время — больше. 
В основном после обеда приходят.

— Сейчас кто-то есть? — спрашивает поэт 
(на часах — около полудня).

— Да, один человек в компьютерном зале.
— Пойдемте к нему! — решительно заявляет 

Александр Сергеевич и ставит том на полку. По 
пути спрашивает Ольгу: — А вы что-то помните 
из меня?

— Нет, не помню... — смущается библиоте-
карь. — Последний раз в школе читала.

— Ба! — удивляется Пушкин. — Даже это: «Я 
вас любил: любовь еще, быть может…»?

— …В душе моей угасла не совсем, — не-
уверенно подхватывает Ольга. — Но пусть она 
вас больше не тревожит;/Я не хочу печалить вас 
ничем…

— Вот видите, что-то да помните! — радуется 
как ребенок Пушкин.

— Ого! Пушкин! Сам нас посетил! — выходит 
навстречу другая служительница читальни, Лидия 
Николаевна, главный библиотекарь, и, улыбаясь, 
разводит руки, словно хочет обнять поэта. — Вот 
это да! Как приятно!

Дамы ведут нас на второй этаж, по дороге 
хвастаясь историей и интерьерами библиотеки. 
Здесь действительно уютно: на стенах картины, 
а перед входом в читальный зал — милейший 
уголок с кожаными креслами. Все обустроено 
для чтения в лучших традициях.

 В читальном зале и правда один посетитель: 
седой мужчина в наушниках увлеченно смотрит 
какое-то видео на компьютере. Пушкин подса-
живается рядом, но тот даже ухом не ведет. Поэт 
пытается обратить на себя внимание — эффект 
нулевой. Что ж — на нет и суда нет. Делаем фото 
с библиотекарями и удаляемся.

Рыбка — будьте любезны!
Пушкину захотелось пить, а может, выпить: 

великий поэт — известный балагур. Заходим в 
продуктовый магазин.

Александр Сергеевич осматривает полки. 
Внимание привлекает холодильник с рыбой. 
Тут же выбирает товар пожилая дама с короткой 
стрижкой. 

— Селедочку возьмите, она тут хорошая! — 
советует женщина.

— Правда? — вступает в диалог Пушкин.
— Ага! Вас как зовут? 
— Александр Сергеевич! Не узнали меня?
— Нет... А хотите, научу вас рыбу готовить? 

— предлагает собеседница.
— А давайте. Вас как зовут? — оживляется 

поэт.
— Нина Викторовна. Значит, так! Беру кету 

или горбушу, чищу, разрезаю пополам, вытаски-
ваю кости, плавники. Потом натираю сахаром, 
добавляю ложку оливкового масла и ложку водки. 
Есть у вас водка? 

— Найдем! — кивает Пушкин. — А наливай! 
— не мешкая, предлагает он. 

— Погоди! Слушай дальше! — уже как со 
старым приятелем общается с Пушкиным Нина 
Викторовна. — Добавила водки, оставляю в хо-
лодильнике. А на следующий день встаю — и 
можно кушать! Я еще салатик делаю и подаю — 
будьте любезны! — театрально разводит руками 
женщина, будто приглашает к столу.

— Ох, как вы задорно это делаете! — вос-
хищается поэт.

— Еще бы! Я мастер спорта по конному 
спорту. Мне скоро 80, но я еще в форме! — и 
тут же демонстрирует: наклоняется вперед, 
не сгибая ног в коленях, достает пальцами до 
самого пола. — Я еще и танцевать могу! — и 
пускается в пляс.

— Вот это да! Можно я вас обниму?.. — гово-
рит Пушкин, обалдевший от такого шоу.

Поэт обнимается со спортсменкой, да так 
крепко — аж цилиндр слетает с головы. И тут 
замечает зрительницу — девочка лет девяти 
смотрит во все глаза на Пушкина. Сразу ясно 
— узнала!

— Привет! — здоровается поэт. — Тебя как 
зовут?

— Настя, — отвечает девчонка с 
косичками.

Оказывается, Настя живет в Калининграде 
и после отдыха в Тагиле едет домой. В Москве — 
проездом. Учится она в третьем классе. Пушкин у 
нее — любимый поэт, она немало стихотворений 
знает наизусть.

— Ну-ка! — предлагает поэт продемонстри-
ровать свои знания школьнице.

— Посвящение, — объявляет Настя на-
звание пролога к «Руслану и Людмиле» и бойко 
читает:

Для вас, души моей царицы,
Красавицы, для вас одних
Времен минувших небылицы
В часы досугов золотых,
Под шепот старины болтливой…
 …Сбивается.
— Можно «У лукоморья дуб зеленый…»? — 

спрашивает она.
— Давай! Эта часть — самая популярная, 

— отзывается Пушкин. Пропустив пару-тройку 
строк из «Посвящения», Настя торопливо 
продолжает:

У лукоморья дуб зеленый;
Златая цепь на дубе том:

И днем и ночью кот ученый
Все ходит по цепи кругом…
— Молодец! — хвалит Пушкин Настю. Она 

лучше всех, кого мы сегодня встретили, знает 
стихи Пушкина. Делаем с девочкой селфи и от-
правляемся в винно-водочный отдел.

— Что посоветуете? — деловито спрашивает 
Пушкин, крутя в руках бутылку водки, у сотруд-
ника магазина. Тот теряется и только улыбается, 
показывая широким жестом ассортимент. 

— А вы Пушкина помните? — весело говорит 
поэт, словно уже принял на грудь.

— Нет! Когда-то знал, в школе, но все забыл, 
— отвечает раскосый парень. Его зовут Толик. Он 
из Киргизии. Приехал в Москву два года назад. 
Человек в цилиндре его явно заинтересовал, но 
узнал ли он Пушкина, неясно.

— В следующий раз приду на свой день рож-
дения! Почитаете мне мои стихи! — напутствует 
Пушкин. Толик смущенно и неуверенно кивает.

Идем на кассу — пробиваем воду (час ранний, 
так что никакого спиртного, нечего! Но наш герой  
уже немного пьян от самого амплуа Пушкина). 

— Всю жизнь девушки за меня платят, — 
заявляет он Толику, усевшемуся за кассу; тот 
только улыбается. 

Выйдя из магазина, Пушкин пытается пока-
зать свой талант обольстителя. Известный факт: 
Наталья Гончарова была у него 113-й возлюблен-
ной. Однако то было в ХIХ веке. В ХХI девушки 
хоть и с удивлением смотрят на кудрявого беса, 
но стоит ему заговорить с девицей, та пускается 
наутек, стуча каблучками. Пушкин, впрочем, не 
расстраивается и вдохновенно читает мне: «Я 
вас любил: любовь еще, быть может…»

Онегин на самокате
Идем по улице к театру — навстречу парень 

на самокате. Пушкин тут же оживляется: «А можно 
я прокачусь?..» Модно одетый юнец останавли-
вается, но самокат не дает.

— Я недавно смотрел исследование: если 
к тебе подходят люди с камерами, к ним сразу 
большое доверие. Не факт, что вы у меня не 
украдете самокат, — холодно отвечает, высоко-
мерно поглядывая на поэта.

— Александр Сергеевич не ворует! — пари-
рует наш герой. — А знаете что-то из Пушкина?

— К сожалению, нет, — кажется, вовсе без со-
жаления говорит юноша. — Но могу вас заверить, 
что знаю его историю, ведь я учусь в специфиче-
ском вузе — в ГИТИСе. На продюсера. Не могу 
ничего рассказать наизусть. Но знаю: Пушкин 
— это тренд. Он как орел и решка — в нем было 
хорошее, но и дьявол сидел, который его загубил. 
Он был денди. Он умер героем, шел на вызов 
судьбы — это в лучших традициях денди…

В этом 20-летний Михаил прав. Дендизм 
Пушкина проявлялся как во внешнем виде — ще-
гольстве, внимании к туалету и своим знаменитым 
ногтям, так и в поведении — поэт был известен 
своей холодной насмешливостью, едкими эпи-
граммами, бретерством и светским тщеславием. 
Впрочим, псевдоденди он умело высмеивал.

Впрочем, будущего продюсера больше за-
интересовал не живой Пушкин, а камера нашего 
фотографа и фирменный рюкзак оператора. По-
хоже, не перевелись на Руси Онегины, одетые 
по последней моде, но учившиеся чему-нибудь 
и как-нибудь…

■ ■ ■
Выводы очевидны. Пушкин — и правда тренд. 

Он узнаваем и любим. Хоть и немногие смогли 
вспомнить его стихотворения наизусть, но у каж-
дого где-то на подкорке головного мозга записаны 
строки из его великих творе-
ний. Да, не зарастет народная 
тропа. Пушкин есть Пушкин.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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Несуществующий донос
Впервые сенсационная информация о том, 

что арбитражный судья Лариса Шевелева об-
ратилась к генеральному прокурору РФ Юрию 
Чайке и депутату Государственной Думы Яну 
Зелинскому с заявлением, в котором говорится 
о фактах грубого давления на нее по ряду арби-
тражных дел со стороны заместителя предсе-
дателя Верховного суда РФ Олега Свириденко, 
появилась 27 августа в интернет-газете «Лента. 
Ру». В статье «Фемида встает с колен» издание, 
сославшись на письмо судьи, сообщило, что 
из-за «жесткого прессинга» со стороны высо-
копоставленного руководителя Шевелева не 
всегда могла принимать справедливые и за-
конные решения. Кроме того, газета рассказала, 
что депутат Зелинский отреагировал на жалобу 
судьи, и, со своей стороны попросил генпроку-
рора разобраться в ситуации. Но к вечеру того 
же дня нашумевшая публикация была снята. А 28 
августа «Лента. Ру» объявила письмо Шевелевой 
фальсификацией, целью которой является «ума-
ление авторитета судебной власти и оказание 
давления на федеральных судей Российской 
Федерации при рассмотрении судебных споров». 
Об этом судья проинформировала генпрокурора. 
Депутат Зелинский также официально заявил, 
что не отправлял запрос Юрию Чайке. «Бланк 
настоящий, а вот подпись под ним поддельная», 
— сказал он. 

Тем не менее снятая с сайта «Лента. Ру» 
публикация сохранилась в кэше поисковых си-
стем и распространилась в СМИ. Причем ряд 
изданий привели не только высказывания Ше-
велевой, но и перечень номеров дел, которые 
рассматривала судья. В частности, в статье 
«Внутреннее опустошение и чувство глубокого 
омерзения», опубликованной 28 августа сетевым 
изданием «The Moscow Post» , обнародованы 
названия следующих компаний, налоговыми 
исками которых занималась Шевелева: ОСАО 
«Ингосстрах», АО «ЛСР. Недвижимость-М», ГУП 

«Экотехпром» и ОАО «Тольяттиазот» (ТоАЗ). Из 
всех вышеперечисленных иск ТoАЗа к МИ ФНС 
России по крупнейшим налогоплательщикам 
№ 3 на сумму более чем в 321 млн рублей — 
самый крупный, что и дало повод подозревать 
руководство самарской химической компании в 
«нежелании платить положенные налоги в казну 
и развязывании информационной войны против 
арбитражного суда». Причем о вине «Тольяттиа-
зота» было безапелляционно заявлено как под 
копирку в десятках однотипных публикациях еще 
до того, как правоохранительные органы успели 
на этот скандал отреагировать.

Поторопились обвинить 
Сам «Тольяттиазот» свою причастность к 

скандалу опроверг, заявив, что рассматривает 
публикации, в которых утверждается, что под-
делка документов могла быть ему выгодна, «как 
провокацию и часть заказной информационной 
кампании против предприятия».

Версия о заинтересованности ТоАЗа в этом 
скандале логичной не выглядит. На 7 сентября 
назначено рассмотрение его апелляционной 
жалобы по вышеупомянутому налоговому иску 
к МИ ФНС № 3. Судебное разбирательство по 
этому делу затянулось — длится с 2013 года и 
уже вышло на второй круг после отмены перво-
начально вынесенных судебных актов. Несмо-
тря на то что ранее суды отказали компании в 
удовлетворении исковых требований, в ноябре 
2013 года кассационный суд вернул дело на 
новое рассмотрение, и у предприятия появилось 
основание надеяться на его благоприятный ис-
ход. Очевидно, что в этой ситуации привлекать 
излишнее внимание к процессу, компрометиро-
вать и настраивать против себя весь судейский 
корпус ТоАЗу не выгодно. 

В то же время скорость, с которой одно-
типные статьи, якобы уличающие ТоАЗ в афере 
с письмом, множились в Интернете, наводит на 
мысль, что истинной целью этого подлога явля-
ется компрометация самого «Тольяттиазота» 
в преддверии очередного суда. Это предпо-
ложение подтверждает и путаница с исками, 
допущенная изданиями, опубликовавшими об-
личительные статьи в отношении химической 
компании. Они как под копирку сообщают, что 

речь идет об иске предприятия к налоговикам на 
500 млн рублей за 2010 год. Однако окончатель-
ное решение по этому делу было принято уже 
давно, и Шевелева к нему никакого отношения 
не имела. Налоговая тяжба ТоАЗа с ФНС, кото-
рую эта судья рассматривает сейчас, касается 
налоговых претензий к компании на сумму 321 
млн рублей и штрафа в размере 64 млн руб., 
которые ТоАЗ якобы недоплатил за 2009 год. 
Судя по всему, инициаторы информационной 
атаки на самарскую химическую компанию оши-
блись, поторопившись обвинить предприятие в 
подделке писем. 

Примечательно и то, что размещенные в 
интернет-изданиях сканы подложного обра-
щения судьи к Юрию Чайке и Яну Зелинскому 
датированы серединой июля, а внимание к ним 
привлекли только в конце августа, незадолго 
до суда.

Пиаровская риторика
Показательна и типичная пиаровская рито-

рика этих анонимных публикаций жонглирующих 
фактами и делающих голословные выводы. «Вы-
годна провокация может быть только руководству 
«Тольяттиазота», которое по обвинению в мошен-
ничестве находится в международном розыске, 
но которое не желает терять над компанией 
контроль», — безапелляционно утверждается 
в одной из таких статей. 

О делах против владельцев и топ-
менеджмента ТоАЗа авторы публикаций, ве-
роятно, вспомнили не случайно — текущая 
информационная атака на компанию тоже 
может преследовать цель инициировать еще 
одно уголовное дело, чтобы в очередной раз 
попытаться «утопить» компанию в судебных 
разбирательствах. Их инициация. похоже, на 
руку миноритарному акционеру ТоАЗа — ком-
пании «Уралхим» Дмитрия Мазепина. Так, в 
прошлом году председатель совета директо-
ров «Тольяттиазота» Сергей Махлай сообщал, 
что, по его мнению, Мазепин пытается осу-
ществить ни что иное как рейдерский захват 
предприятия и сообщал в угрозах уголовного 
преследования в свой адрес, в случае если он 
не согласится на условиях Мазепина продать 
предприятие.

 В СМИ тоже не раз сообщали, что усма-
тривают руку владельца «Уралхима» в инфор-
мационных атаках на «Тольяттиазот». Так, два 
года назад хакеры группы Anonymous взломали 
переписку черных пиарщиков, размещавших в 
прессе «критические материалы против ТоАЗа». 
Из обнародованной информации пресса сделала 
вывод, что «мастера» пиара в этом деле работали 
в интересах «Уралхима». А недавно президент 
исследовательского центра «Политическая ана-
литика» Михаил Тульский предположил, что за 
распространившимися публикациями о якобы 
имеющих место деловых связях Сергея Мах-
лая с одиозным украинским олигархом Игорем 
Коломойским тоже стоит Мазепин, который на 
протяжении последних лет «предпринимает ак-
тивные действия для отстранения менеджмента 
«ТоАЗа» от управления». 

Несмотря на многолетний корпоративный 
конфликт с миноритарием и постоянные напад-
ки, «Тольяттиазоту» все-таки удается сохранять 
статус-кво одной из самых эффективных россий-
ских химических компаний. Ее чистая прибыль 
каждый год увеличивается — за 2014 год, соглас-
но отчетам, она выросла на 62%. Предприятие 
по-прежнему является одним из крупнейших 
налогоплательщиков Самарской области.

Тем абсурднее выглядит попытка заинтере-
сованных лиц повлиять на решение налогового 
спора ТоАЗа, рассорив компанию с судейским 
корпусом. И тем абсурднее представляется за-
интересованность ТоАЗа в этом скандале. Ведь 
если на предприятии уверены в благоприятном 
исходе в рассмотрении дела, то и незачем пред-
принимать подобное. А если и сомневаются в 
положительном решении, то вряд ли будут за-
интересованы в компрометации судьи, так как 
это не только не позволит решить дело в свою 
пользу, но и настроит все судебное сообще-
ство против компании — не сложно догадаться, 
какими могут быть дальнейшие решения в от-
ношении предприятия. Скорее всего, именно на 
это рассчитывали заказчики этой провокации. 
Окончательную точку в скандальной истории с 
фальшивыми обращениями судьи Шевелевой и 
депутата Зелинского в Генпрокуратуру поставит 
Следственный комитет, который уже занялся 
подделками письма и депутатского запроса. 

Кирилл РЫБАКОВ.

ПРОЦЕСС
Громкая история с поддельным 
обращением арбитражного судьи 
Ларисы Шевелевой в Генпро-
куратуру, похоже, оказалась 
обычным пиаром. Вопрос в том 
— кто за ним стоит? Он далеко 
не праздный, поскольку на кон 
поставлена не только репутация 
одной из крупнейших химических 
компаний — ОАО «Тольяттиазот» 
(ТоАЗ), но и всей российской арби-
тражной судебной системы, кото-
рую цинично пытаются использо-
вать для решения экономических 
споров. 

СУДЕБНЫИ КУЛЬБИТ
Фальшивое обращение арбитражного судьи в Генпрокуратуру может быть 
частью информационной кампании против «Тольяттиазота» Как уверяют в Минобрнауки, новые правила 

экспертизы школьных учебников и пособий 
«кардинально меняют систему допуска к 
учебному процессу учебной литературы, 
делая этот перечень надежным инструмен-
том для учителя и формируя прозрачные 
механизмы отбора». Однако эксперты, как 
подтверждает обсуждение в Общественной 
палате, думают иначе. 
О ситуации и о том, как ее улучшить, «МК» 
рассказал член комиссии Общественной 
палаты по развитию науки и образования 
Роман ДОЩИНСКИЙ.
— Верно ли я поняла, что исключение учеб-
ников из Федерального перечня прошло с 
нарушениями?
— Юридические формальности были соблюде-
ны, но вопросы остались. Скажем, почему один 
из учебников для 2-го класса вывели из перечня, 
заключив, что там «не продумана система са-
мооценки учащихся»? Согласитесь, это слишком 
общая характеристика, чтобы делать «оргвы-
воды»! В то же время издание с фактической 
ошибкой — картинкой, где перепутаны цвета 
национального флага России, — осталось в 
перечне. Но главное, смущает ситуация в целом. 
Лишь в 2014 году было принято официальное 
решение, какие учебники войдут в Федеральный 
перечень. Его подтвердили эксперты и сразу две 
академии наук — РАН и РАО. А в 2015 году, причем 
не меняя правил, новые эксперты заявили: нет, 
то решение было неправильным, и в перечень 
войдут другие учебники. Это же чистая дискре-
дитация и властей, и науки! А некоторые изда-
тельства по этому поводу сейчас судятся. 
— Злые язык и поговаривают о 
коррупции...
— Коррупционная составляющая действительно 
очень велика. А подпитывает ее возможность по-
разному трактовать законы. С одной стороны, 
законодательство оставляет выбор учебника за 
школой. С другой, процесс закупки в регионах 
централизован, и сплошь и рядом выходит, что 
школа подает заявки на одни книги, а получает 
совсем другие: крупные издательства «пробива-
ют» закупки не того, что хотят школы, а того, что 
«надо», оказывая сильнейшее давление, в том 
числе и на экспертов. По закону, кстати, право 
выбора учебника закреплено и за учителем. 
Так  же  сложно проникнуть в Федеральный 
перечень региональным учебникам. Или о 
том, что происходит в Федеральном перечне с 

учебниками по истории. После введения допол-
нительной экспертизы на соответствие историко-
культурному стандарту там осталось всего три 
линейки.
— Что решили делать со всеми этими 
проблемами?
— Установить контроль общественности над 
процессом! 
— Неужто еще одна экспертиза?!
— Да — ввести народную экспертизу учебников. 
Суть идеи — открыть соответствующую страницу 
на сайте министерского Научно-методического 
совета по учебникам, где на страничке каждо-
го учебника из Федерального перечня любой 
желающий — родители, учителя или учащиеся 
— сможет высказать свое мнение или вывесить 
скан страницы с найденной ошибкой или другой 
несообразностью. 
— Думаете, официальные структуры со-
гласятся с этим предложением?
— Уже согласились, и народная экспертиза 
учебников заработает до конца этого года. От-
ветственный секретарь Научно-методического 
совета по учебникам Минобрнауки Ирина Лан-
кина ведет консультации о технических деталях 
запуска такой системы. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

К поиску ошибок  
в учебной литературе 
подключат население

УЧЕБНИКИ ПОДВЕРГНУТ НАРОДНОЙ ЭКСПЕРТИЗЕ

ЗАИКА МОЯ, Я ТВОИ ПУШКИН!
«МК» вывел «солнце русской поэзии» в люди и посмотрел, что из этого вышло
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ВАЖНОВАЖНО

 Пушкин не был красавцем, но об-
ладал выразительной внешностью. 
Темная кожа, голубые глаза, пухлые 
губы, белоснежная улыбка, курчавые 
волосы, маленький рост (166,7 см 

— замерен художником Григорием Чернецовым), 
холеные ногти, удивительно правильная речь и 
блестящий ум — так описывали его современ-
ники. Из дневника внучки Кутузова Дарьи Фи-
кельмон: «Невозможно быть более некрасивым 
— это смесь наружности обезьяны и тигра». Она 
же пишет: «Невозможно быть менее притяза-
тельным и более умным в манере 
выражаться». 
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ВАЖНОВАЖНО

 Пушкин помнил себя с 4 лет. Тому 
есть доказательство. Одно из самых 
ранних воспоминаний связано с про-
гулкой, во время которой он заметил, 
как колышется земля и дрожат ко-

лонны. Как раз тогда, в 1803 году, в Москве было 
последнее землетрясение. Пушкин много читал 
с малолетства, начал писать в возрасте 6–7 лет, 
а уже к 9–10 сочинял целые поэмы. Но больше 
на французском.  По окончании лицея Пушкин 
хотел стать военным, но отец был против.
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ВАЖНОВАЖНО

Пушкин был старше Гоголя на 10 лет. 
Когда 19-летний Коля приехал из 
Малороссии в Петербург, он решил 
познакомиться с поэтом, чье твор-
чество так любил со школьной ска-

мьи. Гоголь приехал к Пушкину домой, но слуга 
объявил, что Пушкин спит. Всю ночь не спал. 
«Стихи писал?» — восхищенно спросил Гоголь. 
«Играл в карты», — ответил слуга. Гоголь был 
шокирован. Второй раз наведаться не решился. 
Спустя пару лет они столкнулись на вечере ли-
тератора Петра Плетнева. Пушкин сразу заметил 
одаренность Гоголя и с тех пор много помогал 
ему. Несмотря на вспыльчивый характер Алек-
сандра Сергеевича и его любовь к светским 
раутам (чем не отличался Николай Васильевич, 
он был скрытен по натуре), писатели очень дру-
жили и доверяли друг другу.
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ВАЖНОВАЖНО

Александр Пушкин не был приве-
редлив в еде. Любил простые до-
машние блюда: запеченный карто-
фель, кашу, суп, в особенности 
калью с огурцом (рыбный или мяс-

ной суп, сваренный в огуречном рассоле). А вот 
выпить поэт любил, но знал меру: употреблял 
вино, шампанское, настойки.
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ВАЖНОВАЖНО

 Пушкин с юных лет был любвеобилен. 
С 14 наведывался в дома терпимо-
сти. У него даже был донжуанский 
список женщин, которыми он увле-
кался. Женщины действительно, 

бывало, платили за поэта, который все деньги 
просаживал в карты. Но когда дело дошло до 
свадьбы с Гончаровой, он заложил 200 душ кре-
постных кистеневских крестьян (Сергей Львович 
в преддверии бракосочетания подарил сыну 
село Кистенево близ родового имения Болдино). 
Выручил за них 30 тысяч, 11 ушло за свадьбу, 
остальное — на жизнь с молодой женой. У На-
тальи и Александра родилось четверо детей. 
Сегодня жив еще последний прямой потомок 
поэта — Александр Александрович Пушкин, тезка 
героя нашей акции, Александра Александровича 
Овчинникова.
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Мальчик Ваня  
после встречи  

с поэтом решил  
стать Пушкиным.

Бабуля перепутала  
Александра Сергеевича  

с Филиппом Бедросовичем.

Москвичи встречали поэта как родного.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сумка, которую дама 
сдавала в багаж. 4. Судебный исполнитель. 10. 
Каждый журнал или газета, выпускаемые в свет 
редакцией. 11. Ночная «среда обитания» для 
контактных линз. 13. «Сутана» православного 
монаха. 14. Японская «горилка». 15. И образное 
преувеличение в литературе, и незамкнутая 
кривая в математике. 16. Крупная ящерица, жи-
вущая в квартире. 18. Маска притворщика. 20. 
Стационар, «призванный в армию». 22. Процесс 
обесценивания бумажных денег. 23. Организа-
ция досуга туристов в египетских отелях. 24. 
Ученое звание Андрея Сахарова. 27. Дренаж 
болотистого участка. 30. «Оспина» на разбитой 
дороге. 32. «Ноша» атмосферного циклона. 34. 
Крайняя неразбериха а-ля сумасшедший дом. 
35. «Сброс» короля с трона. 36. Кассовая вы-
ручка от продажи билетов за новый фильм. 38. 
«Экипаж», доставляющий с этажа на этаж. 39. 
Отвага и решительность летчика, совершившего 
подвиг. 40. Римская «сверхдержава». 41. Выход-
ное платье Феклы и Марфы. 42. Воскоподобное 
вещество, получаемое из нефти.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рабочий, воздвигающий 
стенку «Русь» в квартире. 2. Документ, который 

пока не нужен россиянину для поездки в Черно-
горию. 3. Переносное жилище оленевода. 5. 
Порядок обрядовых действий. 6. Расправа, 
грозящая незаконным строениям. 7. Работник 
завода с полувековым стажем за плечами. 8. 
Критический отзыв о спектакле или фильме. 
9. Лабораторная трубочка, из которой «дети 
берутся». 10. Застывший идол. 12. Пельмени 
«итальянской национальности». 17. «Статус» 
Тутти при трех толстяках. 19. Передергива-
ние фактов в речи демагога. 20. Приятель, не 
блещущий искренностью. 21. Возвышение для 
оратора. 25. Журнальчик, где представлены 
помады, кремы, тени и другие косметические 
средства. 26. Суматоха, поднявшаяся в дет-
ской. 27. Излишняя пышность форм мужика с 
хорошим аппетитом. 28. Безмятежное, счаст-
ливое существование. 29. Культурное назва-
ние нелепости. 31. Человек, который вносит 
раздор в коллектив. 33. Приятное бессилие 
в теле после расслабляющего массажа. 34. 
Неспешная дискуссия кумушек за чашечкой 
ароматного чая. 37. Девчушка-пессимистка, 
которая вечно сырость разводит. 38. «Фаль-
шивка» среди деревьев.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Привкус. 4. Стилист. 10. Ярмарка. 11. Уступка. 13. Коза. 14. Срок. 15. 
Ординарец. 16. Ночник. 18. Ангина. 20. Меценат. 22. Скумбрия. 23. Канитель. 24. Атлетика. 
27. Крепость. 30. Абрикос. 32. Крекер. 34. Ракета. 35. Внедрение. 36. Клад. 38. Весы. 39. 
Торнадо. 40. Леденец. 41. Стратег. 42. Потомок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Паркинг. 2. Вера. 3. Упадок. 5. Трусца. 6. Люкс. 7. Трактат. 8. Радиация. 9. 
Бумажник. 10. Язычник. 12. Артикул. 17. Изумление. 19. Неотложка. 20. Маркиза. 21. Тангенс. 
25. Телепат. 26. Аэродром. 27. Коктейль. 28. Туземец. 29. Экскурс. 31. Пасынок. 33. Рвение. 
34. Решето. 37. Дока. 38. Веко.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Картель. 4. Эмблема. 10. Ключица. 11. Единица. 13. Дань. 14. Овца. 15. 
Геометрия. 16. Логика. 18. Корова. 20. Централ. 22. Мяуканье. 23. Алгоритм. 24. Скорлупа. 
27. Поправка. 30. Антипод. 32. Верста. 34. Сериал. 35. Клеветник. 36. Срам. 38. Факт. 39. 
Ловелас. 40. Исполин. 41. Невеста. 42. Завтрак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кандалы. 2. Тюль. 3. Лачуга. 5. Маньяк. 6. Лицо. 7. Аппарат. 8. Затмение. 9. 
Шестерка. 10. Княгиня. 12. Автомат. 17. Конкурент. 19. Очертание. 20. Цензура. 21. Логопед. 
25. Квартал. 26. Активист. 27. Попутчик. 28. Капитан. 29. Хвастун. 31. Плотник. 33. Акцент. 
34. Склока. 37. Море. 38. Финт.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты
т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

предлагаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех! 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы. 
(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

продаю

предлагаю
❑ адвокаты. Возврат 

квартир.т. 8-495-210-25-63
❑ юридическая помощь

т. 8-495-407-05-28

куплю
❑ куплю коньяк времен СССР

т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых м. "Измайловская"
т. 8-963-715-70-22

❑ отдых м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых т. 8-964-775-70-11
❑ отдых т. 8-968-858-12-10

 отдых! м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23

 отдых! м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

 релакс м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ авиабилеты. Дешево 

aviareserve.ru

предлагаю
❑ ОТДЫХ т. 8-963-963-33-24
❑ отдых т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! Любой район 

Москвы т. 8-906-740-97-06
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых м. "Академическая"

т. 8-916-097-10-75
❑ отдых м. "Варшавская"

т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

СОБЫТИЕ

Наука в «Живых системах» представлена так, 
что ее можно пощупать руками. Все экспонаты 
музея, как и в «Экспериментаниуме», традиционно 
интерактивные и живые! 

Здесь можно оказаться в гигантской банке 
с пауками, побывать в яйце динозавра, залезть 
в панцирь черепахи, почувствовать себя цветком 
репейника и удержаться на вертикальной стене в 

специальном костюме-липучке, пройти по канату 
между небоскребами и поставить над собой еще 
много необычных и интересных экспериментов. 

Более ста экспонатов на двух этажах погру-
жают посетителей в мир живых организмов, давая 
чуть ли не полный курс знаний человека о биологии 
в виде увлекательного квеста.

Многие из нас смотрели научно-популярные 
телесериалы «Сквозь пространство и время» с 
Морганом Фрименом в качестве ведущего, «Во 
вселенную со Стивеном Хокингом», непревзой-
денных в своем роде «Разрушителей легенд» и 
многие другие. Наука в них представлена, как 
остросюжетный блокбастер, — не оторваться! 
Может ли быть интереснее? Может! В Биоэкспе-
риментаниуме «Живые системы».

Евгений БАЛАБАС.

В Москве открылся 
Биоэкспериментаниум 
«Живые системы»

КАК ПОТРОГАТЬ БИОЛОГИЮ?Новый проект от создателей музея за-
нимательных наук «Экспериментаниум» 
— Биоэкспериментаниум «Живые систе-
мы». Это первый в мире интерактивный 
музей, посвященный биологии.

2015 год — юбилейный для российской 
спасательной службы: в конце декабря 
МЧС отметит свое 25-летие. В прошлом 
спасатель, а ныне сенатор Юрий Воро-
бьев — один из тех, кто когда-то созда-
вал буквально на энтузиазме мощней-
шее сегодня чрезвычайное ведомство.

Уникальному Братству спасателей и, ко-
нечно же, своему другу, отцу-основателю МЧС 
Сергею Шойгу, Юрий Воробьев посвятил книгу-
воспоминание «Каждый день как целая жизнь».

«Мы начинали с нуля, тогда профессии 
«спасатель» не существовало даже в тарифно-
квалификационном справочнике. Естествен-
но, не было ничего, что бы регламентировало 
их практическую деятельность. Нам пришлось 
все это придумывать и внедрять, не имея ни 
малейшего опыта в данной области, ни нужных 
специалистов, ни ресурсов», — рассказывает в 
своей книге Юрий Воробьев.

С нескрываемой гордостью автор книги 
показывает, в какой мощный государственный 
институт реагирования на чрезвычайные си-
туации во всех сферах развилась инициатива 
неравнодушных, самоотверженных энтузиастов 
спасательного дела за четверть века. «Высо-
кооснащенные, выученные, оттренированные, 
проверенные в реальных боевых условиях силы 
пожарно-спасательной службы России способ-
ны выполнить поставленные перед ними задачи. 
А таким уникальным подразделениям, как Го-
сударственный центральный аэромобильный 

отряд «Центроспас», Центр по проведению спа-
сательных операций особого риска «Лидер», 
авиация МЧС, нет равных в мире. Спасатели, 
сотрудники ГПС, военнослужащие, граждан-
ские служащие системы МЧС стали уникальным 
единым братством — командой профессиона-
лов, которые создали объединяющую их вну-
треннюю культуру и собственные традиции. 
В центре этой команды, скрепляя ее, являясь 
ее душой, стал Сергей Кужугетович Шойгу», — 
пишет Воробьев.

Именно Сергею Шойгу в книге посвящены 

самые теплые слова и воспоминания. Станов-
ление спасательной службы выпало на смут-
ные девяностые годы, и будущему главе МЧС и 
Минобороны по пути к своей цели приходилось 
принимать нестандартные решения, проявлять 
лучшие человеческие качества. Например, как 
пишет Воробьев, не было средств ни на что, и 
деньги на спасательные операции «собирали 
у всех, кто мог их дать. Спасатели выложили 
свои, мы отдали все, что было у нас».

Честно рассказанные удивительные под-
робности некоторых событий, не исключено, мо-
гут для кого-то перевернуть понимание многих 
моментов истории нашей страны. Вкупе с уни-
кальными фотографиями и другими свидетель-
ствами становления чрезвычайного ведомства 
книга Юрия Воробьева будет необыкновенно 
интересной не только для спасателей, но и для 
любого думающего россиянина.

Алена ПАВЛОВА.

С 4 по 7 сентября в рамках празднования 
Дня города на Воробьевых горах и в Доме 
кино проходит IV Московский молодеж-
ный кинофестиваль «Будем жить!». В 
этом году к нему подключилась и наша 
газета, так что организаторы проекта 
теперь к названию прибавляют: «Будем 
жить!» с «Московским комсомольцем». 
С подробностями с открытия фестиваля 
на Воробьевых горах — наш корреспон-
дент. 

Что вечер пройдет насыщено, стало понятно 
за полкилометра до смотровой. Уже у МГУ был 
слышен гул оркестра, виднелись белоснежные 
шатры, устремляющиеся в небо артисты на хо-
дулях и розовый фейерверк из конфетти. Актер 
и режиссер Евгений Герасимов, как радушный 
хозяин фестиваля, с каждым поздоровался, при-
нял поздравления и проводил всех в шатер. 

А там атмосфера — насквозь киношная. Сте-
ны украшают фотографии из фильмов Георгия 
Данелии и Леонида Гайдая в виде размотанной 
кинопленки. Ведущий запевает «А я иду, шагаю 
по Москве». Свободных мест — ноль. Опоздавшая 
молодежь рассаживается на рюкзаках на полу. 

— Я рад, что символом фестиваля стала кар-
тина «Я шагаю по Москве» Георгия Данелии, кото-
рому недавно исполнилось 85 лет, — проговорил 
в видеоприветствии Никита Михалков. — Отече-
ственному кинематографу всегда были присущи 
жизненность, искренность и созидательность. 

Молодые ребята видят, что настоящее кино по-
рождает желание жить. Недаром фестиваль на-
звали «Будем жить!». 

За 4 дня покажут 69 картин, из них 38 — кон-
курсные короткометражки до 15 и свыше 15 минут. 
Жюри возглавил режиссер и продюсер Джаник 
Файзиев. Победителя зрительского голосова-
ния определят с помощью... уровня шума. Такой 
принцип введен впервые! После каждого показа 
измеряют количество аплодисментов специаль-
ным оборудованием. Кому похлопают и покричат 
больше всех, достанется 100 тысяч рублей. 

 — Важно, что теперь 15 московских кинотеа-
тров будут показывать лучшие фильмы нашего 
фестиваля, — объявил Евгений Герасимов. — 
Несколько дней назад я договорился с Депар-
таментом образования о том, что нужно ввести 
факультатив по кино в школах. На это меня сподвиг 
наш фестиваль. Верю, что это поможет молодым 
ребятам продвигаться, быть любимыми и вос-
требованными в нашей кинематографической 
жизни. 

Фестиваль провоцирует не только мыслить, 

удивляться и смеяться, но и принимать реше-
ния, приводящие к системным преобразованиям. 
Факультатив по киноискусству — большое дело. 
Будем честными: не каждый школьник смотрит 
добротный кинематограф. Не каждый понимает 
язык кино, его лабораторию. Не каждый знает кар-
тины Тарковского, Рязанова, Хуциева, Бергмана, 
Феллини и Куросавы. Так что Евгения Герасимова 
заслуженно наградили редким орденом Святого 
Александра Невского в конце церемонии. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

А для школьников 
организуют факультатив 

по кино

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА — КАК ЦЕЛАЯ ЖИЗНЬ
Сенатор Юрий Воробьев посвятил книгу Братству 
спасателей и своему другу Сергею Шойгу

ШУМ ОПРЕДЕЛИТ 
ПОБЕДИТЕЛЯ 

ФЕСТИВАЛЯ 
«БУДЕМ ЖИТЬ!»

На 72-м Венецианском кинофестива-
ле состоялись две премьеры русскоя-
зычных картин. В главном конкурсе 
участвует «Франкофония» Александра 
Сокурова, произведенная Францией, 
Германией и Голландией без участия 
России. Вне конкурса прошла премьера 
монтажного  фильма «Событие» Сергея 
Лозницы. В его производстве участво-
вали Бельгия и Голландия, а сам режис-
сер живет в Берлине. 

Интерес к «Франкофонии» был колоссаль-
ный. В рейтингах зрителей и критиков она — в  ли-
дерах. Но вопросов картина породила множество, 
особенно у европейцев. Сокуров  радикальными 
высказываниями только добавил огня.   

Формально «Франкофония» рассказывает  о 
Лувре времен Второй мировой войны, как в Париж 
вошел Гитлер, а сокровища знаменитого музея 
к тому времени уже вывезли. Но фактически 
это «одинокий голос человека», пытающегося 
поговорить  о времени и о себе, о нас с вами. 
Лев Толстой смотрит на нас горящим взором. Но 
голос Сокурова, который мы слышим на протяже-
нии всего фильма, сообщает, что Толстой навеки 
уснул. Стало не с кем поговорить. И Чехов покинул 
этот мир. «XX век начался с того, что отцы уснули, 
— сообщает Сокуров. — К кому обратиться?» 
Сам Сокуров все время звонит некоему капитану 
Дерку, бороздящему моря. Кто этот незримый со-
беседник, можно только догадываться. Сокуров 
рассуждает об  исторической стихии, в которой 
нет ни смысла, ни совести. И вот Париж — самый  
счастливый город, но и сюда в 1940 году приходит 
беда. По опустевшим улицам въезжает Гитлер. Но 
куда подевались  подданные? Непосвященному 
зрителю  непонятно, хроника ли на экране. Со-
куров при помощи сложнейшей оптики добился  
эффекта выцветшей пленки, сумел внедрить 
актеров так, что зритель не чувствует, что это 
постановочные сцены. 

Опять-таки современные актеры выступают 
от лица Жак Жожара — директора Лувра военной 
поры и графа Меттерниха. Они спасли сокровища 
музея и стали свидетелями важных событий. Со-
куров расскажет им об их собственном будущем, 

вплоть до похорон. Сами-то они об этом знать 
не могут. Появится Наполеон. Он будет рассма-
тривать собственный парадный портрет, «Мону 
Лизу», вступать в диалог с рассказчиком в лице 
Сокурова. Финал «Франкофонии» связан с бло-
кадным Ленинградом. Еще вчера на улице лежал 
умерший ребенок, а потом исчез. Скорее всего, 
его съели, как и часть женщины, труп которой 
остался без ног. В 2001 году в Венеции показали 
документальную картину Сокурова «Элегия до-
роги», где он  ходил вдоль полотен мастеров и 
пытался нам что-то важное растолковать о жизни.  
Кажется, именно там и начиналась «Франкофо-
ния». А теперь европейцы усмотрели в его новом 
высказывании высокомерие.  

Закончится «Франкофония» мерцающим 
красным прямоугольником и «сумбуром вме-
сто музыки»: «Союз нерушимый республик сво-
бодных…» зазвучит как  похоронный марш. А 
слова гимна «Партия Ленина… нас к торжеству 
коммунизма ведет» захлебнутся погребальной 
мелодией, исполняемой на расстроенных музы-
кальных инструментах. 

«На многие вопросы, с которыми столкнулся 
Старый Свет, политики решения не имеют. Про-
стые вопросы закончились, а на сложные они 
ответить не умеют, а может, не умели никогда. 
Никакого обновления на основании историче-
ского опыта не происходит. Все остается  по-

старому, как было перед Первой и Второй миро-
выми войнами», — скажет в Венеции Сокуров. 
Он призвал вглядываться в лица друг  друга,  
замечать, что нас объединяет и что разъединяет: 
«Разные культуры сливать нельзя. С искусством 
нужно обращаться как с хрустальными вазами. Но 
в отличие от разбитой вазы его не склеить. Надо 
понимать, насколько опасно слишком тесное 
этническое сближение, сближение религиозных 
культур. Национальное искусство надо защи-
щать.  Знаю, что эта идея не очень популярна 
в Европе. Но нам из России виднее, потому что 
мы любим Европу. Мы ценим Италию, Францию. 

Как дорога нам Германия! Не растворяйтесь в 
культуре! Нельзя сближаться настолько,  что 
лица общего не увидеть. Просто берегите себя». 
Этим высказыванием Александр Сокуров  шо-
кировал европейцев, лишний раз поразившихся 
загадочной русской душе.  

«Событие» показали в Венеции в день рожде-
ния Сергея Лозницы. Картина отсылает  к августу 
1991 года,  когда произошел путч. Все происходит 
не в Москве, а в Петербурге: уличные баррикады, 
переполненная Дворцовая площадь, по кото-
рой разносится информация о том, что якобы 
Михаил Горбачев умер. У плохо одетых граждан 
лица совсем другие, не те, что у нас, нынешних. 
Всюду лозунги и транспаранты: «Диктатуре нет!», 
«Фашизм не пройдет!», «Лучше умереть стоя, чем 
жить на коленях», «Помни о детях и внуках, что ты 
им скажешь завтра». Народ призывают к единству 
против жирных котов, захвативших власть. Рос-
сия поднимает голову. Лозница снял «Событие», 
чтобы напомнить нам, какими мы были почти 25 
лет назад, и какими стали,  показать все пере-
житое в контексте новейшего времени, так что 
та Россия напомнила нынешнюю Украину. Он 
говорит, что интересовала его не политика, а 
люди, а главными героями фильма стали граж-
дане Ленинграда. В Венеции Сергей Лозница 
позиционируется как украинский режиссер. В 
Киеве он прожил около 17 лет, хотя родился в 
Белоруссии. Потом окончил в Москве  ВГИК и 
работал на ленинградской студии документаль-
ных фильмов. Фильм «Событие» напомнил нам о 
том, что мы стали забывать имена тех, кто погиб 
в дни путча. На экране — энергичный Анатолий 
Собчак. Раздастся  крик: «Володя, Володя!», 
и вот уже рядом — молодой Владимир Путин. 
Кроме русских, наверное, никто и не поймет, кто 
перед ними. Отдельно это не уточняется. Ино-
странцы многого не понимают, не знают героев 
того времени, но и без детализации картина 
завораживает энергетикой масс и улиц. 

В эти же дни Венецию посетил Джонни Депп, 
приехавший со своей молодой избранницей — 
актрисой Эмбер Херд. Вместе они прошли по 
звездной дорожке. Депп представляет гангстер-
ский фильм «Черная масса» Скотта Купера, а его 
возлюбленная — конкурсную «Девушку из Дании» 
Тома Хупера, где сыграла скромную и мало-
примечательную роль балерины. С восьми утра 
поклонницы Деппа заняли позиции у звездного 
подиума, по которому должен пройти вечером их 
кумир. Принесли его портреты, надели маски с 
лицом любимого Джонни. Но появление Деппа с 
дамой сердца разочаровало юных поклонниц. Их 
сумасшедшие крики как-то резко утихли. Самому 
Деппу досталось за внешний вид. В прессе рас-
писали его появление на фестивале: и зеленый 
пиджак не тот, и  с морщинами надо бороться, и 
избранница не та. Но киноманы радуются: Депп 
наконец-то показал, на что еще  способен, что 
жив не только «Пиратами Карибского моря». В 
«Черной массе» он появился в линзах, с белесыми 
редкими волосами, почти лысый, со скверными 
зубами. Сыграл реального гангстера и агента 
спецслужб Балджера, «бесславного  ублюдка», 
бесцеремонно обходящегося с презренными 
людишками. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Александр СОКУРОВ: 
«Нам из России виднее, 

потому что мы любим 
Европу»

ВЕНЕЦИЯ ПОХОРОНИЛА 
ПАРТИЮ ЛЕНИНА
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С утра поклонницы ждали Деппа, 
но появление актера с дамой 
сердца, актрисой Эмбер Херд, их 
разочаровало.

Кадр из фильма Сокурова «Франкофония». Кадр из картины Лозницы «Событие».
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— Часами могу любоваться! 
— Чем? 
— Часами!

Пенсия — это прощальный 
плевок нашего государства в 
гражданина.

Две лягушки упали в молоко. Одна 
сразу утонула, а вторая начала 
материться, научилась говорить, 
убедила принца ее поцеловать и 
вышла замуж.

— Девушка, вы сладкое любите? 
— Да! 
— Торты, варенье, конфеты? 
— Ликер.

Продуманно перекладывая с одного 
места на другое вещи своего мужа, 

умная и коварная жена может вы-
работать у мужа стойкое убежде-
ние того, что без нее он никогда не 
найдет нужную вещь.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ардженто Дарио (1940), кино-
режиссер, автор фильмов ужа-
сов (джалло) («Кот с девятью 
ногами», «Пять дней Милана», 
«Феномены»)
Березко Георгий (1905–1982), 
писатель («Ночь полководца», 
«Сильнее атома», «Дом учителя»), 
кинорежиссер, сценарист
Богданович Модест (1805–1882), 
военный историк, автор «Военно-
энциклопедического лексикона»
Болдин Валерий (1935–2006), 
заведующий Общим отделом ЦК 
КПСС, соучастник «дела ГКЧП»
Голембиовский Игорь (1935–
2009), журналист, главный редактор 
«Известий» и «Новых Известий»
Зе льманов Ефим (1955), 
математик
Куприн Александр (1870–1938), 
классик
Сечин Игорь (1960), президент НК 
«Роснефть»
Хмелик Александр (1925–2001), 
драматург, сценарист («Друг мой, 
Колька!»), один из создателей 
«Ералаша»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье облачно. Ночью дождь, 
местами сильный, температура в 
Москве 12…14°, по области 10…15°. 
Днем небольшой дождь, темпера-
тура в Москве 16…18°, по области 
13…18°. Ветер южной четверти, 5–10 
м/с, местами порывами до 15 м/с.
Восход Солнца — 5.45, заход Солн-
ца — 19.09, долгота дня — 13.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидается 
слабовозмущенная геомагнитная 
обстановка.

ДАТсКИй уГОлОК

Всемирный день уничтожения 
военной игрушки.
1945 г. — в Берлине состоялся Па-
рад Победы союзных войск.
1985 г. — в Москве открыта стан-
ция метро «Домодедовская».
2014 г. — в Канаде обнаружено 
одно из двух судов пропавшей у 
берегов Северной Америки экс-
педиции Джона Франклина (1845–
1847 гг.).
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с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

КАДР ДНЯ

С утра по Глобальной паутине в связи с 
проливными дождями ходила шутка о 
том, что на разгон облаков средств не 
хватило, потому что вечером в столицу 
приезжает Aerosmith. Подарить городу 
полуторачасовое свидание с пятеркой из 
Бостона, а также с новомодным британ-
цем Джоном Ньюманом и несколькими 
российскими звездами решили крупные 
предприниматели, о чем организаторы 
радостно сообщили еще до начала боль-
шого празднования.

Программу предусмотрительно разделили на 
две части: днем гостей радовали поп-артисты, а 
уже вечером со сцены на Лубянской площади на-
чали раздаваться гитарные рифы, импровизации и 
громкие рокерские выкрики. Aerosmith подали пу-
блике на десерт, как самое вкусное и, безусловно, 
экзотическое для подобного мероприятия блюдо 
(до этого команде Стивена Тайлера не приходилось 
выступать в столице на сборных концертах, тем 
более в день ее рождения).

Пул российских музыкантов подобрали под 
стать западным, выбрав разогревать зарубежных 
коллег и настраивать слушателей на нужный лад 
современную эстрадную элиту. Полина Гагари-
на, как всегда сочетающая в себе королевскую 
холодность с милыми улыбками, спела и свою 
венценосную «A Million Voices», и другие хиты, по 
которым она, как по ступенькам, за годы на сцене 
пробиралась к своему месту под солнцем. Григо-
рий Лепс, по праву считающийся сейчас самым 
востребованным поп-певцом в России, сумел 
взбудоражить и ту часть толпы, которая целена-
правленно шла послушать Тайлера и компанию. 
Пример тому — откровенный пост одного из за-
ядлых рокеров в соцсети: «Никогда не думал, что 
так приятно шокирует Лепс. У меня просто отвисла 
челюсть». Дима Билан, в прошлом году громко от-
метивший 33-летие, на концерте выглядел на все 
20 лет, резво прыгал по сцене, подмигивал поклон-
ницам и всячески старался продемонстрировать, 
в какой замечательной форме он находится.

Два отечественных проекта разделили сцену 
с иностранцами, представляя альтернативный 
эстрадной гвардии батальон. Jukebox Trio — умель-
цы извлекать любые звуки исключительно с помо-
щью собственных голосовых связок. Время летит 
быстро, и, кажется, задорная команда, сочетающая 
битбокс с пением а капелла (свой стиль они сами 
называют «стрит-бит а капелла»), только появилась 
на современной сцене, однако на самом деле ей 
уже почти 10 лет. За эти годы ребята возмужали, 
набрались опыта, стали одной из самых модных 
молодых групп, но и, кажется, немного обленились: 
раньше они использовали на выступлениях замет-
но меньшее количество спецэффектов. Зато к под-
бору репертуара они подошли креативно, наряду 
с другими каверами исполнив даже «Досуги-буги» 
Петра Мамонова. Вывели на площадку с отдель-
ным сетом и «Парк Горького», заставив некоторых 
слушателей поностальгировать по тем временам, 
когда российский рок, пусть даже нестандартный 
и, возможно, странный по западным меркам, во-
рвался на международную сцену.

Британца Джона Ньюмана, который сейчас 
находится на пике популярности не только на ро-
дине, но и в других странах, был номинирован 
на «Грэмми», но уступил ветвь первенства Сэму 
Смитту, слушатели ждали из любопытства: многим 
было явно интересно посмотреть, как выглядит и 
ведет себя на площадке обладатель необычного 
тембра, автор как заводных танцевальных, так и 
душераздирающих композиций. Ньюман не стал 
сильно беспокоиться по поводу внешнего вида, 
выйдя на сцену в спортивных штанах, но публику 
не разочаровал, продемонстрировав ей и свою 
харизму, и голосовой диапазон.

Никто не сомневался, что Aerosmith станут 
королями бала, неслучайно они входят в пятерку 
самых продаваемых стадионных групп в мире. В 
прошлый раз мастодонты задали жару в Москве 
два года назад, отыграв сумасшедший концерт в 
рамках глобального гастрольного тура, длящегося 
несколько лет. Нынешнее выступление не уступило 
по уровню предыдущему, разве что длилось чуть 
меньше. Однако времени на главные хиты Тайле-
ру, похожему на Дне города на Джека Воробья, 
хватило. Жаль только, что услышать их удалось 
не всем желающим: толпа поклонников заполо-
нила не только площадь, но и все пространство 
на несколько сот метров от сцены, где не было 
ни колонок, ни даже экранов, поэтому многие 
просто не успели дойти до площадки, а кто-то 
разочарованно развернулся в обратную сторону, 
судя по многочисленным постам в Интернете. У 
тех же, кто смог получить «доступ к телу импера-
тора», праздник удался, и счастливчики визжали 
от удовольствия.

Подарок предпринимателей 
ко Дню города порадовал 
не всех

ЗА AEROSMITH 
МОсКВИЧИ 
РАсПлАТИлИсЬ 
ДОЖДЕМ

ЖУРНАЛИСТИКА — ТВОЕ ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ! 
Международный университет в Москве продолжает набор в бакалавриат Высшей 
школы журналистики. Принимаются лица, закончившие аккредитованный вуз. 
Форма обучения очно-заочная. Прием по результатам собеседования. 

Кроме этого ВШЖ совместно с факультетом менеджмента ведет очно-заочную ма-
гистратуру по профилю «Менеджмент средств массовой информации». Срок обучения 
2,5 года. 

Контакты и справки: 8 (495) 220-44-84; 8 (495) 946-00-09 — служба по приему; 
8 (495) 946-10-65 — деканат ВШЖ; 8 (495) 946-18-26 — факультет менеджмента. 

Для участия в массовых сценах художественного фильма «АННА КАРЕНИНА» 
приглашаются мужчины и женщины от 25 до 65 лет. 

Отбор будет происходить на центральной проходной «Мосфильма» 10, 11 
и 12 сентября строго с 18.00 до 20.00. 

9 сентября, среда
С 15.00 до 16.00 состоится онлайн-

конференция «Мисс Россия 2015 года» 
Софии НИКИТЧУК, приуроченная к Меж-
дународному дню красоты. София откро-
ет читателям «МК» несколько секретов 
очарования и обворожительности!

Как стать стройной и приобрести 

сияющий внешний вид? Королевами кра-
соты рождаются или становятся? По каким 
критериям отбираются «Мисс Россия»? Как 
лучше организовать свое питание и образ 
жизни в гармонии с природой? В чем секрет 
здоровой и чистой кожи?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы 
можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммента-
риях к анонсу.

С самых первых минут матча 
на «Открытие Арене» россия-
не бросились атаковать: нали-
чие «таранов» в лице и Артема 

Дзюбы, и Александра Кокорина в стартовом 
составе к этому располагало. У шведов же 
быстро проявились проблемы в центральной 
зоне обороны, которая только в самом начале 
дважды провалилась, и один раз это стало 
причиной пропущенного гола: Роман Широков 
получил мяч и реализовал выход один на один. 
Правда, лайнсмен перед этим поднял флажок, 
но был ли офсайд на самом деле — вопрос 
более чем спорный.

Вскоре Швеция ответила забитым мячом, 
который рефери Марк Клаттенбург также не 
засчитал, зафиксировав нарушение правил 
(или это было извинение за прошлый недо-
смотр?). Но надо признать: в первом тайме 
сборная России образца Леонида Слуцкого 
играла намного ярче, чем мы привыкли в не-
давнем итальянском прошлом. Особо был 
заметен настрой хозяев поля. Всего за неделю 
новому главному тренеру удалось выстроить в 
команде и микроклимат, и привить свои идеи 
— пусть и частично.

Реализовать одну из таких идей нашим 
футболистам удалось на 38-й минуте. От-
личную двухходовочку выдали Смольников 
и Широков, в результате которой тот пасом 
пяткой бросил в прорыв ассистента, который 
отпасовал в центр штрафной на Дзюбу. Не то 
чтобы опальный, но очевидно не слишком лю-
бимый экс-главным тренером Фабио Капелло 
форвард уже расстреливал пустые ворота. От 
штанги мяч влетел в сетку, а Россия повела 
со счетом 1:0.

По итогам первого тайма бросались в 
глаза активность Широкова, который и правда 
был мозговым центром команды, и два бы-
стрых фланга команды Слуцкого. Плюс очень 
неплохо цеплялся за мяч все тот же Дзюба, у 
которого помимо гола было еще несколько 
потенциально опасных моментов.

Во второй же половине встречи гости ак-
тивизировались и местами перехватывали 
инициативу. Но тут в дело уже вступил дру-
гой герой — Игорь Акинфеев, который ловил 
кураж аккурат под нарастающую активность 
скандинавской дружины.

В концовке, правда, стало уже страшно-
вато, когда в нашей штрафной периодически 
загорался пожар, но точечные замены Слуцкого 
(в бой были брошены Алексей Березуцкий 
и Олег Кузьмин) помогли эти очаги вовремя 
тушить.

А закончился матч красивейшим сей-
вом Акинфеева, который принес сбор-
ной России такую необходимую победу, а 

заодно поздравил Леонида Викторовича с 
успешным дебютом. Слуцкий, кстати, этой 
победой подтвердил теорию «МК». До него 
тренеры-дебютанты дважды встречались со 
Швецией: по одному проигрышу и ничьей... 
Для коллекции не хватало именно положи-
тельного результата. И именно на День города 
Москвы он пришел. Впрочем, из таблицы, 
которую «МК» приводит ниже, видно, что свои 
дебюты назначенные в пожарном порядке 
тренеры-«спасатели», как правило, выигры-
вают. И далеко не в последнюю очередь за 
счет куража. А вот что будет дальше? Ведь 
турнирная ситуация по-прежнему сложная. 
Осталось три игры не с самыми грозными 
соперниками, тем не менее предстоят два 
выезда (ближайший — 8 сентября к карлико-
вому Лихтенштейну), а все завершится дома 
12 октября против Черногории. Той самой, с 
которой в гостях была зафиксирована техни-
ческая победа сборной России. Последняя, 
кстати, для Фабио Капелло.

Алексей САФОНОВ.
Футбол. Чемпионат Европы-2016.

 Отборочный тур. Группа G 
Россия—Швеция — 1:0 (1:0)
Дзюба, 38 (1:0). 
Черногория—Лихтенштейн — 2:0. 
Австрия—Молдавия — 1:0. 
Положение команд в группе G
 И В Н П М О
1. Австрия 7 6 1 0 12-2 19
2. Швеция 7 3 3 1 10-5 12
3. Россия 7 3 2 2 10-4 11
4. Черногория 7 2 2 3 6-8 8
5. Лихтенштейн 7 1 2 4 2-14 5
6. Молдавия 7 0 2 5 3-10 2

ВСЕ ДЕБЮТЫ ТРЕНЕРОВ СБОРНОЙ РОССИИ 
(без учета товарищеских матчей)

Павел САДЫРИН 14.10.1992 Россия—
Исландия — 1:0 (отборочный турнир ЧМ-1994, 
прошли в финальную часть)

Олег РОМАНЦЕВ 12.10.1994 Россия—
Сан-Марино — 4:0 (отборочный турнир ЧЕ-
1996, прошли в финальную часть)

Борис ИГНАТЬЕВ 1.09.1996 Россия—Кипр 
— 4:0 (отборочный турнир ЧМ-1998, не прошли 
в финальную часть)

Анатолий БЫШОВЕЦ 5.09.1998 Украина—
Россия — 3:2 (отборочный турнир ЧЕ-2000, не 
прошли в финальную часть)

*Олег РОМАНЦЕВ 27.03.1999 Армения—
Россия — 0:3 (отборочный турнир ЧЕ-2000, не 
прошли в финальную часть)

В а л е р и й  ГА З З А Е В  7.0 9. 2 0 0 2 

Россия—Ирландия — 4:2 (отборочный турнир 
ЧЕ-2004, прошли в финальную часть)

*Георгий ЯРЦЕВ 6.09.2003 Ирландия—
Россия — 1:1 (отборочный турнир ЧЕ-2004, 
прошли в финальную часть)

*Юрий СЕМИН 4.06.2005 Россия—Латвия 
— 2:0 (отборочный турнир ЧМ-2006, не прошли 
в финальную часть)

Гус ХИДДИНК 6.09.2006 Россия—
Хорватия — 0:0 (отборочный турнир ЧЕ-2008, 
прошли в финальную часть)

Дик АДВОКАТ 3.09.2010 Андорра—Россия 
— 0:2 (отборочный турнир ЧЕ-2012, прошли в 
финальную часть)

Фабио КАПЕЛЛО 7.09.2012 Россия—
Северная Ирландия — 2:0 (отборочный турнир 
ЧМ-2014, прошли в финальную часть)

* — тренеры, как и в случае с Леонидом 
Слуцким, менялись по ходу отборочного 
турнира

Почему КХЛ 
должен возглавить 
именно Фетисов

  В последнее время много говорят 
о грядущей уже во вторник, 8 сен-
тября, отставке с поста президента 
Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) нынешнего руководителя этой 
организации Дмитрия Чернышенко. 
Впрочем, написав «руководитель», 
сам же осекся: на официальном сай-
те КХЛ в разделе «Руководство» пер-
вым красуется портрет председате-
ля совета директоров и президента 
хоккейного СКА Геннадия Тимченко, 
а ниже — фамилии остальных чле-
нов этого самого совета директо-
ров: Фетисов, Чернышенко, Камен-
ский, Величкин, Ротенберг Аркадий, 
Ротенберг Роман и так далее.
Уже без фотографий, что характерно.
Символично ли то, что Вячеслав Фетисов 

в этом списке находится выше всех — кроме 
Тимченко, разумеется? И да, и нет.

Нет — ибо на данный момент перечисленные 
члены совета директоров равны (написал «на 
данный момент», ибо как раз кто-то из них, по 
моей информации, и будет президентом КХЛ 
уже с 8 сентября).

Да — потому что заслуг у Фетисова перед 
хоккеем и перед страной, как бы она при этом 
ни называлась, Россия или СССР, столько, что 
даже его недруги уважительно цокают языками, 
когда им напоминают про это. А напомнить, со-
гласитесь, есть про что.

И про то, что Вячеслав Александрович — 
один из немногих людей в мире шайбы и клюшки, 
кто выиграл решительно всё как игрок: Олимпий-
ские игры (дважды), чемпионаты мира, Европы 
и СССР (бессчетное число раз, просто лень счи-
тать), Кубок Стэнли (дважды), даже Кубок Канады, 
ныне переименованный в Кубок мира.

И про то, что Фетисов — единственный наш 
тренер, завоевавший все тот же Кубок Стэнли, 
когда помогал руководить «Нью-Джерси» Ларри 
Робинсону. И, собственно, последний (на дан-
ный опять-таки момент), кто приводил сборную 
России к медалям Олимпийских игр (Солт-Лейк-
Сити-2002).

И про то, что именно он в конце концов всег-
да был формальным и неформальным лидером 
в разного рода сборных, именно он привозил 
НХЛовских наших звезд в Россию в 90-е на раз-
личные благотворительные турниры, именно 
он вытаскивал захандривших после окончания 
карьеры в Америке друзей и партнеров, находя 
каждому из них достойную работу дома, о чем 
многие из них, правда, предпочитают быстро 
забыть.

Про богатый опыт руководящей работы 
и упоминать смысла нет: одно Министерство 
спорта (оно же — Росспорт) чего стоит! Как и про 
то, что Фетисов стал одним из тех, кто учредил 
Всемирное антидопинговое агентство (ВАДА).

Я уже упоминал про недругов — конечно, 
их немало.

Как у любого человека, который никому не 
собирается за здорово живешь уступать место 
под солнцем (вполне заслуженное, кстати). Ко-
торый не слишком склонен к компромиссам — 
что поделать, у многих победителей такой вот 
характер, без которого они бы и не добились 
ничего...

Но, я уверен, это не повод говорить о Вячес-
лаве Александровиче как о человеке склочном 
или вздорном — нет, если он идет на конфликт, 
то только в интересах дела (и время обычно под-
тверждает его правоту, замечали?).

В общем, я лично не удивлюсь, если 8 сен-
тября Фетисов возглавит Континентальную хок-
кейную лигу — заслужил, еще раз скажу. И если 
не возглавит — тоже не удивлюсь, ведь часто у 
нас выбирают менее авторитетных, но более 
удобных.

РЕПЛИКА

ОБЛОМ 
НЕДЕЛИ

СОБЫТИЕ 
НЕДЕЛИ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

ВЕЛИКАЯ 
КИТАИСКАЯ 
СТЕНА
не пустила наших 
волейболисток на Олимпиаду 
досрочно

  Убедительная победа в заклю-
чительном туре розыгрыша Куб-
ка мира над командой Алжира не 
спасла положение российских во-
лейболисток. В который раз сраба-
тывает спортивное правило: наде-
яться можно только на себя самих. А 
конкуренты, в чьих руках оказалась 
судьба команды Юрия Маричева, 
сыграли в воскресенье так, как им 
удобно. Удивительно, но факт: 9 
побед в 11 играх кругового турнира 
принесли россиянкам только 
4-е место. На пьедеста-
ле — китаянки, серб-
ки и американки. 
На самом деле 

все соревнования в 
канун Олимпийских 
игр теряют свою 
самостоятельную 
ценность, если 
по ходу разыгры-
ваются места на 
главное событие 
четырехлетия. 
Таких всего 11, 
если учесть, что 
хозяйка — Брази-
лия — освобождена 
от каких бы то ни было 
квалификаций. 

Поэтому как бы ни 
ценился Кубок мира, на 
который отобраться само по 
себе довольно проблематично 
(туда едут в основном лучшие команды 
своих континентов, а также мировые победители), 
победить в нем или занять второе место — было 
совершенно не важно. «Золото» и «серебро» от-
крывали дорогу в Рио-де-Жанейро, а выполнить 
эту задачу и стремился тренерский штаб. И надо 
признать, обновленная сборная, прошедшая 
долгие сборы в Новогорске, начала за здравие. 
Первым серьезным успехом стал победный тай-
брейк с хозяйками из Японии. Встреча оказалась 
изнурительной, вязкой, а против наших болели 
почти 10 тысяч токийских поклонников волейбола. 
Дальше помогло расписание игр и день отдыха: 
главная угроза была еще впереди. Что вполне 

закономерно, оба поражения Россия потерпела 
от тех, кто взял путевки: сначала Сербии, а затем 
Китая. Насчет первой специалисты давно под-
черкивали, что по уровню команда сейчас лучшая 
в Европе, а может быть, и в мире. Про Поднебес-
ную высказывались осторожнее, ставя выше нее 
действующих чемпионок мира — команду США. 
Так вот именно с Америкой Наталия Обмочаева, 
Татьяна Кошелева и их партнерши разобрались 
играючи. В трех партиях. 

А ведь с тех пор оставалось не терять очки с 
более слабыми и просто зацепиться за тай-брейк 
с Китаем. Но на площадке в Нагое Китай выстроил 
слишком качественную оборонительную стену. 
Да, вышеупомянутые лидеры нашей сборной 
набрали на двоих феноменальное количество 
очков — 40, но этого оказалось слишком мало. К 
тому же стартовый сет начался с холодного душа, 
и как в итоге удалось завершить его без позора 
— остается спросить у Маричева или девушек. Но 
вот отпускать китайскую машину вперед на две 
партии смерти подобно. Соперницы в красном 
любезно отдали России третий сет. Но это был 
обычный «шахматный» размен. 

Между тем наша сборная провела один из 
самых успешных турниров со времен победы 
на чемпионате Европы. Именно с точки зрения 
изобретательности, красоты исполнения и пер-
спективной скамейки. Так что не стоит сильно 
огорчаться. У российской команды появится 

преимущество в виде возможности 
провести еще один официальный 

форум в боевом режиме. Речь 
идет о европейском квали-

фикационном турнире в 
Анкаре, который состо-

ится 4–9 января 2016 
года. Путевка на кону 
стоит одна, зато там 
не будет Сербии, и 
в качестве главного 
конкурента условно 
будем считать тур-
чанок. Если же и че-
рез это сито Россия 

не отберется, новая 
мировая квалифика-

ция будет сыграна в 
мае. Если вспомнить, 

как девушки мучительно 
штурмовали со всех дверей 

Лондон-2012, сейчас они на-
ходятся в более выгодной пози-

ции. И хочется верить, что во дворец 
Мараканазинью, олимпийский объект для 

волейбола, так или иначе пробьемся. 
 Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Волейбол. Женщины. Кубок мира (Япония). 

10-й тур. Россия—Китай — 1:3 (23:25, 
15:25, 25:23, 20:25)

Р: Щербань (15), Любушкина (2), Обмочае-
ва (16), Косьяненко (1), Фетисова (5), Кошелева 
(24), Малова (либеро), Пасынкова (1), Орлова (5), 
Старцева, Малых (5). 

11-й тур. Россия—Алжир — 3:0 (25:5, 
25:6, 25:8)

Р: Пасынкова (16), Малых (15)...

Новые директивы Вашингтона 
усложнят вывод капиталов 

за рубеж
Ученые выяснили, почему кошки 

не привязываются к хозяевам
Женщины выбрали 3D-пенис 

идеального размера

Евро-2016: другие результаты 
Группа А. Чехия—Казахстан — 2:1. 

Нидерланды—Исландия — 0:1. Турция—
Латвия — 1:1. Положение команд (у всех по 7 
игр): 1. Исландия — 18 очков. 2. Чехия — 16. 
3. Нидерланды — 10. 4. Турция — 9...

Группа B. Бельгия—Босния и Герце-
говина — 3:1. Кипр—Уэльс — 0:1. Израиль—
Андорра — 4:0. Положение команд: 1. Уэльс 
— 17. 2. Бельгия — 14. 3. Израиль — 12. 4. 
Кипр — 9. 5. Босния и Герцеговина — 8...

Группа C. Люксембург—Македония — 
1:0. Украина—Белоруссия — 3:1. Испания—
Словакия — 2:0. Положение команд: 1. Ис-
пания — 18. 2. Словакия — 18. 3. Украина 
— 15...

Группа D. Грузия—Шотландия — 1:0. 
Германия—Польша — 3:1. Гибралтар—
Ирландия — 0:4. Положение команд: 1. Гер-
мания — 16. 2. Польша — 14. 3. Ирландия 
— 12. 4. Шотландия — 11. 5. Грузия — 6...

Группа E. Эстония—Литва — 1:0. 
Сан-Марино—Англия — 0:6. Швейцария—
Словения — 3:2. Положение команд: 1. Ан-
глия — 21. 2. Швейцария — 15. 3. Эстония 
— 10. 4. Словения — 9. 5. Литва — 6...

Группа H. Азербайджан—Хорватия 
— 0:0. Болгария—Норвегия — 0:1. Италия—
Мальта — 1:0. Положение команд: 1. Хорва-
тия — 15. 2. Италия — 15. 3. Норвегия — 13. 
4. Болгария — 8...

Группа I. Дания—Албания — 0:0. 
Сербия—Армения — 2:0. Положение команд 
(при разном количестве игр): 1. Португалия 
— 12 (после 5 игр). 2. Албания — 11 (5). 3. 
Дания — 11 (6)... 
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  Пилот Mercedes Льюис Хэмилтон сделал еще один шаг 
к новому титулу чемпиона мира по автогонкам в клас-
се машин «Формула-1». Он выиграл Гран-при Италии 
в Монце и ушел в отрыв, воспользовавшись неудачей 
своего напарника по команде Нико Росберга. У немец-
кого пилота за 2 круга до финиша взорвался двигатель. 
Вторым без проблем приехал 4-кратный чемпион мира 
Себастиан Феттель, а россиянин Даниил Квят на Red Bull 
Renault снова не остался без призовых очков, завершив 
гонку 10-м.

судьба чемпионата 
решена еще до Сочи?
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